
КОШЕЛЕК Составлен 
рейтинг городов 
по снижению цен на жилье

А метр 
не знал и падал

Юлия Кривошапко

В ЭТО трудно поверить, но цены на жилье падают. И что 
еще более удивительно, рейтинг крупных российских го-
родов по темпам снижения цен на квадратные метры 
возглавляет Москва.

По сравнению с началом года в сентябре средняя сто-
имость квадратного мера в столице упала на 8,3 процен-
та. В результате он подешевел до 171,6 тысячи рублей. 
Такие данные приводят в своем отчете аналитики SRG по 
итогам исследования рынка вторичного жилья крупных 
городов.

Также наиболее заметное снижение цен на 
жилье было отмечено в сентябре в Новосибирс-
ке и Воронеже. 

РЫНКИ Цены на золото 
резко упали, 
как в декабре 2013 года

Гну свою унцию

Александра Воздвиженская

УВЕРЕННЫЙ рост цен на золото, который стартовал в 
начале 2016 года, прервался сильным провалом котиро-
вок: на этой неделе в течение суток стоимость тройской 
унции желтого металла (примерно 31,1 грамма) упала 
более чем на 40 долларов, вернувшись к трехмесячному 
минимуму — ниже 1270 долларов. Последний раз столь 
сильное падение случалось 19 декабря 2013 года.

Причин для пессимизма инвесторов много, но среди 
основных западные аналитики назвали опасения по по-
воду процедуры выхода Великобритании из Евросоюза 
(Brexit) и сильную статистику из США. Закупки в произ-
водстве за океаном выросли сильнее, чем ожидалось, и 
этот фактор вкупе с улучшением потребитель-
ских настроений спровоцировал рост ожида-
ний по повышению ставки ФРС.

Жан-Пьер Соваж, Бернард 

Феринга и Джеймс 

Фрейзер Стоддарт получи-

ли Нобелевскую премию 

по химии за разработку 

«самых маленьких машин»

Британия 
хочет вернуться 
в эпоху 
колониальных войн
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Событие Государственная Дума седьмого созыва начала свою работу

Первое слушание

Владимир Емельяненко

К
ак будет меняться инсти-
тут семьи, заменят ли бе-
би-боксы доверительными 

родами, выведут ли аборты из си-
стемы ОМС? Вчера на «Деловом 
завтраке» в «РГ» на острые во-
просы читателей отвечала новый 
Уполномоченный по правам ре-
бенка при президенте РФ Анна 
Кузнецова. 

Сегодня в больницах часто пере-
полнены детские палаты. В ком-
нате стоят по 5—6 кроваток для 
детей разного возраста, мамам 
предлагают спать рядом на 
стульчике. Вы добились допуска 
родителей в реанимацию? Как 
можно менять ситуацию? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Сначала о реани-
мации. Мы запустили федераль-
ный мониторинг ситуации, что-

бы выяснить, почему мам не до-
пускают в реанимацию. Прямого 
запрета на их посещения нет. А 
переполненность детских палат, 
думаю, связана прежде всего с 
сокращением коечного фонда. 
Тут процессы оптимизации здра-
воохранения явно вступают в 
противоречие с качеством и до-
ступностью медицинской помо-
щи. Будем эту проблему решать 
на стыке разных министерств и 
ведомств. 

Как Уполномоченный по правам 
ребенка вы уже вошли в новое 
дело, со многими министрами 
встретились? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Со многими, в том 
числе с ключевыми для нас — здра-
воохранения и образования. Мно-
го детских проблем находится на 
пересечении компетенций разных 
ведомств. И сейчас важно выстро-
ить систему межведомственного 
взаимодействия. Мы до конца ме-
сяца сформируем общественные 

и экспертные советы при Уполно-
моченном. Они для нас — канал 
обратной связи. Кроме того, со-
здадим рабочие группы по узкой 
проблематике — приемные семьи, 
работа с детьми-инвалидами, ред-
кие заболевания, профилактика 
педофилии, работа с детьми, по-
страдавшими от сексуального на-
силия. 

В обществе разгорается дискус-
сия относительно «окон жизни», 
или «беби-боксов». Ваше мнение? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Напомню, беби-
боксы — общественный проект. 
Мы так спасаем детей? Возмож-
но. Не нужно при этом ничего за-
прещать. Но, мне кажется, не 
надо и узаконивать. Закон фор-
мирует сознание. Что мы доне-
сем обществу через за-
кон об обязательности 
беби-боксов?

Татьяна Замахина, Кира Латухина

В
чера Госдума седьмого 
созыва собралась на 
первое пленарное засе-
дание. С напутствием к 
парламентариям обра-

тился президент Владимир Путин, 
который пожелал новому депутат-
скому корпусу «успехов в служе-
нии народу России». На первой 
пленарке Госдума провела рефор-
му своей структуры и выбрала ру-
ководство. Спикером палаты пар-
ламента стал Вячеслав Володин, 
кандидатуру которого поддержа-
ли 404 депутата. 

Заседание началось сразу же 
после того, как в зал вошел Вла-
димир Путин. По традиции его 
открыл старейший депутат, 
86-летний лауреат Нобелевской 
премии Жорес Алферов (КПРФ). 
Вместе с ним и главой государст-
ва в президиуме были и старей-
шие представители других пар-
тий-победителей на выборах — 
Валентина Терешкова («Единая 
Россия»), Владимир Жиринов-
ский (ЛДПР) и Галина Хованская 
(«Справедливая Россия»). Слово 
для приветствия Алферов пере-
дал главе государства.

«Граждане доверили вам вы-
сокое звание депутата», — под-
черкнул Владимир Путин, обра-
тившись к народным избранни-
кам. Он отметил, что избира-
тельная кампания прошла от-
крыто, в честной и конкурен-
тной борьбе. «Ее результаты 
основаны на воле и выборе рос-
сийского общества», — сказал он 
и добавил, что видит в безуслов-
ной легитимности парламента 
залог силы и авторитета законо-
дательной власти. «Серьезно вы-
росла роль Государственной 
Думы и как представительного 
органа власти, — продолжил Вла-
димир Путин. — Половина мест в 
парламенте принадлежит депу-
татам, избранным напрямую 
жителями конкретных террито-
рий, округов, регионов». 

«В целом, состав Государст-
венной Думы заметно обновился. 
В нее пришли представители об-
щественных, профессиональных 
и местных организаций», — кон-
статировал глава государства. 
Так что обратная связь парла-
мента с избирателями, с гра-
жданским обществом, с региона-
ми усилится, а значит, возрастет 
и качество законотворческого 

процесса. Президент рассчиты-
вает, что Госдума будет «более 
предметно взаимодействовать со 
всеми, кто обладает правом зако-
нодательной инициативы, вклю-
чая региональные парламенты, 
активно использовать практику 
«нулевых чтений», обществен-

ных слушаний, в том числе с уча-
стием представителей партий, не 
вошедших в парламент».

«Прежде всего принимаемые 
парламентом решения должны 
основываться на гражданском 
согласии, и поэтому Государст-
венная Дума призвана стать по-

стоянной площадкой для широ-
кого общественного и политиче-
ского диалога», — отметил глава 
государства. В ходе избиратель-
ной кампании граждане сфор-
мулировали запрос на содержа-
тельные изменения в экономике 
и социальной сфере, и теперь за-

конодателям предстоит напря-
женная работа, которую нужно 
начинать безотлагательно. При 
этом депутаты всегда могут рас-
считывать и на поддержку пре-
зидента, и на самое тесное взаи-
модействие с правительством. 
«Умение ветвей власти работать 
согласованно и эффективно — 
одно из главных условий нашего 
общего с вами успеха», — поя-
снил Путин.

«Чтобы вывести экономику 
на новую траекторию роста, нам 
нужно снять законодательные 
барьеры, которые стоят на пути 
развития конкуренции, притока 
инвестиций, внедрения совре-
менных технологий, обеспечить 

сбалансированное развитие рос-
сийских регионов, северных, 
дальневосточных территорий», — 
поставил задачу президент. В 
Думу будут внесены законопро-
екты, касающиеся поддержки 
предпринимательства и частной 
инициативы. В том числе речь 
идет об укреплении законода-
тельной защиты бизнеса от дав-
ления со стороны недобросовест-
ных сотрудников право-
охранительных орга-
нов, напомнил Путин.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК В «РГ» вчера побывала новый Уполномоченный 
по правам ребенка при президенте РФ Анна Кузнецова 

Запрет делу во вред

НАУКА

Судебные приставы 
открыли 
«горячую линию» 
для особо крупных 
должников
Страница 3

Акцент

 Я уже встретилась с ключевы-
ми министрами — здравоохра-
нения и образования

Акцент

  Государственная Дума призвана стать 
постоянной площадкой для широкого 
общественного и политического диалога
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Австралийский доллар  47,5807
Азербайджанский манат  38,7579
Армянский драм**  13,1880
Белорусский рубль  32,5983
Болгарский лев  35,8338
Бразильский реал  19,1666

Венгерский форинт**  22,8785
Вон Республики Корея***  56,1002
Датская крона*  94,1786
Доллар США  62,4583
Евро  70,0782
Индийская рупия**  93,8305

Казахстанский тенге**  18,7887
Канадский доллар  47,3348
Киргизский сом**  91,7156
Китайский юань*  93,6182
Молдавский лей*  31,5645
Новый туркменский манат  17,8974

Норвежская крона*  77,9170
Польский злотый  16,3042
Румынский лей  15,7033
СДР  86,9882
Сингапурский доллар  45,5767
Таджикский сомони*  79,1613

Турецкая лира  20,4600
Узбекский сум***  20,4848
Украинская гривна*  24,1105
Фунт стерлингов  79,5094
Чешская крона*  25,9373
Шведская крона*  72,9116

Швейцарский франк  63,9352
Южноафриканский рэнд*  45,5070
Японская иена**  60,7512

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.10.16 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Иностранцы, живущие 
в Белоруссии, перехо-

дят на русский / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ
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Президент попросил новую 
Госдуму особое внимание уделить 
тем сферам, которые прямо влия-
ют на благополучие людей. Это, 
считает Путин, главное.



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 октября 2016 
четверг №225 (7093)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КАДРЫ Сергей Кириенко
сменил Вячеслава
Володина в администрации
президента

Шеф политики

Александра Белуза

СЕРГЕЙ Кириенко назначен первым заместителем руко-
водителя администрации президента, курирующим во-
просы внутренней политики. Соответствующий указ 
вчера подписал Владимир Путин, освободив Кириенко 
от должности главы госкорпорации «Росатом». В его ве-
дении будут вопросы взаимодействия президента с реги-
ональной сетью, политическими институтами и струк-
турами гражданского общества, включая Обществен-
ную палату и Совет при президенте по правам человека. 

В Кремле Сергей Кириенко займет место Вячеслава 
Володина, который вчера был избран председателем Гос-
думы седьмого созыва. Сам Володин назвал Кириенко 
профессиональным человеком с хорошим знанием реги-
онов, работы парламента и правительства. 

Новый куратор внутренней политики — обладатель 
черного пояса по айкидо. Есть у Кириенко и политиче-
ские рекорды. В 1998 году он стал самым молодым пре-
мьер-министром в истории России, заняв этот пост 
в 35 лет.

Кириенко стал одним из лидеров «Союза правых 
сил», который в 1999 году прошел в Госдуму под лозун-
гом «Путина — в президенты, Кириенко — в Думу!» Опыт 
публичной и электоральной политики, очевидно, помо-
жет Кириенко на новой должности — в сферу его компе-
тенции входит взаимодействие с партиями, Советом Фе-
дерации и Госдумой.

Еще одно направление — взаимодействие президента 
с регионами и полпредами в федеральных округах — ему 
также знакомо. С 2000 по 2005 год Кириенко работал 
полпредом президента в Приволжском федеральном 
округе. Владимир Путин, представляя полпреда, харак-
теризовал тогда Сергея Кириенко так: «Он всегда зани-
мает внятную позицию». 

Все четыре парламентские партии вчера заявили о го-
товности конструктивно сотрудничать с Кириенко. 
В «Единой России» рассчитывают, что он сохранит пре-
емственность в работе внутриполитического блока 
Кремля. «Пришел человек президента, который знает 
эту работу, который работал и в президентских структу-
рах, и в органах крупных предприятий, знает регионы. 
И я думаю, что та работа, которая в администрации вы-
строена, в том числе по вопросам внутренней политики, 
а также по программным направлениям, продолжит-
ся», — отметил секретарь генсовета ЕР Сергей Неверов. 

Эксперты, комментируя кадровое решение президен-
та, отмечают, что профессиональный опыт Кириенко бу-
дет полезен с точки зрения развития диалога со всеми 
участниками политического процесса. Это назначение 
технологическое, поскольку, несмотря на репутацию 
о его принадлежности к либеральному кругу, Кириенко 
на самом деле технократ, считает политолог Алексей Му-
хин. «Кириенко известен как человек государственный 
и системный», — отмечает политолог Олег Матвейчев. 
Одной из ключевых задач Кириенко на новом посту, по 
мнению экспертов, будет проведение выборов президен-
та России в 2018 году.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин представил коллективу СВР Сергея Нарышкина
и призвал разведку действовать на опережение 

Секреты службы
Кира Латухина

В
чера президент посетил 
штаб-квартиру Службы 
внешней разведки (СВР) 

и представил ее коллективу ново-
го руководителя — Сергея На-
рышкина. Так же глава государст-
ва обозначил задачи ведомства: 
действовать на опережение, не-
стандартно и нешаблонно.

В сентябре бывший спикер 
Госдумы был назначен директо-
ром этой спецслужбы. Владимир 
Путин поблагодарил Михаила 
Фрадкова, возглавившего СВР 
в 2007 году, за работу. «Под его 
началом Служба сделала ряд се-
рьезных шагов вперед: модерни-
зировалась ее структура, были 
созданы новые подразделения, 
существенно возрос авторитет 
ведомства у наших партнеров 
и союзников», — оценил он.

«СВР гибко и динамично реа-
гировала на изменения междуна-
родной обстановки, активно со-
действовала выявлению и ней-
трализации террористических 
и других угроз национальной 

безопасности», — продолжил гла-
ва государства. И в самых слож-
ных ситуациях Фрадков «неиз-
менно проявлял выдержку и не-
заурядную интуицию, мудрость, 
где надо — осторожность, а где 
надо — и решительность», — доба-
вил он и объявил о награждении 
бывшего директора СВР орденом 
Святого Георгия IV степени.

После этого президент пред-
ставил коллективу Сергея На-
рышкина. «Вы все знаете, что он 
хорошо проявил себя и в развед-
ке, когда там работал, и в полити-
ке, — в этом смысле Сергей Евге-
ньевич возвращается домой», — 
сказал глава государства. На про-
тяжении многих лет он работал 
в правительстве, возглавлял 
кремлевскую администрацию, 
а также был спикером Госдумы. 
«И всегда отличался высоким 
профессионализмом, ответст-
венностью и серьезным подхо-
дом к любому порученному 
делу», — похвалил глава государ-
ства, добавив, что рассчитывает, 
что Нарышкин использует весь 
свой опыт и широкий кругозор, 

чтобы вывести работу службы на 
еще более высокий уровень.

«Сегодня ситуация в мире 
предъявляет к качеству и эффек-
тивности работы СВР особые 
требования: нужно уметь дейст-
вовать на опережение, использо-
вать нестандартные, нешаблон-
ные решения, — поставил задачи 
глава государства. — Как и пре-
жде, важно выявлять и анализи-
ровать весь спектр внешних уг-
роз для нашей страны, опреде-
лять ключевые стратегические 
тенденции развития междуна-
родной ситуации, вносить вклад 
в укрепление экономического, 
технологического и оборонного 
потенциала России. И конечно, 
под особым контролем должна 
оставаться безопасность наших 
граждан за рубежом, особенно 
в таких регионах, как Ближний 
Восток, Африка, а также в отдель-
ных странах Центральной Азии».

Президент пожелал новому 
директору СВР и всему личному 
составу успехов в работе по за-
щите безопасности и интересов 
Отечества.

Первое слушание 
«Особое внимание сле-
дует уделить решению 
задач в области образо-

вания, здравоохранения, жилищ-
ной политики, экологии, то есть 
в тех сферах, которые прямо влия-
ют на благополучие людей, на со-
циальное, демографическое раз-
витие», — продолжил глава госу-
дарства. «Для того чтобы сконцен-
трировать усилия и ресурсы на ре-
шении наиболее острых, систем-
ных задач в экономике и социаль-
ной сфере, мы запускаем приори-
тетные проекты», — заявил он и по-
просил обеспечить их оператив-
ное законодательное сопровожде-
ние, а при работе над федераль-
ным бюджетом предусмотреть 
финансирование в полном объе-
ме. «И конечно, нам нужно укре-
плять безопасность и обороноспо-
собность страны, отстаивать ее 
позиции на мировой арене», — до-
бавил Путин.

Президент уверен, что преем-
ственность в парламентской рабо-
те сохранится и новый депутат-
ский корпус приумножит то луч-
шее, что было сделано прежним 
составом, и, конечно, будет беречь 
историческое наследие россий-
ского парламентаризма. «Более 
чем сто лет назад, обращаясь к де-
путатам Государственной Думы, 
Петр Аркадьевич Столыпин ска-
зал: «Мы все должны соединить, 
согласовать свои усилия, свои 
обязанности и права для поддер-
жания исторического, высшего 
права России — быть сильной». 
Когда мы вспоминаем такие слова 
или когда формулируем их заново, 
мы всегда исходим из того, что лю-
бой народ и любая страна имеют 
точно такое же право — быть силь-
ными», — подчеркнул Путин. «Мы 
никогда не вкладываем в это поня-
тие — быть сильной — какие-то ве-
ликодержавные нотки. Мы нико-
му никогда ничего не навязываем 
и навязывать не собираемся, — по-
яснил президент. — Сила России — 
внутри нас самих, она внутри на-
шего народа, в наших людях, в на-
ших традициях и в нашей культу-
ре, в нашей экономике, в нашей 
огромной территории и природ-
ных богатствах, в обороноспособ-
ности, конечно. Но самое глав-
ное — наша сила, безусловно, 
в единстве нашего народа». И нуж-
но всегда помнить, что все эти со-
ставляющие силы России — важ-
нейшее условие сохранения госу-
дарственности, независимости 
и самого существования страны 
как единого общего родного дома 
для всех народов, которые ее насе-
ляют. «Я желаю депутатам Госу-
дарственной Думы седьмого созы-
ва, новому руководству парла-
мента успехов в служении народу 
России», — заключил президент.

После выступления Путина 
думская трибуна вернулась 
к «старейшинам». Первая женщи-
на-космонавт Валентина Тереш-
кова огласила официальные ре-
зультаты выборов и отметила, что 
«люди проголосовали за стабиль-
ность, за курс президента». Она 
призвала политических оппонен-
тов «цивилизованно отстаивать 
альтернативные точки зрения». 
«Вместе мы сделаем Россию 
успешней, преодолеем внешние 
вызовы», — обратилась она к оппо-
зиции.

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский в своем выступлении со-
гласился вместе отвечать на внеш-
ние угрозы, но заметил, что перед 
этим нужно переехать. Он заявил 
о необходимости строительства 
нового здания для Госдумы. «Нам 
нужно новое здание. Я надеюсь, 
седьмой созыв этого добьется», — 
сказал он.

Слово повторно взял и Жорес 
Алферов. Он пожелал новой Думе 
«стать настоящим парламентом» 
и возродить славу страны. «Зако-
нодатели вместе с другими пред-
ставителями власти должны ре-
шать сложные задачи экономиче-
ского и социального возрождения 
России в условиях растущей ме-
ждународной изоляции», — обра-
тился к коллегам он. 

Галина Хованская внесла кон-
кретные предложения. Одно из 
них — дать одномандатникам пра-
во законодательной инициативы 
в заксобрании того региона, 
от которого они шли на думские 
выборы.

После часового перерыва де-
путатам предстояло решить глав-
ный вопрос первого пленарного 
дня — выбрать спикера. На это ме-
сто претендовали два кандидата — 
Вячеслав Володин от «Единой 
России» и Дмитрий Новиков от 
КПРФ.

Интрига с тем, кто возглавит 
Госдуму седьмого созыва, факти-
чески разрешилась еще 23 сентя-
бря, когда президент предложил 
депутатам поддержать кандидату-
ру Вячеслава Володина, который 

в то время занимал пост первого 
замглавы администрации Кремля. 
Единороссы, либерал-демократы 
и справороссы сразу же дали по-
нять, что проголосуют за кандида-
туру Володина. КПРФ же решила 
выдвинуть своего претендента, 
при этом признавшись, что в его 
победу не верят. Но выборы пред-
седателя Госдумы должны пройти 
на альтернативной основе, объя-
снили в КПРФ.

Кандидатам дали по десять ми-
нут для того, чтобы рассказать 
о своих приоритетах. Первым сло-
во получил Вячеслав Володин. 
«Нижней палате парламента надо 
повышать качество принимаемых 
законов», — сразу заявил он.

«Для этого необходимо, чтобы 
все точки зрения были рассмотре-
ны, различные варианты предло-
женных решений изучены, аргу-
менты услышаны, — объяснил кан-
дидат. — Нам надо создать такие ус-
ловия для работы в Госдуме, кото-
рые позволят всем фракциям, 
всем депутатам активно участво-
вать в обсуждении вопросов, вли-
ять на принятие решений». Нали-
чие конституционного большин-
ства не освобождает «Единую Рос-

сию» от обязанности доказывать 
свою правоту публично в откры-
той дискуссии, уверен он. «Нам 
нельзя не учитывать голоса тех, 
кто голосовал за другие партии», — 
сказал Володин, пояснив, что име-
ет в виду не только прошедшие 
в парламент партии. Нужно еще 
учитывать и мнение тех граждан, 
кто и вовсе не пошел на выборы, 
считает Володин. «Важно согласо-
вывать инициативы с граждан-
ским обществом», — сказал он. 
А наиболее важные законопроек-
ты должны предварительно обсу-
ждаться в Общественной палате. 
«Постоянная связь с избирателя-
ми не должна теряться», — резю-
мировал кандидат в спикеры. Так-
же он выступил за максимально 
раннее обсуждение инициатив 
с кабмином («это тоже очень важ-
но при принятии именно качест-
венных законопроектов»).

«Нам всем вместе надо найти 
ответы на вызовы, которые броса-
ет сегодняшний день. Чтобы Рос-
сия жила благополучно, — заклю-
чил кандидат в спикеры. — Буду де-
лать все для этого. Буду делать 
вместе с вами».

Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов поинтересовал-
ся, считает ли он Думу местом для 
дискуссий. «Задача председателя 
Государственной Думы — обеспе-
чить равные возможности для 
всех, — сказал Володин. — Это зна-
чит, Дума в обязательном порядке 
должна быть и местом для дискус-
сий, и местом для диалога. Если 
хотите, тем местом, где различ-
ные и социальные группы, и про-
фессиональные сообщества будут 
обсуждать те вопросы, которые 
имеют отношение к принятию за-
конотворческих инициатив и ре-
шений».

К кандидату в спикеры от 
КПРФ у депутатов вопросов почти 
не было — разве что с Владимиром 

Жириновским порассуждал о по-
литическом монополизме. Пре-
тендент на пост спикера от КПРФ 
в своей речи предложил пересмо-
треть закон о референдуме, чтобы 
партия «Единая Россия», имею-
щая большинство в Госдуме, могла 
продемонстрировать свою готов-
ность к дискуссии с обществом.

Голосование подтвердило об-
щий настрой Госдумы — с впечат-
ляющим перевесом победил Вя-
чеслав Володин: за него проголо-
совало 404 депутата, Дмитрий Но-
виков получил 40 голосов «за». 

Уже под руководством нового 
спикера Госдума распределила 
и другие ключевые посты. Были 
избраны вице-спикеры Госдумы — 
два первых и шесть «простых». 

Первыми зампредами, как и в па-
лате прошлого созыва, стали 
Александр Жуков («Единая Рос-
сия») и Иван Мельников (КПРФ). 
Вице-спикерами стали четыре 
представителя «Единой России» — 
Сергей Неверов, Владимир Васи-
льев, Ирина Яровая и Петр Тол-
стой. Вице-спикером от ЛДПР стал 
Игорь Лебедев, от «Справедливой 
России» — Ольга Епифанова. 

Всего в Госдуме седьмого созы-
ва сформировано 26 комитетов, 
в предыдущем их было 30.

Голосование подтвердило общий 
настрой Госдумы — пост спикера 
занял Вячеслав Володин.

Глава государства поблагодарил за службу Михаила Фрадкова и пожелал успехов Сергею Нарышкину.

Акцент

 Нам надо создать такие 
условия для работы 
в Госдуме, которые позволят 
всем фракциям, всем депута-
там активно участвовать 
в обсуждении вопросов,
влиять на принятие решений

1

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1316007

Сергей Кириенко пришел в Кремль с солидным политическим 
опытом.

О первом заместителе Руководителя 
Администрации Президента 

Российской Федерации
1. Назначить Кириенко Сергея Владиленовича первым заместителем 

Руководителя Администрации Президента Российской Федерации, освобо-
див его от занимаемой должности.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
5 октября 2016 года № 525

Указы Президента Российской Федерации
О Володине B.B.

1. Освободить Володина Вячеслава Викторовича от должности первого 
заместителя Руководителя Администрации Президента Российской Феде-
рации.

2. Настоящий Указ вступает в силу с 5 октября 2016 г.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
5 октября 2016 года № 524
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О внесении изменения в состав 
Совета Безопасности Российской 

Федерации, утвержденный Указом 
Президента Российской Федерации 

от 25 мая 2012 г. № 715
1. Внести в состав Совета Безопасности Российской Федерации, утвер-

жденный Указом Президента Российской Федерации от 25 мая 2012 г. 
№715 «Об утверждении состава Совета Безопасности Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 22, 
ст. 2758; № 46, ст. 6321; № 47, ст. 6470; 2013, № 13, ст. 1523; № 17, ст. 2116; 
№ 28, ст. 3814; № 37, ст. 4683; 2014, № 13, ст. 1457; № 20, ст. 2497, 2501; 
2016, № 15, ст. 2073; № 16, ст. 2196; № 19, ст. 2671; № 33, ст. 5166; № 40, 
ст. 5727), изменение, включив в него в качестве постоянного члена Совета 
Безопасности Российской Федерации Володина В.В. — Председателя Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу с 5 октября 2016 г.

Президент Российской Федерации  В. Путин
Москва, Кремль 
5 октября 2016 года № 526
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О генеральном директоре 
Государственной корпорации 

по атомной энергии «Росатом»
1. Назначить Лихачева Алексея Евгеньевича генеральным директором 

Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом».
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
5 октября 2016 года № 527

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

КАК ФРАКЦИИ РАСПРЕДЕЛИЛИ КОМИТЕТЫ 
Представители «Единой России» получили 13 комитетов. Их главами стали Павел 

Крашенинников (комитет по конституционному законодательству), Андрей Ма-

каров (по бюджету и налогам), Владимир Шаманов (по обороне), Василий Писка-

рев (по безопасности и противодействию коррупции), Вячеслав Никонов (по 

образованию и науке), Николай Николаев (по природным ресурсам, собственно-

сти и земельным отношениям), Евгений Москвичев (по транспорту и строитель-

ству), Ольга Тимофеева (по экологии и охране окружающей среды), Станислав Го-

ворухин (по культуре), Ольга Савастьянова (по регламенту и организации работы 

Госдумы), Дмитрий Морозов (по охране здоровья), Павел Завальный (по энерге-

тике) и Ильдар Гильмутдинов (по делам национальностей).

Представители КПРФ возглавили пять комитетов: Леонид Калашников (комитет 

по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками), Сергей 

Гаврилов (по делам общественных объединений и религиозных организаций), 

Тамара Плетнева (по делам семьи, женщин и детей), Владимир Кашин (по аграр-

ной политике) и Николай Харитонов (по региональной политике и проблемам Се-

вера и Дальнего Востока).

Представители ЛДПР получили пять комитетов: Леонид Слуцкий (по междуна-

родным делам), Михаил Дегтярев (по физической культуре, спорту, туризму и де-

лам молодежи), Сергей Жигарев (по экономической политике, промышленно-

сти, инновационному развитию и предпринимательству), Ярослав Нилов (по тру-

ду, социальной политике и делам ветеранов) и Алексей Диденко (по федератив-

ному устройству и вопросам местного самоуправления).

Представителям «Справедливой России» досталось три комитета: Галина Хован-

ская (по жилищной политике и ЖКХ), Анатолий Аксаков (по финансовому рынку) 

и Леонид Левин (по информполитике, информационным технологиям и связи).
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ПРОЕКТ Налоговикам 
хотят разрешить вести 
расследование

Тени исчезают

Сергей Куликов

ЕСЛИ налоговики получат право на «контрольную за-
купку» и проведение необходимых оперативных меро-
приятий, это позволит нанести незаконному предприни-
мательству непоправимые потери. Так считают авторы 
законопроекта, внесенного в Госдуму. 

Выведением на яркий свет теневого бизнеса сегодня 
занимаются правоохранительные органы. Однако борь-
ба эта не является для них приоритетной, а потому си-
стемно не ведется, считают авторы документа. Этот про-
бел предложено ликвидировать с помощью дополнитель-
ных прав налоговиков. 

Законопроект предусматривает, что с 1 января 2017 
года налоговики будут вправе проводить проверочные 
(контрольные) закупки. Они также смогут вести опросы 
свидетелей, осмотр территорий, помещений и так далее. 
Все это — с составлением протокола в присутствии поня-
тых. А если потребуется, допустимы фото- и видеосъемка 
и снятие копий с до-
кументов. Но все 
это, еще раз подчер-
кнем, будет возмож-
ным, если законо-
проект будет принят 
и станет законом .

 «По данным МВД 
России, в нашей 
стране ежегодно со-
вершается около 
200—300 тысяч пре-
ступлений в пред-
принимательской 
сфере, — напомнил 
управляющий партнер компании «Ланс Альянс» Салим-
хан Ахмедов. — Новые права налоговиков облегчат рабо-
ту правоохранителям». 

Впрочем, как полагает первый вице-президент «Рос-
сийского клуба финансовых директоров» Тамара Касья-
нова, поправки вряд ли серьезно изменят ситуацию. 
Дело в том, что законные полномочия на контроль за 
применением контрольно-кассовой техники, которые и 
сейчас имеются в распоряжении налоговых инспекто-
ров, почти полностью соответствуют регламенту контр-
ольной закупки, которую проводят правоохранители. 
Так что с доказательной базой у них все в порядке. 

Другое дело, что суды сегодня рассматривают не сте-
пень вины предпринимателей, а законность действий на-
логовиков. «То есть нововведения закроют для бизнесме-
нов лазейку ухода от ответственности», — считает Тамара 
Касьянова. 

В Федеральной налоговой службе «РГ» сообщили, что 
налоговые органы уже наделены правом осуществления 
контрольной закупки. А необходимость принятия дру-
гих поправок, указанных в законопроекте, требует до-
полнительной проработки. Тем более что действующим 
законодательством предусмотрен плавный и поэтапный 
переход на новую систему, которая фактически исклю-
чает осуществление проверок с выездом на место, под-
черкнули в ФНС.

Запрет делу во вред 
Дайте ходу пароходу? 
Но может, сначала по-
смотрим зарубежный 

опыт. Мы изучали ситуацию в 
Германии. Там с годами поняли, 
что им беби-боксы как социаль-
ный опыт не подходят. Детей туда 
не кладут или почти не кладут. 

Обществу предложили другую 
инициативу — анонимные роды. 
Женщина, не называясь, рожает 
в роддоме, уходит, оставляя ре-
бенка. 

А кто за это платит? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Раз мы знаем, что 
беби-боксы — это платная исто-
рия и они дороги, то почему ано-
нимные роды должны быть ины-
ми? Анонимно (в отличие от си-
туации с беби-боксами) женщи-
на рожает в медицинских усло-
виях. Ребенку ничего не угрожа-
ет, он остается в роддоме. В Гер-

мании опробовали и еще одну 
историю — доверительные роды. 
Женщина приходит, рожает под 
псевдонимом, оформляет доку-
менты, их кладут в сейф. Таким 
образом соблюдается право ре-
бенка — узнать, кто его мама, по-
сле 18 лет. В ФРГ говорить о до-

верительных родах от имени го-
сударства — это достойно. Я ду-
маю, не надо зацикливаться на 
дискуссиях: мы «за» или «про-
тив» беби-боксов. Нужно, не от-
казываясь ни от чего, искать 
разные выходы. 

Как при этом избежать раскола? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Тут важно избегать 
манипуляций. Поспекулировать 
на теме детства желающих хоть от-
бавляй. А общественная дискуссия 
должна предлагать варианты ре-
шений проблем. Работа создавае-
мых нами общественных и экспер-

тных советов предполагает откры-
тый мониторинг проблем, экспер-
тный анализ, общественные слу-
шания. Так мы хотим отсеять ма-
нипуляции и мусорные информа-
ционные потоки, которые парази-
тируют на детских проблемах. 

Ваши дети переехали в Москву? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Старшие дочери. 
Мальчики пока в Пензе. Я как пси-
холог понимаю, что многодетная 
семья вызывает любопытство: 
сколько детей, как одеты, как при-
чесаны? Здесь есть некий мен-
тальный сбой: обществу постоян-
но надо давать ответ — как ты, мно-
годетная мать, воспитываешь де-
тей? По данным разных исследо-
ваний, выявляется любопытная 
закономерность: если в семье до 
четырех детей, имеет место нега-
тивная оценка многодетности. А 
если больше четырех — преоблада-
ет позитивная оценка. Стереотип 
«много детей — мало развития» 
если не поломан, то медленно из-
живает себя.

Полностью «Деловой завтрак» 
с Анной Кузнецовой будет 
опубликован в ближайших 
номерах «РГ». 

Правительство Дмитрий Медведев пообещал сохранить 
бюджетное финансирование АПК на нынешнем уровне

Пармезан 
по-мордовски 
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
принял участие в от-
крытии выставки 
«Золотая осень», на 

которой регионы страны приво-
зят свои достижения в области 
сельского хозяйства. Медведев 
лично продегустировал мордов-
ский пармезан, от торта из Мо-
сквы отказался.

Восемнадцатая по счету вы-
ставка проходит как раз накануне 
Дня работника сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности в выставочном 
комплексе ВДНХ, где еще со вре-
мен Советского Союза чествова-
ли аграриев за их успехи. «Но 
надо признать, что сельское хо-
зяйство, которое мы имеем сегод-
ня, которым обладает наша стра-
на, — это, конечно, совершенно 
другое сельское хозяйство, — от-
метил Медведев. — Это агропро-
мышленный комплекс XXI века — 
современный, технологичный и, 
самое главное, что отличает его 
от советского периода, прибыль-
ный». Даже в период экономиче-
ских проблем, когда вся промыш-
ленность снижала производство, 
сельское хозяйство стало единст-
венной отраслью, демонстриру-
ющей стабильный рост.

В этом году от аграриев тоже 
ждут хороших результатов. «Не-
смотря на то что уборочная кам-
пания еще идет, уже сейчас, по 
состоянию на 4 октября, собрано 
около 112 миллионов тонн зер-
на, — сообщил глава кабмина. — 
Планируется собрать около 115 
миллионов. Это рекорд послед-
них 25 лет, и это абсолютный ре-
корд за всю историю российско-
го сельского хозяйства».

— Мы будем и дальше делать 
все для сельского хозяйства, что 
зависит от государства, то есть 
выделять необходимые средст-
ва, — заверил премьер-министр. — 
В следующем году мы запланиро-
вали, несмотря на довольно на-
пряженную бюджетную ситуа-
цию, сохранить объем инвести-
ций, объем бюджетного финан-
сирования сельского хозяйства 
на уровне текущего года.

Правительство и дальше на-
мерено принимать решения, не-
обходимые для поступательного 
развития агрокомплекса. Днем 
ранее Дмитрий Медведев утвер-
дил новую редакцию правил при-
обретения сельхозпродукции в 
зерновой интервенционный 
фонд. «Готовим мы и документы 
об интервенционном фонде по 
молочной продукции, — добавил 
он. — Так что в этом смысле будет 
современная нормативная осно-
ва для поддержки села».

Оправдавший себя курс на 
импортозамещение тоже будет 
продолжен, поскольку позволяет 
не только решать внутренние за-
дачи, но и заниматься экспортом 
сельхозпродукции, а также под-
нимать заброшенные сектора, 
например, семеноводческую 
базу. «Ассортимент продовольст-
венных товаров российского 

производства постоянно увели-
чивается. На него есть спрос не 
только внутри страны, но и за 
границей, — констатировал глава 
правительства. — Будем дальше 
стимулировать внедрение и ин-
новационных технологий в аг-
рарном секторе».

Конечно, государство не забу-
дет и о людях, которые живут на 
селе и работают непосредствен-
но на земле. «Люди, которые тру-
дятся на селе, должны жить в нор-
мальных условиях, абсолютно 
сопоставимых с городскими, 
чтобы привлечь на село квалифи-
цированных специалистов, что-
бы были нормальные детские 
сады, школы, фельдшерско-аку-
шерские пункты, больницы, до-
роги, наконец, газ и все условия 
для того, чтобы поддерживать 
молодежь», — отметил Медведев. 
Соответственно, все программы, 
направленные на эти цели, будут 
сохранены.

Лучшие работники агропро-
мышленного комплекса на «Зо-
лотой осени» традиционно полу-
чили награды — от званий заслу-
женных работников до орденов 

Дружбы — из рук председателя 
правительства.

Успехи аграриев, в том числе 
вкусовые, Дмитрий Медведев 
опробовал при осмотре выстав-
ки. Сначала ему показали, что 
делает министерство сельского 
хозяйства, чтобы, как это сейчас 
принято, тиражировать самые 
лучшие практики по всей стра-
не. В Банке проектов развития 
сельского хозяйства, рассказали 
премьеру, собрали только жи-
вые проекты из 21 региона. Вся 
информация находится в откры-
том доступе, и любой желающий 
может взять контакты руково-
дителей этих проектов и свя-
заться с ними. «21 регион. У нас 
регионов больше. Нужно насы-
щать», — заметил глава кабмина, 
уточнив, что в сельском хозяйст-
ве большое значение имеет реги-
ональная специфика и успешный 
проект на юге страны на севере 
не пойдет.

Стенд Ярославской области 
встретил премьера «Угуртом». 
Оказалось, что производители, 
специализирующиеся на произ-
водстве органической продук-

ции, хотели сделать йогурт, но он 
получился таким чистым, что до-
бавлять туда сухое молоко не за-
хотели и зарегистрировали но-
вый товарный знак. Они попроси-
ли поддержать их, поскольку эк-
спорт органических продуктов в 
мире уже превосходит рынок во-
оружений. «Мы все исследовали. 
Мы можем захватить рынок», — в 
воинственных терминах уверяли 
председателя правительства. Рос-
сийский экспорт сельхозпродук-
ции тоже превосходит поставки 
отечественных вооружений, на-
помнил он в ответ — 20 миллиар-
дов долларов против 15.

О своей экспансии на миро-
вые рынки сельхозпродукции 
мечтает и глава Ставропольского 
края Владимир Владимиров, но 
он ориентируется на специи. 
«Это моя мечта», — признался он, 
подводя премьера к одному из 
краевых производителей. Весь 
мировой рынок оценивается в 
5—10 миллиардов долларов, а 
ставропольцы, как рассказали 
они сами, уже пришли со своим 
товаром в США и даже Индию. 
Дмитрий Медведев, глядя на раз-
нообразие наименований, при-
знался, что о многих слышит 
впервые, и попробовал иссоп.

Челябинская область попро-
сила финансовой поддержки би-
ологическим методам обработки 
почвы, как в случае с химиче-
ской, которая получает дотации 
из бюджета. Премьер согласился 
и обратился к главе минсельхоза 
Александру Ткачеву: «Если рань-

ше мы закупали в Израиле и Гол-
ландии, то теперь производим 
сами». А производителям хими-
ческих удобрений хотелось бы 
более благоприятных тарифов на 
перевозку своей продукции по 
железной дороге.

Не остался премьер и без слад-
кого. Оренбургская область пода-
рила главе правительства арбуз, 
Тульская — белевскую пастилу. На 
стенде Москвы предлагали отве-
дать одноименный торт. Дмитрий 
Медведев отказался, но обратил 
внимание на работавший на стой-
ке робот-манипулятор.

— Манипулятор зачем? — поин-
тересовался он.

— Торт раздает.
—Торт «золотой», наверно, из-

за этого, — пошутил премьер.
На стенде Республики Мордо-

вия премьеру рассказали о раз-
вивающемся в регионе произ-
водстве мясной продукции, а 
также предложили попробовать 
местный сыр пармезан. «Я пом-
ню, как несколько лет назад 
прежний министр сельского хо-
зяйства пробовал этот сыр и ска-
зал: «Это не пармезан, но похоже 
на пармезан», — рассказал пре-
мьер. Попробовав кусочек сыра, 
Медведев отметил: «А это боль-
ше похоже на пармезан. Вы на 
правильном пути». 

Успехи аграриев, в том числе вкусо-
вые, премьер опробовал при осмо-
тре выставки.

Анна Кузнецова получила 200 острых вопросов от читателей «РГ». 

Акцент

 Люди, которые трудятся 
на селе, должны жить 
в нормальных условиях

Акцент

 Поспекулировать 
на теме детства 
желающих хоть отбавляй

В России ежегодно 
совершается около 
200—300 тысяч 
преступлений 
в сфере предприни-
мательства
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ПРАВО 
Приставы 
открыли 
горячую 
линию

ТАКОЕ ДЕЛО...

Владислав Куликов

УПРАВЛЕНИЕ по исполнению 
особо важных производств Фе-
деральной службы судебных 
приставов открыла «горячую ли-
нию» для тех, чьи дела попали на 
особый контроль.  Туда могут пе-
редаваться, например, исполни-
тельные документы, сумма взы-
скания по которым превышает 
миллиард рублей или «резонан-
сные» исполнительные произ-
водства. Решение направить 
дело в особо важный отдел при-
нимает лично глава ведомства.

По телефону горячей линии 
8(495) 531 01 36 могут позво-
нить фигуранты таких особо 
важных дел. Узнать, что им заня-
лись на самом верху, должник 
может в банке данных исполни-
тельных производств на офици-
альном сайте ведомства — и по-
лучить информацию в объеме, 
предусмотренном действующим 
законодательством, сообщают в 
ведомстве. Оператор «горячей 
линии» может соединить або-
нента с приставом, который за-
нимается его делом. 

У судебных приставов открыт 
и единый колл-центр, где любой 
может навести справки: 8 800 
550 66 40. Время работы опера-
торов центра: понедельник — 
четверг с 9.00 до 18.00, пятница с 
9.00 до 16.45 по московскому 
времени. Можно провериться и 
на официальном сайте Феде-
ральной службы судебных при-
ставов. В базе данных исполни-
тельных производств надо на-
брать свои имя-фамилию-отче-
ство и регион прописки, и сразу 
же появится нужная информа-
ция. Прочерк будет означать, что 
вы чисты и долгов у вас нет. Так-
же на сайте можно скачать мо-
бильное приложение «поиск за-
долженностей». Как только у че-
ловека возникли проблемы, ему 
сообщат онлайн.

Обсуждается и вопрос о том, 
чтобы разрешить приставам по 
особо важным делам исключать 
должников из списка невыезд-
ных независимо от того, кто их 
туда включил. Сегодня отклю-
чить красный свет на границе 
может лишь тот пристав, кто и 
ограничил должнику выезд.  Но-
вовведение в некоторых случаях  
можетпоможет ускорить про-
цесс исключения человека из 
списка невыездных. В Погранич-
ной службе ФСБ сейчас более 
780 тысяч постановлений об ог-
раничении выезда должникам.

СОЦЗАЩИТА

Электронные 
сертификаты 
запустят 
в Москве 
в 2017 году

КАРТОЧКА 
В ПОМОЩЬ

Любовь Проценко

ПРАВИТЕЛЬСТВО Москвы 
признало успешным экспери-
мент по выдаче электронных со-
циальных сертификатов нужда-
ющимся москвичам. 

Как рассказал «РГ» руководи-
тель департамента труда и соци-
альной защиты  Владимир Петро-
сян, этот эксперимент по замене 
натуральных видов помощи 
нуждающимся москвичам серти-
фикатами стартовал в 2014 году. 
Горожанам, оказавшимся в труд-
ной жизненной ситуации, органы 
соцзащиты стали выдавать вме-
сто тушенки, сгущенки, круп и 
других продуктов карточку, на 
которую было положено сначала 
500 руб, а потом, с инфляцией, 
1 тыс. Это жителям столицы ока-
залось намного удобнее, так как 
сами они лучше  выберут что им 
нужно, с учетом своего здоровья, 
вкусов, диеты и т. д.  С 2015 года  
сферу действия сертификатов 
расширили.  Инвалиды стали 
приобретать с его помощью  тех-
нические средства реабилитации 
-  сидения для ванны, многофун-
кциональные кровати с электро-
приводом и т.д. С этого года сер-
тификатом уже пользуются и се-
мьи с детьми для покупки   дет-
ских товаров.  «В будущем году 
социальный сертификат  перей-
дет из практики эксперимента на 
постоянную основу», — сообщил 
«РГ» Владимир Петросян. 

КАДРЫ Главой «Росатома» 
назначен Алексей Лихачев

Атом пойдет 
на экспорт

Игорь Зубков

УКАЗОМ президента РФ главой госкорпорации
«Росатом» назначен Алексей Лихачев, с 2010 года ра-
ботавший заместителем министра, а с прошлого года — 
первым замминистра экономического развития.

В минэкономразвития он курировал ключевой блок 
внешнеэкономических связей, активно занимался про-
движением несырьевого экспорта, реформой торговых 
представительств, руководил подготовкой сессий дву-
сторонних межправительственных советов по торгово-
экономическому сотрудничеству. В том числе участво-
вал в подготовке сложных сделок по строительству и об-
служиванию «Росатомом» электростанций за рубежом. 

Сейчас российская госкорпорация занимает первое 
место в мире по числу одновременно сооружаемых АЭС за 
рубежом — их 36, в то время как в России строится 8 энер-
гоблоков. Портфель зарубежных заказов до 2030 года го-
скорпорация вчера оценила в 200 миллиардов долларов. 

Перед Алексеем Лихачевым стоит задача как мини-
мум удержать достигнутый при Сергее Кириенко резуль-
тат, считает академик РАН Виктор Ивантер, директор 
Института народно-хозяйственного прогнозирования и 
председатель экономической секции в научно-техниче-
ском совете «Росатома». 

«За последние годы «Росатом» стал современной кор-
порацией, которая, с одной стороны, добивается ком-
мерческих результатов, с другой — эффективно поддер-
живает боеспособность ядерных сил и исключает повто-
рение Чернобыльской катастрофы, — говорит Виктор 
Ивантер. — Кроме того, «Росатом» очень сильно вложил-
ся в экологию, отдал многие долги перед окружающей 
средой, сделанные еще в советское время. Важно, что он 
сохранил хорошие отношения с научным сообществом и 
в своей деятельности опирается на его мнение».

Портфель первого замминистра, курирующего экспорт, 
Алексей Лихачев сменил на пост генерального директора 
«Росатома».

Узнайте на сайте: 
Новый вид уголовного 
наказания появится 
в России с 2017 года
rg.ru/art/1315728
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РЫНОК Продукты 
с пальмовым маслом будут
маркировать с 2017 года

Хватит дурить

Алена Узбекова

С 1 ЯНВАРЯ 2017 года вступит в силу техрегламент, ко-
торый обяжет производителей маркировать продукты с 
использованием пальмового масла, заявил министр 
сельского хозяйства Александр Ткачев в рамках агрофо-
рума «Золотая осень-2016».  

По его словам, содержание пальмового масла будет 
указываться на этикетке «жирными буквами». А наруши-
телей техрегламента, использующих в производстве мо-
лочной продукции растительные жиры, но не указываю-
щих это, будут штрафовать. «Если применяешь «пальму» 
и не пишешь об этом — штраф до 1 миллиона рублей. Хва-
тит дурить людей», — сказал Александр Ткачев.

Кстати, в  2015 году производство пальмового масла в 
мире превзошло производство соевого и рапсового и заня-
ло первое место среди производства растительных масел, 
опережая в 2,5 раза производство и подсолнечного масла. 
Многие производители предпочитают использовать его 
для удешевления стоимости продукции — оно заменяет мо-
лочный жир, кото-
рый можно использо-
вать для других целей 
и повышает срок хра-
нения товара. Однако 
некоторые ученые 
считают, что пальмо-
вое масло вредно для 
здоровья человека. 
Одна из самых обсу-
ждаемых тем — связь 
масла и холестерина. 
Несмотря на то, что 
само пальмовое ма-
сло практически не 
содержит этот компонент, есть мнение, что за счет паль-
митиновой кислоты масло может стимулировать генера-
цию холестерина самим организмом человека. 

Кстати, на фоне претензий к пальмовому маслу дефи-
цит молока в России составляет семь миллионов тонн. 
Но устранить его при соответствующих подходах можно 
через десять лет, уверен глава минсельхоза. «Мы пони-
маем, как надо двигаться и что надо делать, чтобы в от-
расль выстроилась очередь из инвесторов», — заявил он. 
Ставку обещают сделать на крупные предприятия. Под-
держать молочное производство может увеличение с 20 
до 30 процентов доли субсидий на капитальные затраты 
на модернизацию и строительство молочных комплек-
сов. Сейчас минсельхоз готовит постановление прави-
тельства по этой теме.

ТРАНСПОРТ Уже к 2018 году Россия сможет полностью перебросить 
экспорт нефтепродуктов из прибалтийских портов в российские 

Шпротами не отделаются
Федор Боровиков

Н
а  транзите  российских  
грузов  прибалтийские  
порты  зарабатывают  $1,3  

млрд  в  год.  Эта  ситуация,  похо-
же,  уже  не  устраивает  россий-
ские  власти.  На  прошлой  неделе  
у  спецпредставителя  президента  
РФ  по  вопросам  природоохран-
ной  деятельности,  экологии  и  
транспорта Сергея  Иванова  
прошло  совещание  с  топ-менед-
жерами  «Транснефти»,  РЖД,  а  
также  российских  нефтяных  
компаний,  на  котором  поставле-
на  задача  к  2020  году  полно-
стью  переориентировать  грузо-
потоки  на  российские  порты.  
Ранее  планировалось  обсудить  
возможность  применения  пони-
женных  коэффициентов  при  
транспортировке  грузов  к  рос-
сийским  портам  (и  повышенных 
— к  прибалтийским)  и  удвоения  
пропускной  мощности  трубо-
провода  «Север».

Постепенное  вытеснение  при-
балтийской  портовой  инфра-
структуры  из  российских  экспор-
тных  цепочек  не выглядит  чем-то  
неожиданным,  учитывая  то,  как  
развивались  политические  и  эко-
номические  отношения  с  бывши-
ми  союзными  республиками  по-
сле  распада  СССР.  Да  и  в  целом  
концепция  укладывается  в  логику  
развития  российской  экспортной  
инфраструктуры  за  последние  
годы,  когда  Москва  старалась  мак-
симально  обезопасить  свои  по-
ставки  от  давления  и  провокаций  
со  стороны  стран-транзитеров.  

Напротив,  странной  выглядит  
сегодняшняя  ситуация,  когда  че-
рез  Прибалтику  переваливается  
около  50  млн  тонн  российских  

грузов  в  год.  Это  не  только  нефте-
продукты,  но  и  уголь,  удобрения  
и  другие  товары.  Отправляя  их  
этим  маршрутом,  Россия  факти-
чески  субсидирует  экономику  да-
леко  не  самых  дружественных  к  
ней  государств,  которые,  в  част-
ности,  поддержали  европейские  
санкции  против  нашей  страны.

Российские  терминалы  при  
этом  недополучают  немалые  сум-
мы  и  постоянно  находятся  под  
угрозой  недозагрузки.  Только  за  
последние  7  лет  на  северо-запад-
ном  направлении,  которое  исто-
рически  считается  ключевым  для  
российских  экспортных  потоков,  
были  построены  или  реконструи-
рованы  терминалы Усть-Луга  
Ойл,  Приморский,  Высоцк,  Пе-
тербургский,  СибурПортЭнерго.  

Как  считает  генеральный  ди-
ректор  Фонда  национальной  
энергетической  безопасности  
Константин  Симонов,  «cитуация  
ненормальная.  Надо  загружать  
собственные  порты — это  допол-
нительные  рабочие  места,  увели-
чение  налоговой  базы.  Это  оче-
видно.  Но,  кроме  того,  страны  
Балтии  не  только  никакой  симпа-
тии  к  нам  не  испытывают,  но  и  

являются  самыми  ярыми  нашими  
критиками  и  противниками  из  
всех  стран  Евросоюза.  Таким  
образом,  обеспечивать  им  дохо-
ды  нет  никакого  резона  ни  с  по-
литической,  ни  с  экономической  
точки  зрения».  Кроме  того,  по  его  
словам,  Россия  должна  обезопа-
сить  себя  от  политических  ри-
сков  экспортного  транзита  через  
третьи  страны.  «Это  видно  на  
примере Украины  и  проблем  эк-
спорта  российского  газа.  Только 
что  Белоруссия  заявила  о  резком  
повышении  тарифов  на  прокачку  
российской  нефти.  Все  это  еще  
раз  подчеркивает  необходимость  
скорейшего  перераспределения  
российских  экспортных  потоков  
в  собственные  порты», — подчер-
кивает  К. Симонов.

Председатель  Комитета  по  ме-
ждународным  делам  Госдумы  VI  
созыва  Алексей  Пушков  еще  бо-
лее  эмоционально  прокомменти-
ровал  принятое  решение:  «Шпро-
тами  не  отделаются.  К  2018  году  
экспорт  российской  нефти  через  
порты  Прибалтики,  вероятно,  бу-
дет  почти  прекращен:  нефть  пой-
дет  через  наши  порты».

Работа  по  изменению  транзит-

ных  маршрутов  уже  ведется.  Как  
ранее  сообщал  глава  «Трансне-
фти»  Николай  Токарев,  в  соответ-
ствии  с  поручением  правительст-
ва  его  компания  переориентиру-
ет  грузопотоки  с  прибалтийских  
портов  Вентспилса  и  Риги  на  рос-
сийские  балтийские  порты  Усть-
Луга  и  Приморск,  а  также  на  Но-
вороссийск.  Если  в  прошлом  году  
через  порты  Прибалтики  перева-
ливалось  порядка 9  млн  тонн  не-
фтепродуктов,  то  в  этом  году — 5  
млн  тонн.  По  расчетам  Токарева,  
уже  в  2018  году  Россия  сможет  
полностью  перебросить  экспорт  
нефтепродуктов  из  прибалтий-
ских  портов  в  российские.

Между  тем,  у  некоторых  рос-
сийских  компаний  существует  
прямая  заинтересованность  в  
продолжении сотрудничества  с  
балтийскими  государствами.  В  
частности,  по  данным  РИА  «Ново-
сти»,  одна  из  ведущих нефтяных  
компаний  с  государственным  уча-
стием  предлагает  тендеры  с  по-
ставкой  светлых  и  темных  нефте-
продуктов  в  Прибалтику.  Еще  бо-
лее  прочные  связи  с  тамошними  
портами  есть  у  некоторых  рос-
сийских  компаний,  которые  зани-
маются  производством  химиче-
ской  продукции.  Одна  из  таких  
компаний  владеет  контрольным  
пакетом  акций  терминала  по  пе-
ревалке  минеральных  удобрений  
в  Риге,  является  контролирую-
щим  акционером  крупнейшего  на  
Балтике  терминала  по  перевалке  
жидкого  аммиака.  У  другой  есть  
собственный  терминал  для  пере-
валки  жидких  химических  про-
дуктов  и  дизельного  топлива  в  
эстонском  порту.  Там  же  находит-
ся  терминал  еще  одного  крупного  
производителя  минеральных  удо-
брений  в  России.  

Однако,  даже  если  отбросить  
политические  соображения,  ко-
торые  в  последнее  время  играют  
значительную  роль,  недозагрузка  
собственных  экспортных  мощно-
стей  и  постоянное  «подкармлива-
ние»  соседей  не  могут  оставаться  
вечной задачей  отечественных  
производителей  сырья  и  удобре-
ний.  Россия  имеет  право  самосто-
ятельно  получать  прибыль  от  
экономической  деятельности  и  
независимо  решать  вопросы  эк-
спортных  поставок.

АВТОПРОМ

Toyota отзовет 
в России почти 
220 тысяч авто

БАК 
С ИЗЪЯНОМ 

Юлия Кривошапко

В РОССИИ обнародовали спи-
сок автомобилей Toyota, кото-
рые подлежат отзыву и ремонту 
из-за возможных проблем с то-
пливным баком. 

Перечень VIN-кодов ( иденти-
фикационных номер) машин, 
подпадающих под эту кампанию, 
опубликовал Росстандарт.

Под отзыв подпадают 7,6 тыся-
чи машин Toyota Auris, чуть более 
210 тысяч автомобилей Toyota 
Corolla, 825 автомобилей Toyota 
Prius и 914 автомобилей Lexus CT 
200h, которые были проданы с 15 
февраля 2007 года по 19 сентября 
2015 года.

Автомобили, подлежащие от-
зыву, оснащены системой улав-
ливания паров топлива с уголь-
ным абсорбером, расположен-
ным в топливном баке, поясняют 
в ведомстве. Из-за особенностей 
расположения выходного па-
трубка угольного «фильтра» 
есть вероятность образования 
трещины в патрубке. При дли-
тельной эксплуатации авто тре-
щина может увеличится. Как 
следствие, произойдет утечка 
паров топлива, а при полном 
баке и самого топлива. 

Российских владельцев таких 
автомобилей обещают опове-
стить через уполномоченных ди-
леров «Тойоты Мотор». О необхо-
димости предоставить автомо-
биль в ближайший дилерский 
центр для проведения ремонтных 
работ им сообщат в специальных 
информационных письмах или по 
телефону. 

Однако они могут и самостоя-
тельно, не дожидаясь письма, 
определить, попадает ли их авто-
мобиль под отзыв, сопоставив 
VIN-код машины со списком на 
сайте Росстандарта. После этого 
следует связаться с ближайшим 
дилерским центром и записаться 
на ремонт. Он для владельцев ав-
томобилей будет проведен бес-
платно. 

Ранее в этом году Toyota объя-
вила об отзыве в России 139,6 ты-
сячи автомобилей Toyota RAV4, у 
которых обнаружились пробле-
мы с ремнями безопасности.

Гну свою унцию
Следом укрепился дол-
лар к корзине мировых 
валют, главный против-

ник золота: чем он крепче, тем 
слабее драгметалл.

Золото чувствительно к изме-
нениям в перспективах политики 
центробанков, и первую скрипку 
в этом играет ФРС, подтверждает 
аналитик «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков. Рынок оцени-
вает вероятность повышения 
ставки на декабрьском заседа-
нии в 61 процент. «Поскольку зо-
лото не приносит процентный 
(купонный. — Прим. «РГ») доход, 
то повышение ставки главного 
эмиссионного центра автомати-
чески делает ключевые казначей-
ские обязательства США более 
выгодными», — говорит эксперт. 
То есть падение цены золота в 
этом случае неслучайно.

Ослабляют интерес к золоту и 
новости из еврозоны. Так, неназ-
ванные источники в Европей-
ском центробанке (ЕЦБ) сообщи-
ли Bloomberg, что регулятор со-
кратит объем выкупа активов по 
программе количественного 
смягчения (QE) с нынешних 80 
миллиардов евро в месяц до 10 
миллиардов. В разгар QE депо-
зитные ставки в еврозоне упали 
до отрицательных значений, чем 
повысили интерес инвесторов к 
более доходным инструментам, 
таким как золото, а сейчас проис-
ходит обратная ситуация. Анало-
гичная картина наблюдалась 18 
декабря 2013 года, когда ФРС 
при проведении QE объявляла о 
сокращении объемов выкупа ак-
тивов с 85 миллиардов долларов 
до 75 миллиардов. На следующий 
день цена унции провалилась до 
1200 долларов.

Тем не менее долгосрочный 
восходящий тренд по золоту 
пока не сломлен, считает веду-
щий стратег «АТОН» Алексей 
Каминский, так как еще «нет 
уверенности в том, что глобаль-

ная экономика вернулась на 
устойчивый тренд макроэконо-
мического роста». По его мне-
нию, золото скорее вошло в пе-
риод консолидации, или стаби-
лизации цены.

«С другой стороны, желтый 
металл — убежище для капитала 
в период нестабильности, — на-
поминает Кочетков. — Если бан-
ковский кризис в Европе все же 
развернется, то золото может 
значительно подорожать». Опа-
сения за банковский сектор ЕС 
складываются из-за ситуации с 
Deutsche Bank, от которого влас-
ти США хотят истребовать 
штраф на 14 миллиардов долла-
ров. Банк подозревают в нару-
шении проведения операций с 
ипотечными ценными бумагами 
во время кризиса 2008 года. Чем 
хуже новости с этих полей, тем 
больше шансов у золота вер-
нуться к росту.

Еще один повод для повыше-
ния интереса к золоту — динами-
ка инфляции в США и Европе. 
Пока она находится на низком 
уровне и нет признаков для разо-
грева потребительских цен. «Со-
ответственно, пока рано реко-
мендовать золото к покупке, по-
скольку оно может продолжить 
свой путь вниз, тем более что оно 
пробило несколько важных уров-
ней технической поддержки, — 
предостерегает Кочетков. — Воз-
можно, в ближайшей перспекти-
ве тройская унция золота упадет 
до цены 1190—1200 долларов».

Учитывая, что золото редко 
выступает единственным инве-
стиционным активом (оно ско-
рее стабилизирует доходность 
портфеля), имеет смысл аккурат-
но подбирать момент для первых 
вложений. Удачный вариант — на 
локальных провалах, например, 
таких как нынешний, парирует 
Каминский, но не стоит действо-
вать агрессивно. Эксперт настро-
ен оптимистично и считает, что 
до конца этого года котировки 
удержатся в диапазоне 1250—
1350 долларов, а в 2017-м — в 
рамках 1400—1450.

Акцент

 Резкое падение цен на золото 
— это удачное время для пер-
вых вложений, а не повод для 
отказа от инвестиций в актив

Производителей, 
скрывающих добав-
ление пальмового 
масла в продукт, 
будут штрафовать 
на миллион рублей

Россиянам посоветовали 
вкладывать в акции 
и облигации — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1305860

Акцент

 Странной выглядит сегодняш-
няя ситуация, когда через 
Прибалтику переваливается 
около 50 млн тонн 
российских грузов в год

На российские порты Усть-Луга и Приморск уже переориентирована часть грузопотока из прибалтийских портов.
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 «ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ»

Выставка «Золотая осень-2016» , собравшая более 2,5 тысячи 

участников из 64 регионов, а также делегации из-за рубежа, про-

длится до 8 октября. 

В рамках выставки на центральной площади ВДНХ в Москве от-

крылась Гастрономическая улица, на которой можно отведать и 

купить разносолы и лакомства со всей страны. 

Также на выставке презентован единый онлайн-банк лучших про-

ектов развития сельских территорий — портал «Развитие села». 

Ресурс должен упростить взаимодействие власти и сельских жи-

телей.

ИНИЦИАТИВА

КОПАТЕЛЕЙ ЯНТАРЯ  НАКАЖУТ СТРОЖЕ
Производство полудрагоценных камней, в том чи-

сле янтаря, в России страдает от рук черных копате-

лей, в связи с чем за самовольную добычу, хранение, 

перевозку и продажу этих ископаемых депутаты 

Госдумы хотят наказывать провинившихся тюрем-

ным сроком до шести лет или штрафом до пяти мил-

лионов рублей. Это в случае, если извлечен доход в 

особо крупном размере.

Парламентарии планируют ввести штрафы и за са-

мовольную добычу драгметаллов, природных дра-

гоценных камней и жемчуга по аналогии с незакон-

ной добычей янтаря. Эксперты считают, что шансы 

быть принятыми у обоих законопроектов выше 

среднего, но все будет зависеть от эффективности 

соблюдения закона.

«Административные штрафы за незаконную добычу 

янтаря в тех же размерах, что предлагаются законо-

проектом, существуют и сейчас, но они не показыва-

ют особую эффективность и заметно не снижают 

масштабы незаконной добычи, — говорит юрист 

бюро «Деловой фарватер», эксперт центра «Общест-

венная Дума» Павел Ивченков. — А введение отдель-

ной уголовной ответственности целесообразно».

Незаконных добытчиков можно посадить за решет-

ку и сейчас, но они научились избегать этого, и но-

вый проект призван решить эту проблему. Сейчас 

уголовная ответственность применяется, если из-

влеченный доход от незаконной добычи превысил 

2,25 миллиона рублей. После изменений этот порог 

либо останется прежним, либо составит полтора 

миллиона, полагает Ивченков. Большинство чер-

ных копателей работают с небольшими партиями, 

не превышающими этот порог, что позволяет избе-

жать серьезного наказания, а в случае если их ловят, 

они платят лишь штраф в размере трех-пяти тысяч 

рублей, что для них несущественная трата.

Иван Гражданский, Красноярск

Х
отим мы этого или нет, но 
мир вокруг нас глобализи-
руется. Давно знакомые и 

привычные нам общественно-
экономические институты и фор-
мации выходят (или уже вышли) 
на международный уровень. Это 
тем более применимо к такой 
конкурентной среде, как система 
высшего образования, где учеб-
ные заведения сегодня ведут 
борьбу не только за «своих», но и 
за иностранных студентов. Ведь 
привлечение в собственные ауди-
тории самых талантливых, перс-
пективных молодых людей поз-
воляет получить полноценное 
финансирование образователь-
ных программ, а также  рассчи-
тывать на гранты, победы в кон-
курсах, участие в престижных на-
учных проектах.

Одним из видимых результа-
тов этой борьбы стали публика-
ции  международных рейтингов 
университетов. Составление та-
ких рейтингов — само по себе 
крайне непростое занятие. Ведь 
беспристрастно и объективно 
определить, какое из высших 
учебных заведений является 
лучшим и почему, даже в грани-
цах одного города — нетривиаль-
ная задача. А уж если же речь 
идет об университетах разных 
стран, то сравнительная оценка 
качества их деятельности много-
кратно осложняется. 

Отметим, что сейчас в мире с 
привлечением немалых интел-
лектуальных ресурсов  развер-
нулась большая и сложная рабо-
та по составлению глобальных 
университетских рейтингов, 
призванных прежде всего про-
информировать обществен-
ность о самых лучших вузах пла-
неты. Тем отраднее узнать о том, 
что Сибирский федеральный 
университет (Красноярск) стал 
стабильно присутствовать в ве-
дущих мировых  университетс-
ких рейтингах. Так, в конце сен-
тября опубликованы результа-
ты двух престижных мировых 
рейтингов — Times и QS Stars.

В рейтинг британского агент-
ства Times Higher Education 
(THE) СФУ в 2016 году попал  
впервые, заняв позицию 800+. 

Всего в этот рейтинг вошло 24 
российских вуза,  и Сибирский 
федеральный занял среди них 
13-е место. Как нам пояснила за-
меститель проректора СФУ Ев-
гения Туртапкина, только 5 про-
центов всех университетов мира 
попадают в этот список — всего в 
рейтинге Times 980 университе-
тов, из них 148 представляют 
США и 91 — Соединенное Коро-
левство. 

— Попадание в THE World 
University Rankings (буквально — 
«Рейтинг лучших университетов 
мира») очень престижно, он счи-
тается одним из наиболее влия-
тельных глобальных вузовских 
рейтингов, — рассказывает Евге-
ния Туртапкина. Методология 
составления экспертных оценок 
очень сложная и обширная — так, 
уровень достижений универси-
тетов оценивается по 13 индика-
торам эффективности пяти на-
правлений: преподавание, ис-
следования (объем, доход и ре-
путация), цитирование, между-
народное взаимодействие (со-
трудники, студенты и исследова-
ния), доход от производственной 
деятельности (трансфер зна-
ний). Кроме того,   учитывается 
результатов ежегодного глобаль-
ного экспертного опроса пред-
ставителей международного 
академического сообщества и 
работодателей, которые выска-
зывают свои мнения об универ-
ситетах. Эти  опросы охватыва-
ют десятки тысяч ученых из 
большинства стран мира. 

По сути, составители рейтин-
га из британского агентства при-
знали — СФУ стал центром при-
тяжения для самых «светлых го-
лов» молодого поколения, для 
тех, кто завтра будет продвигать 
вперед мировые научные иссле-
дования и технический прогресс. 
И подтверждением этому стала 
публикация второго рейтинга —  
QS Stars — уникального продукта 
б р и т а н с к о й  к о м п а н и и 
Quacquarelli Symonds Limited. 

Этот рейтинг носит совер-
шенно прикладной характер — 
он рассчитан на глобальный ры-
нок абитуриентов. То есть имен-
но на ресурсы и рейтинг QS Stars 
обращают внимание молодые 
люди, выбирающие место уче-
бы, институт, колледж или уни-
верситет. А поскольку рассчитан 
он на массовых пользователей, 
то критерии рейтинговой оцен-

ки просты и понятны — абитури-
енты и их родители должны по-
нять, в каком вузе можно полу-
чить качественное, востребо-
ванное на рынке труда образо-
вание,  в каких условиях там жи-
вут студенты, и так далее. При-
чем в качестве оценки применя-
ется знакомая «звездная систе-
ма» — оценка успешных универ-
ситетов — от одной до пяти звезд. 
СФУ в рейтинг QS Stars входит с 
2013 года, и на протяжении трех 
лет Сибирский университет по-
лучал три звезды. В 2016 году 
СФУ впервые удостоен четырех. 
Отметим, что четыре звезды в 
рейтинге 2016 года получили 
всего 38 университетов мира, в 
том числе 3 российских (еще — 
РУДН и Российский экономи-
ческий университет имени  Пле-
ханова), а пять звезд имеют 
50 вузов в мире, в основном, ко-
нечно, американские и западно-
европейские. 

— Это значит, что образова-
ние капитализируется в мою ус-
пешную карьеру. — комментиру-
ет результаты рейтинговой 
оценки Евгения Туртапкина. 
— Более того, нам важно, что от 
работодателей наших выпуск-
ников мы получили максималь-
но возможную оценку — уровень 
СФУ  по этому критерию соста-
вил пять звезд, что является для 
нас предметом гордости.

В целом сотрудники универ-
ситета отмечают — независимо 
от рейтинга Сибирский феде-
ральный на протяжении ряда лет 
попадает в число 15 лучших уни-
верситетов России. 

Евгений Ваганов, ректор СФУ.

ВЫСШАЯ ШКОЛА Рейтинговые агентства оценили качество 
сибирского образования

СФУ на правильном курсе
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Евгений Ваганов, 
ректор СФУ

— Такая оценка СФУ со стороны авторитетных рейтинговых 

агентств — хороший подарок к 10-летию вуза и очень серьезный ре-

зультат, достигнутый коллективом университета. В принципе,  

Times Higher Education оценивает вклад вуза в науку и образование, 

а QS Stars ориентирован на абитуриентов их родителей, которые ви-

дят, в каком университете и на каких условиях можно получить ка-

чественное образование. Как правило, верхние строчки Times 

Higher Education занимают всем известные американские универси-

теты, и вхождение СФУ в этот рейтинг — показатель того, что вуз реа-

лизует правильную программу развития и конкурентоспособности. 

А стабильное положение, занимаемое университетом в рейтинге 

QS Stars, — подтверждение того, что мы идем правильным курсом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России утвердило новые 
бланки для ЗАГСов: те-

перь в них будет фиксироваться 
даже момент смерти человека, то 
есть часы и минуты.

Дело в том, что до нынешней 
осени время открытия наследст-
ва определялось датой смерти че-
ловека. И часы, и минуты, на ко-
торые пришелся последний 
вздох, не имели особого значе-

ния. Но с 1 сентября нынешнего 
года правила изменились: время 
открытия наследства может 
определяться не только днем, но 
и моментом смерти. Причем мо-
мент может определяться не 
только часом, но и минутами, се-
кундами.

Иногда от секунд зависит то, 
в  каком порядке будет осу-
ществляться наследование. К 
примеру, если в результате авто-
мобильной аварии одновремен-
но умирают муж и жена, у кото-
рых есть родители, и момент их 
смерти определить невозможно, 
то имущество жены наследуют 

ее родители, а имущество мужа, 
соответственно, его отец и мать. 
Если же установлено, что супруг 
умер раньше, пусть всего на не-
сколько часов, то доля в наслед-
стве, на которую претендовала 
бы его супруга, перейдет ее ро-
дителям.

По словам эксперта, если при 
одновременной смерти граждан 
момент смерти определить не 
представляется возможным, то 
наследование будет проходить 
по линии каждого из умерших 

его наследниками. В то же вре-
мя, если органами ЗАГС или ре-
шением суда момент смерти 
определен, то в этом случае 
«доля пережившего наследода-
теля в наследстве умершего ра-
нее будет учитываться и насле-
доваться наследниками насле-
додателя, умершего послед-
ним».

При этом она отметила, что 
нововведения никак не повлияют 
на сам порядок вступления в на-
следство. По- прежнему, как и ра-
нее, требуется оформлять на-
следственные права у нотариуса 
по последнему месту жительства 

умершего гражданина, сроки 
оформления наследственных 
прав и полномочия нотариусов 
не изменились.

Как рассказывают эксперты, 
сейчас в каждом нотариальном 
округе работает система реги-
страции наследственных дел 
«Наследство без границ». Это 
значит, что наследники могут 
обратиться для оформления сво-
их наследственных прав к любо-
му нотариусу на территории 
определенного нотариального 
округа.

То есть наследство оформля-
ется по месту жительства. Но те-
перь наследники не зависят от 
конкретного нотариуса. В преде-
лах округа они могут выбрать 
любую нотариальную контору. В 
Москве система «наследство без 
границ» существует с 2005 года. 
Другие регионы переходили на 
эту систему позднее. Нотариат 
же сейчас создает полную базу 
завещаний.

«Еще два года назад — 1 июля 
2014 года — начала работу Еди-
ная информационная система 
нотариата, — рассказали «РГ» в 
Федеральной нотариальной па-
лате. — Соответственно, с этой 
даты сведения обо всех завеща-
ниях вносятся в нее и хранятся в 
ней. Равно как и сведения о на-
следственных делах». Но и ста-
рые завещания, оформленные до 
введения электронной системы, 
должны оказаться в базе. 

ЖКХ Отопление включили 
во всех домах и соцобъектах 
Москвы 

Пуск без сбоев

Любовь Проценко 

ТЕПЛО в столице дано во все жи-
лые дома и объекты социальной 
сферы. Об этом доложил на по-
следнем заседании президиума 
правительства Москвы заммэра 
по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Москвы Петр Бирю-
ков. 

 — Полностью завершена под-
готовка к прохождению осенне-
зимнего периода. Отопительный 
сезон в этом году стартовал на 
пять дней раньше, 20 сентября, — 
рассказал он. — Причем старто-
вал без сбоев. За время пуска от 
жителей 12-миллионной Москвы 
поступил всего 521 сигнал на не-
прохождение тепла. Это на 40% 
меньше, чем в прошлом сезоне, и 
в четыре раза меньше, чем при 
встрече отопительного сезона 
2010 года.

 Что характерно, подчеркнул 
Бирюков, одновременно со всем 
городом тепло пришло и к жите-
лям Новой Москвы, для подго-
товки и обновления систем жиз-
необеспечения которой столич-
ным властям пришлось уделять 
особое внимание все последние 
годы. Ведь коммуникации столи-
ца получила на присоединенных 
к столице территориях в очень 
ветхом состоянии. Сейчас боль-
шая часть их заменена, а осталь-
ные отремонтированы. 

 За последние пять лет количе-
ство аварийных отключений зи-
мой в Москве сведено практиче-
ски к нулю, отметил Петр Бирю-
ков. Причем не только на ТЭЦ, но 
и по газоснабжению, обеспече-

нию жителей водой и светом. Не-
большие же поломки устраняют-
ся строго в срок по нормативам. 
Горожане часто даже не замеча-
ют их, так как батареи не успева-
ют остыть. Как и положено по 
нормам СанПиНа, в квартирах 
москвичей стабильно поддержи-
вается комфортная температура 
от 22 до 24 градусов тепла. 

Для того чтобы эту традицию 
не нарушить, подготовка к ново-
му отопительному сезону в горо-
де 2016—2017 годов началась еще 
в мае, а завершилась к 1 сентя-
бря. В ходе этих работ были под-
готовлены все 72,5 тысячи зда-
ний столицы, в том числе 33,2 
тысячи жилых многоквартирных 
домов. Готовы к зиме и все 15 
ТЭЦ, 10 тысяч тепловых пун-
ктов, 26 районных и 35 кварталь-
ных тепловых станций, 111 ма-
лых котельных, 16,3 тыс. км те-
пловых сетей, 24 насосные стан-
ции. В качестве резерва запасено 
на зиму свыше нормативов всех 
видов топлива — мазута, угля и 
дизельного топлива. Приведено в 
порядок и все водопроводное и 
канализационное хозяйство. 

Для уборки города от снега 
подготовлены 22,4 тысячи еди-
ниц дорожно-уборочной и ава-
рийной техники, 145 мобильных 
снеготаялок и 56 стационарных 
снегосплавных пунктов. Для 
очистки кровель сформированы 
4,2 тысячи бригад. А на случай 
ЧП созданы 672 аварийные бри-
гады, которые имеют 2568 ава-
рийных источников электро-
снабжения, 3 аварийных источ-
ника теплоснабжения и 3 мо-
бильных котельных.

РЕШЕНИЕ КС разъяснил 
порядок получения 
гражданства РФ 
для не имеющих 
прописки в Крыму 

Штамп не нужен

Мария Голубкова, 
«Российская назета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разрешил давать 
гражданство РФ жителям Крыма, не имевшим пропи-
ски на полуострове на момент его присоединения к Рос-
сии. Соответствующее решение опубликовано на сайте 
ведомства.

Защиты своих прав у высшей юридической инстан-
ции РФ попросил житель Севастополя Алексей Оленев. 
После официального вхождения Крыма и Севастополя в 
состав России в 2014 году он попытался получить рос-
сийское гражданство. Основанием, по его мнению, могла 
служить статья 4 Федерального конституционного зако-
на «О принятии в РФ Республики Крым и образовании в 
составе РФ новых субъектов — Республики Крым и горо-
да федерального значения Севастополя», которая гаран-
тирует, что «граждане Украины и лица без гражданства, 

постоянно прожива-
ющие на этот день 
(18 марта 2014 года. 
— РГ) на территории 
Республики Крым 
или на территории 
города федерального 
значения Севасто-
поля, признаются 
гражданами РФ». 
Факт своего посто-
янного проживания 
в Крыму Оленев под-

твердил судебным решением. Однако, как следует из ма-
териалов дела, миграционная служба не сочла это аргу-
ментом. 

Изучив ситуацию, КС РФ категорически не согласил-
ся с решением оппонентов Оленева. По мнению судей, 
сформулированное в законе условие постоянного про-
живания в Крыму подразумевает не штамп в паспорте, а 
«реальную связь с этой территорией или явное стремле-
ние к ее установлению». Судьи также обратили внима-
ние на то, что гражданин мог принять решение жить в 
Крыму незадолго до событий марта 2014 года — именно 
как решение стать гражданином РФ. Установление же 
факта его постоянного проживания на территории 
крымского полуострова на момент вхождения республи-
ки в состав России должно происходить по совокупности 
доказательств, «свидетельствующих о том, что на ука-
занную дату лицо выбрало территорию, где фактически 
постоянно проживает, как место своих приоритетных 
жизненных интересов. И если этот факт подтвержден су-
дом, он является «достаточным и безусловным основа-
нием» для предоставления гражданства РФ. КС также на-
помнил, что судебные решения, вступившие в законную 
силу, в РФ являются обязательными к исполнению для 
всех органов власти, поэтому севастополец должен был 
получить гражданство РФ без проволочек. 

 — Это решение касается нескольких тысяч так назы-
ваемых «севастопольцев без прописки», — уточнил адво-
кат Оленева Александр Молохов. 

МИНЗДРАВ Льготные 
лекарства подешевеют

Закупят на всех

Марина Гусенко

ПРОБЛЕМА дефицита врачей может быть ликвидирова-
на в России в течение пяти лет. По крайней мере, мин-
здрав ставит перед собой такую задачу. Об этом сказала 
глава ведомства Вероника Скворцова, отвечая на вопро-
сы граждан в Общественной палате.

В следующем году, пояснила министр, впервые вузы 
выпустят молодых специалистов, подготовленные по но-
вым программам. Ожидается, что больше половины из 
них — 60 процентов — пойдут работать участковыми те-
рапевтами и педиатрами. И таким образом, за три-пять 
лет закроется кадровый дефицит в первичном звене. 

Также Скворцова рассказала, что число отсроченных 
рецептов на лекарственные препараты для льготников за 
последний год было сокращено в пять раз. «Для всех ре-
гионов сделана единая информационная система управ-
ления товарными запасами. Она позволяет видеть все 
препараты, которые есть на территории субъекта — и на 
складах, и в аптечных сетях, и правильно их распреде-
лять. Это и позволи-
ло снизить число от-
сроченных рецеп-
тов», — сказала 
Скворцова.  

Кроме того, по 
прямому поруче-
нию президента 
правительство сей-
час пытается изме-
нить подход к цено-
образованию, опре-
делению начальной 
цены на лекарства 
при любых государ-
ственных и муници-
пальных закупках. 
Министр пояснила, что сейчас по законодательству в 
России регистрируется предельная цена на лекарство, 
но при конкурсной процедуре цены падают ниже этой 
планки, порой в два-три раза. Теперь, по ее словам, при 
всех госзакупках планируется определять «красную 
линию» по средневзвешенной рыночной цене и от нее 
отталкиваться при определении стартовой цены для 
торгов. Это позволит снизить закупочные цены и уве-
личить охват пациентов. Информационно-аналитиче-
ская система, которая будет способствовать внедрению 
новых правил, уже создана, и она может начать рабо-
тать с 1 января 2017 года. Но для этого нужно внести по-
правки в несколько законов, в том числе — о госзакуп-
ках. 

Что касается «скорой помощи», то никаких ограниче-
ний на ее вызов вводиться не будет. Министр напомнила, 
что «скорая» приезжает бесплатно и к гражданам Рос-
сии, и к гостям нашей страны.  Еще один важный момент, 
на котором остановилась Вероника Скворцова, это ин-
форматизация здравоохранения, благодаря которой па-
циенты в ближайшие несколько лет будут освобождены 
от лишней волокиты при получении медицинских доку-
ментов. Она уточнила, что люди смогут через портал го-
суслуг записываться к врачу (и это уже есть во многих 
регионах), при желании перевестись в другую поликли-
нику, выбрать врача, просмотреть свои медицинские до-
кументы, делать выписки и заказывать справки. 

ФУТБОЛ-2018

Болельщики 
поедут 
по выделенным
полосам

ГОЛЕВОЙ 
ТАРИФ

Татьяна Шадрина

ФУТБОЛЬНЫЕ болельщики 
чемпионата мира по футболу 
2018 года могут рассчитывать 
на бесплатный проезд к месту 
проведения матчей. Как он будет 
организован в метро, электрич-
ках и автобусах, обсудили вчера 
на коллегии минтранса.

Для проезда болельщикам вы-
дадут специальные электронные 
карты. Но они будут действовать 
не на всех маршрутах общест-
венного транспорта, а только на 
тех, которые получат статус 
«маршрутов соревнований», от-
метил глава Транспортной ди-
рекции чемпионата мира по фут-
болу 2018 года Терентий Меще-
ряков.

Перечень и схему таких мар-
шрутов регионы определят са-
мостоятельно и согласуют с 
Транспортной дирекцией. Но 
точно можно сказать, что бес-
платными будут маршруты аэ-
ропорт — город в «аэроэкспрес-
сах». В городах, где отсутствуют 
«аэроэкспрессы», будут органи-
зованы автобусные шаттлы по 
маршруту аэропорт — город. А 
вот за поездку между городами 
болельщикам придется запла-
тить. По согласованию с ФИФА 
исключены бесплатные перевоз-
ки автомобильным транспортом 
между городами. 

Болельщики также могут  рас-
считывать на несколько поездок 
по железной дороге во время 
Кубка конфедераций, который 
пройдет в России в 2017 году. Его 
можно считать репетицией пе-
ред чемпионатом мира. Его при-
мут четыре  российских города — 
Москва, Санкт-Петербург, Ка-
зань и Сочи.  Практически все 
они имели опыт крупных меро-
приятий, констатировал глава 
министерства транспорта Мак-
сим Соколов. 

Там должны справиться с на-
плывом футбольных фанатов. Но 
в 2018 году приедет значительно 
больше фанатов футбола. И в 
минтрансе намерены внести из-
менения в ряд правил, которые 
позволят автобусам с фанатами 
в 2018 году занимать выделен-
ные полосы для общественного 
транспорта. 

Практически весь транспорт 
для фанатов будет оснащен аппа-
ратурой ГЛОНАСС. Она позво-
лит оперативно просчитывать 
дорожную ситуацию. Сейчас 
идет работа над специальным 
порталом. Это позволит обеспе-
чить единую среду приема и об-
работки навигационной инфор-
мации, а также организовать 
оперативную передачу инфор-
мации о нарушениях для приня-
тия решений, считает  глава го-
скомпании «ГЛОНАСС» Андрей 
Недосеков. Систему ЭРА-ГЛО-
НАСС намерены использовать 
также для обеспечения безопа-
сности. 

Кроме того, как стало извест-
но «Российской газете», обсу-
ждается вопрос о новом аэро-
порте в подмосковном городе 
Жуковском для доставки фана-
тов в 2018 году. Если говорить 
про другие аэропорты, то опасе-
ния по степени готовности вызы-
вает аэропорт в Калининграде. 
Есть еще вопросы по выводу ог-
ромной свалки мусора в районе 
аэропорта Шереметьево. По 
оценкам экспертов на ее ликви-
дацию нужно не менее 3 милли-
ардов рублей. Сейчас Росавиа-
ция с руководством Московской 
области изыскивает эти средст-
ва. Эта несанкционированная 
свалка создает проблемы для 
строительства третьей взлетно-
посадочной полосы для чемпио-
ната мира по футболу 2018 года, 
поясняют эксперты. 

Горы бытового и промышлен-
ного мусора, расположенные на 
общей территории в несколько 
тысяч гектаров и достигающие 
высоты до 300 метров выше 
уровня моря, появились рядом с 
Шереметьево в начале 2000-х го-
дов, отметил глава Росавиации 
Александр Нерадько. Свалка от-
ходов незаконна и возникла без 
разрешения. И еще летом этого 
года она ежедневно принимала 
сотни самосвалов с бытовым и 
промышленным мусором, кон-
статировали тогда в Росавиации. 

А метр не знал и падал

Стоимость квадратного 
метра в этих городах 
уменьшилась на 7,3 и 7,1 

процента, до 55,9 тысячи и 44,7 
тысячи рублей соответственно. 

На четвертой строчке рейтин-
га расположился город Красно-
ярск, где средняя стоимость ква-
дратного метра в сентябре соста-
вила 51,4 тысячи рублей. С нача-
ла 2016 года «квадрат» подеше-
вел на 6,2 процента.

Замкнул пятерку лидеров Ека-
теринбург. В этом городе «жи-
лищный секонд-хенд» с января 
по сентябрь потерял в цене 6,1 
процента, в результате чего цена 
квадратного метра опустилась до 
67,2 тысячи рублей. 

А вот рынок вторичной недви-
жимости Казани в этом году от-
личался относительной стабиль-
ностью. В рейтинге город занял 
последнюю строчку с наимень-
шим показателем падения сред-
ней стоимости жилья. В сентябре 
цена «квадрата» в Казани была 
на уровне 65,2 тысячи рублей. По 
сравнению с началом года она 
уменьшилась всего на 0,9 про-
цента.

Что дальше? По мнению Бори-
са Терехова, партнера SRG, в чет-
вертом квартале в крупных горо-
дах ожидается незначительный 
рост показателя средней стоимо-
сти квадратного метра жилья. Он 
может произойти за счет вымы-
вания дешевых объектов и уве-
личения доли недвижимости с 
повышенным, в надежде на се-
зонную активность, ценником. 
Это, в свою очередь, отчасти 

компенсирует общую величину 
снижения стоимости по итогам 
2016 года, полагает Терехов. Од-
нако в целом тенденция, осно-
ванная на умеренности цен, со-
хранится.

Олег Репченко, руководитель 
аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости IRN.
RU» отмечает, что у девелоперов 
новостроек и продавцов вторич-
ных квартир были определенные 
ожидания от осени. «Летом про-
дажи шли неплохо, поэтому мно-
гие надеялись на дальнейшее 
улучшение ситуации со спросом 
с наступлением делового сезо-
на», — говорит Репченко.

В обзоре IRN отмечается, что 
немало застройщиков перешли 
от слов к делу и проанонсирова-
ли повышение стоимости своих 
объектов с сентября. Конечно 
же, продавцы, работающие на 

вторичном рынке постарались 
не отстать. 

Однако прирост цен за сен-
тябрь оказался умеренным — все-
го около полутора процентов. 

Эксперты не исключают, что 
теперь цены постепенно откатят-
ся назад.

«Покупатели относительно 
активны, но они не готовы пла-
тить больше, — констатирует  
Олег Репченко. — Роста доходов 
нет, макроэкономические факто-

ры никуда не делись. В этих усло-
виях все попытки повысить цены 
будут наталкиваться на сниже-
ние спроса. То есть даже если в от-
дельные периоды активности бу-
дет происходить небольшой рост 
цен, за ним последует отскок на-
зад и очередная стагнация».

Цены на жилье с начала года снизились. Но большинство россиян по-прежнему не в состоянии приобрести квартиру или дом без помощи ипотеки.

Акцент

 В ближайшее время все 
попытки повысить цены 
на жилье будут наталкивать-
ся на снижение спроса

Акцент

 Наследники могут оформить 
свои права у любого нотариу-
са на территории определен-
ного нотариального округа

Никаких ограниче-
ний на вызов 
«скорой помощи» 
вводить не будут, 
пообещала 
Вероника 
Скворцова

Это решение касает-
ся нескольких 
тысяч так называе-
мых «севастополь-
цев без прописки» 

Для бесплатного 
проезда футболь-
ным болельщикам 
выдадут специаль-
ные электронные 
карты 

ПРОЦЕДУРА  ЗАГСы начнут фиксировать момент 
смерти человека

Последние минуты

Читайте также: В России 
появится полная база 
составленных завещаний
rg.ru/art/1303803

Читайте также: сертификаты 
разрешат потратить на 
жилье в строящихся домах 
rg.ru/art/1315247
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42,8
МИЛЛИОНА 
квадратных метров жилья было 
введено в России в январе — 
августе по данным Росстата. На 
5,8 процента меньше, чем в это 
время годом раньше
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ПРОЕКТ ИТ-рынок России 
ждет большой рост

Код возврата

Юлия Воронина, Ярослав Николаев

В РОССИИ могут установить льготный режим в отно-
шении разработчиков программного обеспечения (ПО).

В Госдуму поступил законопроект, вводящий два но-
вых законодательных термина: открытое и закрытое ПО. 
Это позволит государству снизить госрасходы на 
«софт», повысить информационную безопасность и даст 
новый стимул развития отрасли по созданию ПО.

Процесс его закупки хотят дополнить новым этапом. 
Сначала заказчик между иностранным и российским 
софтом должен выбрать наш, а потом  между открытым и 
закрытым — открытый, пояснил ответственный секре-
тарь комиссии Госдумы по развитию стратегических ин-
формационных систем Андрей Черногоров. 

Главная проблема при закупке закрытого (проприе-
тарного) ПО в том, что каждый орган госвласти должен 
закупать его ежегодно и продлевать лицензию. «В случае 
со свободным ПО — 
его может закупить 
один орган госвлас-
ти и выложить в еди-
ный репозиторий го-
спрограмм, и любой 
другой госорган, 
даже если у него нет 
денег на закупку, мо-
жет свободно ска-
чать это, — отметил 
Андрей Черногоров. 
— Сейчас на закупки 
лицензионных про-
грамм госорганы 
тратят до 20 миллиардов рублей. При этом доля свобод-
ного ПО составляет всего 6 процентов. Если повысить ее 
до 60 процентов — уровня развитых стран, то бюджет бу-
дет экономить по 5—6 миллиардов рублей в год». 

Другая цель — качественное расширение ИТ-рынка. 
«Актуальность мер по данному направлению обусловли-
вается в первую очередь участившимися случаями раз-
рыва ведущими западными компаниями соглашений о 
сотрудничестве с российскими партнерами, в том числе 
и по проектам, имеющим стратегический характер», — 
отмечают авторы законопроекта. Как рассказал «РГ» ад-
вокат Олег Сухов, законодательное закрепление деления 
ПО на свободное и закрытое позволит закрыть некото-
рые бреши в законах. А предоставление льгот в ходе про-
ведения госзакупок для отечественных производителей 
первого типа продукции способно заметно облегчить по-
ложение последних, считает юрист.

«На российском рынке IT-услуг удельная доля госза-
каза составляет около 30 процентов. Получение префе-
ренций в плане доступа к этому сегменту позволило бы 
российским компаниям нивелировать преимущества за-
рубежных конкурентов», — говорит эксперт. Он напоми-
нает, что иностранные компании, работающие в России, 
не платят НДС, а наличие у них существенных ресурсов в 
виде компетенций сотрудников и готовых разработок 
позволяет ограничить затраты расходами на рекламу и 
маркетинг.

По мнению юриста, принятие законопроекта могло 
бы вынудить зарубежные компании к локализации про-
изводства в нашей стране, а российских бизнесменов — 
вернуться в «родную» юрисдикцию, ведь многие из них 
зарегистрировали компании за рубежом, стремясь опти-
мизировать налоги.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Кибертехнологии: новая цивилизация или конец цивилизации?

Куда заманит виртуальный покемон?
Анатолий Кучерена,
адвокат, 
доктор юридических наук

И
нформация о деятельнос-
ти АНБ, ЦРУ и других раз-
ведывательных служб 

США, ставшая достоянием гла-
сности в результате разоблаче-
ний Эдварда Сноудена, заставля-
ет задуматься не только о про-
блемах национальной безопа-
сности, прав человека, но и само-
го будущего человеческой циви-
лизации.

Авторы научно-фантастиче-
ских романов прошлого были бы, 
пожалуй, сильно разочарованы, 
попади они в наше время: многое 
из того, о чем они мечтали, столь 
же далеко от осуществления, как 
и в их времена. Человечество так 
и не открыло обитаемых планет, 
не установило контактов с вне-
земными цивилизациями. Более 
того, люди так и не установили 
приемлемый порядок у себя дома 
— на планете Земля. Они по-преж-
нему ведут кровопролитные вой-
ны, с континента на континент 
перемещаются отчаявшиеся бе-
женцы, миллионы людей страда-
ют от голода и жажды, социаль-
ное неравенство остается запре-
дельным. 

Но есть направление научно-
технического прогресса, где ре-
альные достижения, пожалуй, 
превзошли многое из того, что 
описано в знаменитых утопиях 
прошлого. Система тотального 
контроля, которую создали и ак-
тивно используют американ-
ские, английские и другие спец-
службы, не только не уступает 
достижениям «полиции мыслей» 
из знаменитого романа Дж. Ору-
элла «1984», но и превосходит 
их. «Большой брат» и его подруч-
ные ставили своей целью «за-
браться» в сознание и подсозна-
ние человека, узнать, о чем он ду-
мает, как относится к происходя-

щему, чего хочет на самом деле.  В 
романе это не удалось. Совре-
менные программы слежения по-
зволяют добиться этой цели: ана-
лизируя электронную переписку 
в Интернете, фотографии, записи 
и комментарии в социальных се-
тях, можно не только составить 
полный психологический пор-
трет человека, но и определить, 
например, как он будет реагиро-
вать на ту или иную информа-
цию, какие товары, идеи или, 
скажем, политические предло-
жения его могут заинтересовать, 
какие события способны приве-
сти его в неконтролируемое не-
годование, вывести на улицу и за-
ставить принять участие в тех 
или иных протестных акциях или 
даже в насильственных бунтах. 

По всей видимости, эти разра-
ботки уже активно используются. 
Мы наблюдаем, например, как под 
воздействием кибертехнологий 
огромные массы людей охватыва-
ет некое подобие средневековых 
«психических эпидемий», таких, 
например, как «охота на ведьм». 
Только в наше время ловят не жи-
вых ведьм, а, например, виртуаль-
ных покемонов. Зрелище, согласи-
тесь, странное. Тысячи молодых 
людей в летнюю жару тысячами 
собирались в местах мнимого ско-
пления виртуальных уродцев и 
проводили долгие часы, сосредо-
точенно глядя на экраны элек-
тронных гаджетов. Неужели это и 
есть идеал проведения свободного 
времени гармонично развитой 
личности?

Иные в погоне за покемонами 
забредали в больницы, на клад-
бища, в храмы и другие неподхо-
дящие для  преследования «нечи-
стой силы» места, что порой обо-
рачивалось серьезными кон-
фликтами. Все это напоминает 
известную легенду, когда взро-
слые «дети» как заколдованные 
следуют за виртуальными «кры-
соловами».

Но есть примеры и не столь 
безобидные. Возьмем, например, 
известные события на Украине. 
Спору нет: Виктор Янукович был 
бездарным правителем, социаль-
но-экономическая ситуация при 
нем не улучшалась, а коррупция 
процветала. Но все же невозмож-
но утверждать, что люди были до-
ведены до такого отчаяния, когда 
и жизнь не мила и лучше погиб-
нуть,  чем влачить невыносимое 
существование. Да и что, собст-
венно говоря, мешало дождаться 

скорых уже выборов и поменять 
президента? Однако многие по-
чему-то бросились в протест, обе-
рнувшийся большой кровью, го-
сударственным переворотом и 
угрозой распада страны. Созда-
ется впечатление, что многие 
участники Майдана находились 
под сильным внешним воздейст-
вием, были «запрограммирова-
ны» именно на радикальные, на-
сильственные действия. А разве 
не наблюдалось подобное в Туни-
се, Египте, Йемене, Ливии, Си-
рии и других странах? Не имеем 
ли мы  дело с кибертехнологиями 
в действии? Заметим, кстати, что 
упомянутые страны так и оста-
лись столь же далеко от либе-
ральной демократии, как и были 
до начала революционных потря-
сений.

Информационные технологии, 
направленные на осуществление 
тотальной слежки и манипулиро-

вание людьми, не остались моно-
полией спецслужб. Они стали до-
стоянием различных радикаль-
ных движений, включая запре-
щенную в России ИГИЛ. С помо-
щью Интернета террористы вер-
буют по всему миру новых бой-
цов, для которых «романтика ре-
волюционной борьбы» оказыва-
ется привлекательной. А аноним-
ные хакеры без труда проникают в 
переписку лидеров государств, 
взламывают системы электрон-
ной защиты важных ведомств. 

Причем для этого им совершенно 
не требуется огромных финансо-
вых и организационных ресурсов. 
Теоретически совершенно нельзя 
исключать, что со временем некие 
злоумышленники окажутся спо-
собными запустить вирусы в си-
стемы управления атомными 
электростанциями, пусками бал-
листических ракет с ядерными бо-
еголовками или, допустим, «за-
программировать» тех или иных 
ответственных лиц на некие ирра-
циональные, разрушительные ре-
шения. 

Уже сегодня мы видим, как ин-
формационные технологии спо-
собствуют резкому росту напря-
женности в обществе. Традици-
онно считалось, что в политике 
принимается во внимание толь-
ко то, что говорится публично. 
Лев Троцкий, например, возму-
щался, когда в 1924 году его оп-
поненты во главе со Сталиным 

опубликовали без его согласия 
его давнее письмо меньшевику 
Чхеидзе, содержавшее резкие 
выпады в адрес Ленина. Однако 
сегодня подобным уже никого не 
смутишь. Совсем недавно, на-
пример, анонимные хакеры вы-
ложили в открытый доступ элек-
тронные письма бывшего госсе-
кретаря США Колина Пауэлла 
своем другу, содержащие, в част-
ности, крайне нелицеприятные 
оценки одного из кандидатов на 
пост президента США — Хиллари 
Клинтон. Что, безусловно, спо-
собно повлиять на ход избира-
тельной кампании.

Под воздействием кибертех-
нологий у людей стирается грань 
между виртуальным миром и ре-
альностью. В виртуальном мире 
можно тысячами уничтожать 
своих врагов, стирать с лица зем-
ли их города и страны и подвер-
гать их всяческим бедствиям. 
Эта стилистика электронных игр 
переносится многими пользова-
телями Интернета на борьбу со 
своими оппонентами в лице жи-
вых людей. В комментариях к 
блогам мы  найдем такое обилие 
оскорблений и такой накал вза-
имной ненависти, что кажется, 
если эти люди встретятся друг с 
другом в реальной жизни, смер-
тоубийства просто не избежать.

Они, однако, не встретятся. 
Информационные технологии 
все более заменяют людям реаль-
ное общение. Трудно даже пред-
ставить, что когда-то люди писа-
ли дружеские письма гусиным 
пером. И какие письма — иные из 
них до сих пор переиздаются и 
читаются с восхищением! А се-
годня в социальных сетях иные 
пользователи имеют тысячи 
«друзей», которых они никогда 
не видели в жизни и даже не пред-
ставляют, кем они на самом деле 
являются. Кроме того, многие 
бездумно выкладывают в соци-
альные сети фотографии своих 

детей по мере их взросления, со-
вершенно не задумываясь, при-
ятно ли будет этим детям, когда 
они вырастут, созерцать свои 
изображения, которые могут по-
пасть куда угодно.

Разрушители машин, так на-
зываемые луддиты, действовав-
шие на заре промышленной рево-
люции, возможно, подсознатель-
но предчувствовали, что человек 
превращается в придаток маши-
ны. Сегодня этот процесс вышел 
на принципиально новый уро-
вень. Компьютер в его различных 
модификациях заменяет челове-
ку друзей, становится едва ли не 
единственным способом прове-
дения свободного времени. Пере-
мещает индивидуума в виртуаль-
ный мир, где действуют не выра-
ботанные человечеством, а ка-
кие-то иные законы и ценности. 
Некоторые ученые считают, что 
недалек день, когда мозг челове-
ка будет непосредственно соеди-
нен с машиной, и таким образом 
м ы  п о л у ч и м  н е к о е  н о в о е , 
«компьютерное» существо. Не 
станем гадать, сможет ли выжить 
подобная новая цивилизация или 
она вследствие тех или иных 
компьютерных сбоев уничтожит 
сама себя. Но одно можно сказать 
наверняка: это уже не будет чело-
веческая цивилизация в привыч-
ном смысле этого слова. 

Традиционно ученые всего 
мира делились на тех, кто отстаи-
вал безграничную свободу науч-
но-технического прогресса, и 
тех, кто полагал, что необходимы 
определенные правовые и этиче-
ские ограничения. Сегодня в свя-
зи с неконтролируемым и взрыв-
ным развитием кибертехнологий 
этот вопрос приобретает особую 
остроту. Мы не можем громо-
здить искусственные препятст-
вия на пути очередной техноло-
гической революции. Но нужно 
сделать так, чтобы машина слу-
жила человеку, а не наоборот.

ФИНАНСЫ

Банк из второй 
сотни лишился
лицензии

СПАСЕНИЮ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ

Игорь Зубков

БАНК России отозвал лицензию 
у АйМаниБанка. Он занимал 
150-е место по размеру активов. 
На начало июля вкладчики дер-
жали в нем 21,77 миллиарда ру-
блей, все они получат страховое 
возмещение, выплаты начнутся 
не позднее 19 октября.

До этого банк ввел запись на 
выдачу вкладов, а затем стал вы-
давать только проценты.  «Две 
недели мы находились между не-
бом и землей», — рассказывает 
один из клиентов АйМаниБанка. 
По закону, если банк не способен 
платить по своим обязательст-
вам в течение 14 дней, он должен 
быть лишен лицензии. У АйМа-
ниБанка она отозвана по друго-
му основанию — за полную утра-
ту капитала. 

Надо на уровне закона сокра-
щать тот период, когда люди не 
могут ни деньги со вклада снять, 
ни получить страховое возмеще-
ние, считает директор Банков-
ского института НИУ «Высшая 
школа экономики» Василий Со-
лодков. «Очень часто кто-то дня-
ми сидит в очереди за вкладом, а 
кто-то входит в банк с заднего 
входа и спокойно выносит боль-
шие деньги», — говорит он. 

Тем, кому деньги срочно не 
нужны, в таких ситуациях не 
надо беспокоиться, если только 
вклад не превышает 1,4 миллио-
на рублей. Причем в эту сумму 
должны укладываться процен-
ты, на которые вы рассчитывае-
те, предупреждает эксперт.   

АйМаниБанк имел общих ак-
ционеров с Финпромбанком, у 
которого ЦБ отозвал лицензию 
21 сентября. Нужно ли обращать 
внимание на такие совпадения и 
скорее вынимать деньги из бан-
ка, аффилированного с проблем-
ной кредитной организацией? 
«Лучше, чем ЦБ, устойчивость 
банка все равно никто не пред-
ставляет, и пока он сохраняет ли-
цензию, ему можно верить. Не 
надо быть большим католиком, 
чем Папа Римский», — отвечает 
Василий Солодков. 

Здоровье Сахар и соль покрасят в красный цвет

Три оттенка белого
Тарас Фомченков 

П
родукты с высоким 
содержанием соли и 
сахара будут прода-
вать в упаковке кра-
сного цвета. 

Эта инициатива была озвуче-
на главой Роспотребнадзора Ан-
ной Поповой на совместном засе-
дании Института питания РАН и 
Совета Федерации, которое было 
посвящено продовольственной 
безопасности. В Роспотребнадзо-
ре «РГ» подтвердили, что работа 
над законопроектом о маркиров-
ке действительно началась.

 «Мы предлагаем новый под-
ход к маркировке продуктов пи-
тания — цветовая индикация. По-
лезные продукты — зеленым, про-
межуточные — желтым, красным 
— когда у продукта высокое со-
держание сахара, соли или содер-
жит только заменители. Мы гото-
вы приступить к разработке та-
кого законопроекта», — сказала 
глава Роспотребнадзора. Преду-
преждение совсем не означает 
запрета, подчеркнула она, но «у 
населения должна быть возмож-
ность определить, он покупает 
полезный или дешевый» продукт.

Сахар и соль народная молва 
не зря в шутку называет «белой 
смертью», о том, что грозит нам с 
вами, если пересолить или пере-
сластить продукты, придуманы 
многочисленные пословицы и 
поговорки вроде «недосол — на 
столе, а пересол — на спине». 

Какие же продукты могут со-
держать сахара больше, чем 
надо? Это быстрые завтраки, на-
пример, все то, что мы можем 
приготовить, залив кипятком. 
Соусы, кетчупы и майонезы, ва-
реные и копченые колбасы, соки 
и сладкие газировки. Что же до 
соли, то надо быть вниматель-
ным, употребляя в пищу карто-
фельные чипсы, хлеб, колбасу и 
даже вегетарианские бургеры! 

Поэтому предупреждение по-
купателей о наличии в товаре 
повышенного содержания этих 
ингредиентов вполне своевре-
менное, считают эксперты. Весь 
вопрос только в том, какое имен-
но содержание сахара и соли 
считать высоким. И что делать с 

упаковкой тех продуктов, у ко-
торых содержание высокое, а 
упаковка уже красного цвета? 
Менять, так это потребует но-
вых этикеток и может повысить 
цену на продукт. 

Последнее утверждение, кста-
ти, справедливо и для товаров «с 
белыми» этикетками. Хотя Анна 

Попова и заявила, что целиком 
менять упаковку никто не будет, 
на нее просто будет наноситься 
полоса соответствующего цвета. 
Как, кстати, это уже делается в 
ряде развитых стран. 

Сегодня действительно не су-
ществует четких градаций, какое 
количество соли или сахара в 

продукте вредно, какое нет, а на 
какое надо просто обратить вни-
мание, зная о собственном здо-
ровье и переносимости этих ин-
гредиентов, считает генераль-
ный директор Института аграр-
ного маркетинга Елена Тюрина. 

«Эти значения придется зако-
нодательно определять заново. И 
делать это надо будет на основе 
серьезных медицинских исследо-
ваний, так что результат мы вряд 
ли увидим достаточно скоро», — 
предполагает она. При этом 
вполне достаточно было бы не 
украшать упаковку лентами, 
считает эксперт, а указывать со-
держание соли и сахара крупным 
шрифтом, делать эти значения на 
упаковке гораздо более заметны-
ми. «Этого может быть достаточ-
но и по технологической причи-

не. Изменить шрифты в сведени-
ях о содержании тех или иных ве-
ществ в продукте обойдется про-
изводителям гораздо дешевле, 
чем изменить дизайн упаковки, 
перестроив его под ленту зелено-
го, желтого или красного цвета. А 
как мы с вами знаем, любое до-
полнительное требование такого 
рода может в итоге сказаться на 
итоговой цене продукта, то есть 
он для потребителей станет доро-
же», — резюмирует Тюрина. 

За границей содержание соли и саха-
ра в продуктах уже давно помечают 
не только цифрами, но и цветом.

Акцент

 Упаковки продуктов в зависи-
мости от содержания сахара 
и соли раскрасят в красный, 
желтый и зеленый цвета

Акцент

 Стилистика электронных игр 
подчас переносится в 
Интернете на борьбу с оппо-
нентами в лице живых людей

Новые правила гос-
закупок програм-
много обеспечения 
могут сэкономить 
для бюджета по 6 
млрд рублей в год
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НАДЗОР Генпрокуратура 
РФ напомнила коллегам 
из Киева о нормах права

Забыли закон

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА и МИД России потребовали от Ук-
раины немедленно прекратить противоправное уго-
ловное преследование российских прокуроров в Кры-
му.

— В связи с уголовным преследованием работников 
прокуратуры республики Крым, ранее проходивших 
службу в прокуратуре Украины, по статье «государст-
венная измена» (ст. 111 Уголовного кодекса Украины) 
Генпрокуратура РФ направила в адрес Генпрокуратуры 
Украины письмо с предложением принять меры к пре-
кращению противоправных действий в отношении ра-
ботников прокуратуры РФ, — сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представитель Генпрокуратуры РФ 
Александр Куренной.

По его словам, такое требование обусловлено тем, что 
по статье 111 Уголовного кодекса Украины субъектом 
данного преступления может являться только гражда-
нин Украины.

При этом, как пояснил Куренной, в соответствии с 
указом президента Украины Виктора Януковича от 21 
марта 2014 года, данные прокурорские работники ранее 
вышли из гражданства Украины и в настоящее время яв-
ляются гражданами России.

— Таким образом, указанное уголовное дело носит 
явно политический характер, а его расследование ведет-
ся с нарушением украинского законодательства, — отме-
тил официальный представитель Генпрокуратуры.

В то же время, по его словам, каких-либо обращений 
от украинской стороны по данным уголовным производ-
ствам в Генпрокуратуру России не поступало.

А вместо этого украинские следственные органы на-
правляли по Интернету напрямую повестки прокурорам 
о вызове на допросы в качестве подозреваемых. 

По инициативе Генпрокуратуры РФ МИД России вы-
разил украинской стороне решительный протест в связи 
с действиями Генпрокуратуры Украины, связанными с 
незаконным преследованием сотрудников прокуратуры 
республики Крым с указанием на нарушение украин-
ской стороной порядка направления запросов о право-
вой помощи в рамках действующих международных до-
говоров. 

МИД России также потребовал незамедлительного 
прекращения противоправных действий в отношении 
сотрудников прокуратуры республики Крым и привле-
чения к ответственности лиц, допустивших эти наруше-
ния.

A
P
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БЕЗОПАСНОСТЬ Задержаны
продавцы кречетов
из Красной книги

Недолет

Тимофей Борисов

НА КАМЧАТКЕ сотрудники местных управлений МВД 
и ФСБ задержали продавцов краснокнижных соколов-
кречетов. Как сообщила вчера официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк, в незаконной добыче и про-
даже редких птиц подозреваются пятеро граждан.

— В ходе проведения оперативных мероприятий со-
трудниками УМВД России совместно с сотрудниками по-
грануправления ФСБ по восточному арктическому райо-
ну изъяты из незаконного оборота 46 птиц соколов-кре-
четов, занесенных в Красную книгу России. Птицы обна-
ружены в здании на 
территории забро-
шенной воинской 
части в районе лагу-
ны реки Опука Олю-
торского района, — 
сказала она. 

Оперативники 
нашли также силки 
и голубей, использу-
емых в качестве при-
манки, клобучки на 
голову, спецпеленки 
для транспортиров-
ки птиц, клетки. 

Это далеко не первое громкое задержание. В 2011 году 
была обезврежена целая преступная сеть — ловцы, по-
средники и покупатели. Тогда же с законодательной ини-
циативой ввести уголовную ответственность не только за 
отлов, но и за перевозку, продажу животных из Красной 
книги выступили депутаты Камчатского края.

Казалось, с этим экзотическим видом преступления 
покончено. Тем более что добраться на Камчатку сложно, 
в основном одним путем — по воздуху. Перекрыть воздуш-
ную гавань не трудно. 

Но ничуть не бывало. Браконьеры не снижают актив-
ности. Слишком выгоден этот бизнес. Соколов-кречетов 
покупают арабские шейхи для охоты по 100 тысяч долла-
ров за птицу. 

 В 2011 году положение было таково, что и без того из 
мизерной популяции знаменитых кречетов в три с поло-
виной тысячи птиц оставалось только пятьсот особей. 
Сколько их сейчас — неизвестно.

ПРОЦЕСС Дело студентки
слушают военные судьи

Из «Лефортово» 
в наручниках

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Московский окружной военный суд приступил 
к слушаниям по существу дела студентки МГУ Варвары 
Карауловой (Александры Ивановой), обвиняемой в по-
пытке примкнуть к запрещенной в России международ-
ной террористической организации «Исламское госу-
дарство». 

Оглашая обвинительное заключение, прокурор уточ-
нил, что Караулова, «обвиняемая в попытке участия в за-
прещенной организации, хотела присоединиться к по-
дразделению «БАДР», которое осуществляло диверсион-
ную деятельность на территории Сирии и Европы». Точ-
но известно, что управлял этой группой некто Абдух Ха-
кин. Прокурор также сообщил суду, что Караулова впол-
не могла осуществлять диверсионную деятельность на 
территории Сирии и в Европе путем самоподрыва. 

Подсудимая заявила, что не признает предъявленное 
обвинение. «Я отрицаю вину в полном объеме. Слышать 
то, что я якобы хотела примкнуть к смертникам, непри-
ятно. Какая боевая подготовка, о чем речь?», — сказала 
подсудимая после речи прокурора. 

Перед началом заседания вчера суд признал законным 
срок содержания фигурантки дела под стражей и под-
твердил продление ареста до 13 декабря. Следствие по 
этому делу окончено, поэтому в суд с просьбой продлить 
обвиняемой срок содержания под стражей с ходатайст-
вом обратилась прокуратура. Сейчас Караулова находит-
ся под арестом в следственном изоляторе «Лефортово». 
На суд ее доставили в наручниках. Главный аргумент для 
такой меры пресечения у надзорного ведомства — «она 
обвиняется в совершении тяжкого преступления терро-
ристической направленности, имеет связи с участника-
ми ИГ, запрещенной в РФ, и может скрыться».

Защита просила меру пресечения изменить на более 
мягкую, потому как «она не может посещать учебу, хотя 
продолжает учиться самостоятельно в СИЗО». Тем более 
ей вменяется приготовление к преступлению, а самого 
преступления как бы и не было. Родители студентки счи-
тают, что девушка не смогла преодолеть патологическую 
влюбленность в виртуального жениха, оказавшегося 
вербовщиком исламистов.

Караулова, позднее сменившая имя и ставшая Алек-
сандрой Ивановой, была арестована в октябре 2015 года. 
В конце мая прошлого года она, будучи студенткой вто-
рого курса МГУ, втайне от родителей улетела в Стамбул, 
где была задержана с группой россиян, предположитель-
но, пытавшихся попасть в Сирию. По словам свидетеля, 
в момент задержания Караулова была в хиджабе. Следст-
вие полагает, что она поддерживала связь с вербовщика-
ми уже после возвращения домой. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

В известной
оружейной
корпорации
опровергли
сообщения
об отставках
и неподъемных
долгах

АТАКА 
НА ТАНКИ

Сергей Птичкин

ПУБЛИКАЦИЯ в прессе о будто 
бы грядущих кадровых переста-
новках в руководстве «Уралва-
гонзавода» и передачи этой На-
учно-производственной корпо-
рации в «Ростех», наделала мно-
го информационного шума. Од-
нако пока все строится на слухах 
и ссылках на некие анонимные 
источники.

В сообщении утверждалось, 
что вице-премьер Дмитрий Рого-
зин написал письмо президенту, 
в котором выразил недовольство 
работой «Уралвагонзавода» 
и его гендиректора Олега Сиен-
ко. Претензии вице-премьера, 
курирующего оборонку, будто 
бы вызваны растущими долгами 
«Уралвагонзавода» и низкой 
рентабельностью. Для исправле-
ния ситуации, если верить не-
названным в сообщении источ-
никам, необходимо сменить 
высший менеджмент корпора-
ции, а саму ее передать преуспе-
вающему «Ростеху». Так ли это?

В аппарате Дмитрия Рогозина 
от комментариев отказались, пе-
реадресовав все вопросы авто-
рам публикации. Те подтверди-
ли, что никакими документами 
не располагают, но своим источ-
никам полностью доверяют. 

В «Уралвагонзаводе» были 
более откровенны. Правда, су-
ществует письмо вице-премьера 
или нет, и там не знают. Зато рас-
сказали о реальном положении 
дел в крупнейшей оборонно-
промышленной корпорации. 
И оно совсем не критично. Кор-
порация «является заемщиком 
с высокой степенью кредитоспо-

собности на уровне А по резуль-
татам рейтинга 2015 года. Чи-
стая прибыль по итогам восьми 
месяцев 2016 года — 8 млрд 
114 млн рублей. Экспортный 
портфель корпорации составля-
ет более 300 млрд рублей», — это 
официальное заявление.

Известно, что ранее к Научно-
производственной корпорации 
«Уралвагонзавод» были претен-
зии со стороны одного из ком-
мерческих банков по поводу не-
своевременного возврата креди-
тов. Как пояснили в корпорации, 
сейчас «заключены мировые со-
глашения в рамках арбитражных 
производств по взысканию бан-
ком задолженности дочерних 
предприятий «Уралвагонзаво-
да» — ООО «ЧТЗ-Уралтрак» и АО 
«Уралтрансмаш». И уточнили, 
что «сама корпорация не явля-
лась заемщиком банка».

Версию о передаче уральско-
го промышленного гиганта «Ро-
стеху» даже обсуждать как-то 
странно. «Ростех» и так огром-
ная корпорация. Взваливать на 
себя лишнюю и совсем не про-
фильную нагрузку в руководст-
ве этой госкорпорации не видят 
особого смысла.

Если говорить о продукции 
«Уралвагонзавода», особенно 
военной, она нареканий не вы-
зывает. Все обязательства по Го-
соборонзаказу выполняются 
в срок и даже с опережением гра-
фика. У минобороны, насколько 
известно, претензий к «Уралва-
гонзаводу» не было и нет. 

Настоящую боевую красоту 
и мощь модернизированных 
танков Т-72Б3 абсолютно все 
имели возможность видеть во 
время недавно прошедшего тан-
кового биатлона. Танки Т-90С, 
поставленные сирийской ар-
мии, уже проявили себя в боях 
с самой лучшей стороны. Осваи-
вается линейка бронетехники 
нового поколения. О боевой 
платформе «Армата» сказано 
уже достаточно. Аналогичной 
машины ни в одной стране мира 
пока еще не создали.

И какие же конкретные пре-
тензии могут быть к «Уралва-
гонзаводу» и его руководству? 
Наверное, поэтому в корпора-
ции логично посчитали публика-
цию, наделавшую много шума, 
«не заслуживающей внимания». 

Автомобили Предложили изменить правила проезда перекрестков 

Рецепт 
для «вафельницы»

Владимир Баршев 

В 
Госавтоинспекции го-
т о в ы  р а с с м о т р е т ь 
предложения по изме-
нению правил и дать 
им оценку, если эти 

предложения поступят в ГИБДД. 
Напомним, поправить Пра-

вила дорожного движения пред-
ложено в исследовании Инсти-
тута законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве РФ. Об этом сообщи-
ли СМИ. Правоведы считают не-
обходимым убрать из Правил 
термин «затор» и конкретизиро-
вать понятия, в том числе в Ко-
дексе об административных 
правонарушениях. 

Так, например, КоАП предус-
матривает штраф 800 рублей за 
пересечение стоп-линии. Но при 
этом что такое «остановка перед 
стоп-линией», нигде не разъя-
сняется. За что привлекать води-
теля? За то, что он бампером зае-
хал за эту линию или колесом? 
Поэтому в исследовании пред-
ложено конкретизировать фор-
мулировку в КоАП, добавив, что 

нарушением считается, когда 
стоп-линию пересекает «край-
няя точка контура передней вы-
ступающей части транспортно-
го средства». 

Надо сказать, что за заезд на 
стоп-линию в некоторых регио-
нах уже активно наказывают. 
В том числе с помощью камер ав-
томатической фотовидеофикса-
ции нарушений. Широкое при-
менение эта практика получила, 
например, в Татарстане. И там 
действительно заездом за стоп-
линию считается, если хотя бы 
бампер ее пересек. Это логично. 
Потому что бампер входит в га-
бариты автомобиля. При этом 

никаких споров в Татарстане на-
казание за это нарушение ни 
у кого не вызывает. Технология 
отработана. 

Второе предложение, кото-
рое содержится в исследова-
нии, — убрать понятие «затор». 
Этот термин также не расшиф-
рован ни в Правилах, ни в КоАП. 
Напомним, что «затор» появля-
ется в пункте Правил 13.2. В нем 
говорится, что запрещается вы-
езжать на перекресток или пере-
сечение проезжих частей, если 
образовался затор, который вы-
нудит водителя остановиться, 
создав препятствие для движе-
ния транспортных средств в по-

перечном направлении. Вместо 
этого институт предлагает вве-
сти в правила новый вид размет-
ки — желтая сетка — и новый 
знак. На знаке изображается эта 
же разметка с автомобилем на 
ней. Все это должно обозначать 
территорию, на которую можно 
въезжать, если в нужном на-
правлении нет помех, которые 
заставят  на  этой разметке 
встать. 

Москвичам уже давно знако-
ма такая разметка, которая при-
меняется в качестве экспери-
мента на некоторых перекрест-
ках. В простонародье она назы-
вается вафельницей. На самом 
деле она помогает камерам фо-
товидеофиксации выявлять на-
рушителей, которые действи-
тельно остановились на пере-
крестке, когда впереди образо-
вался затор. 

Однако применение этой раз-
метки требует специальной ор-
ганизации работы светофоров. 
Такой, при которой по очереди 
двигается каждый ряд. Потому 
что если одновременно запу-
стить встречные потоки, то те, 

кто хочет повернуть налево, во-
лей-неволей станут нарушите-
лями, потому что им надо пропу-
стить встречных. А при таких ре-
жимах работы светофоров ждать 
нужного сигнала приходится 
очень долго. Поэтому экспери-
мент пока еще не получил своего 
развития. 

В Госавтоинспекции этих 
предложений пока не видели. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ», как только они к ним по-
ступят, то их обязательно рас-
смотрят и дадут им оценку. 

Надо сказать, что на конгрес-
се по безопасности дорожного 
движения было представлено 
много различных проектов 
и предложений. И все их предла-
галось направить в Госавтоин-
спекцию для рассмотрения. В ре-
золюцию конгресса вошли лишь 
наиболее важные. А все осталь-
ные в Госавтоинспекции будут 
изучать в рабочем порядке. По 
мнению некоторых защитников 
прав автомобилистов, эти пред-
ложения не вносят ничего ново-
го. А только еще больше могут за-
путать водителей. 

Акцент

  В некоторых регионах
водителей уже активно
наказывают за то, что они
заехали на стоп-линию 

 «Уралвагонзавод» 
не только выпускает 
известную во всем 
мире бронетехнику, 
но и вагоны нового 
поколения

Камчатские депу-
таты еще в 2011 году 
предлагали ввести 
уголовную ответст-
венность за отлов 
и перевозку птиц 

В 2011 году от и без того мизерной популяции кречетов в три 
с половиной тысячи птиц оставалось только пятьсот особей. 

НАГРАДА Названы лауреаты Нобелевской премии
по химии

Сила самых слабых 
Юрий Медведев 

Н
обелевский комитет огла-
сил свой вердикт с форму-
лировкой: премию по хи-

мии в 2016 году получили фран-
цуз Жан-Пьер Соваж, голландец 
Бернард Феринга и шотландец 
Фрезер Стоддарт «за проектиро-
вание и синтез молекулярных ма-
шин». Цель таких конструкций из 
микромира — предельно миниа-
тюризировать самые разные 
устройства в макромире. 

Вообще сегодня мир техники 
постоянно стремится к сжатию, 
гулливеров ученые пытаются 
превращать в лилипутов. Самый 
очевидный пример — вычисли-
тельные машины. Когда-то они за-
нимали целые залы, а сейчас раз-
мещаются на углу стола. Но уче-
ные идут еще дальше. Нынешние 
габариты техники уже не устраи-
вают, их надо перевести на микро-
уровень, говоря образно, в мир 
молекул. 

— Сегодня наука стремится по-
нять, какие процессы происходят 
в нашем организме, к примеру, по-

чему мышцы сокращаются, а рука 
движется, — говорит корреспон-
денту «РГ» главный научный со-
трудник Института общей и неор-
ганической химии РАН и Институ-
та физхимии и электрохимии РАН 
Юлия Горбунова. — Принципиаль-
но важно, что всей этой «механи-
кой» управляют очень слабые сиг-
налы. Скажем, чуть изменили ки-
слотность или температуру, и мо-
лекула меняет свое состояние, мо-
жет начать двигаться, менять фор-
му и т.д. Так вот ученые пытаются 

имитировать процессы, которые 
происходят в организме. Созда-
вать на этом принципе различные 
искусственные системы. Напри-
мер, у нас в институте разрабаты-
вается молекулярный турникет. 
В зависимости от управляющих 
сигналов он будет открываться 
и закрываться. 

Сегодня это направление нау-
ки бурно развивается, в ведущих 
лабораториях мира создаются са-
мые разные молекулярные маши-
ны, например, для доставки ле-
карств в очаг болезни, разрабаты-
ваются молекулярные компьюте-

ры. У истоков таких исследований 
стояли лауреаты в области химии, 
имена которых назвал Нобелев-
ский комитет. Кстати, профессор 
Соваж с 2005 года ведет совмест-
ные исследования с российскими 
учеными. 

— Это удивительный человек, 
интеллектуальный, умный, на 
редкость гармоничный, — говорит 
Юлия Горбунова. — Несмотря на 
все свои регалии, он лично разго-
варивает с каждым аспирантом, 
студентом, просматривает итоги 
экспериментов, вникает во все де-
тали. С одной стороны — это на-
стоящий человек науки, а с дру-
гой — он может спеть, станцевать, 
обожает посидеть с друзьями 
в компании. Когда начались все 
эти политические недоразуме-
ния, он мне сказал: политики бо-
ятся потерять кресло, бизнесме-
ны свои деньги, а ученым бояться 
нечего. Поэтому только они могут 
нести в мир взаимопонимание, 
уважение друг к другу, к другой 
культуре и другому народу. Уче-
ные говорят на одном языке, неза-
висимо от того, в какой стране 
в стране они живут. 

 В 2015 году лауреатами Нобе-
левской премии по химии стали 
Томас Линдаль, Пол Модрич 
и Азиз Санкар. Награда прису-
ждена им за исследование меха-
низмов репарации ДНК — фун-
кции клеток исправлять химиче-
ские повреждения и разрывы 
в молекулах ДНК. Единственным 
на сегодняшний день россий-
ским Нобелевским лауреатом по 
химии стал в 1956 году Николай 
Семенов вместе с англичанином 
Сирилом Хиншелвудом за иссле-
дования механизма химических 
реакций.

Акцент

 В ведущих лабораториях мира 
сегодня создаются различные 
молекулярные машины,
например, для доставки 
лекарств в очаг болезни,
разрабатываются молекуляр-
ные компьютеры

ПРОЕКТ Кандидатов в водители
оценят специально обученные
гаишники

Дадут порулить

Владимир Баршев

ПРИНИМАТЬ экзамены на пра-
ва будут только специально под-
готовленные сотрудники. МВД 
подготовило приказ об утвержде-
нии квалификационных требова-
ний для таких сотрудников. 

Текст этого приказа размещен 
на портале regulation.gov.ru для 
общественного обсуждения. 

Так какие же требования бу-
дут предъявляться к экзаменато-
рам? Этот сотрудник должен 
быть не младше 25 лет. У него 
должно быть высшее образова-
ние. Он должен иметь право на 
управление транспортными 
средствами тех категорий или 
подкатегорий, по которым будет 
принимать практические экзаме-
ны. При этом стаж управления 
транспортными средствами 
у него должен быть не менее 5 лет.

Кроме того в документе про-
писано, какими знаниями должен 
обладать экзаменатор. Помимо 
отечественного законодательст-
ва, он должен быть в курсе между-
народных договоров России, ре-
гламентирующих допуск водите-
лей к управлению. 

А помимо правил дорожного 
движения обязан знать Основные 
положения по допуску транспор-
тных средств к эксплуатации 
и обязанностей должностных лиц 
по обеспечению безопасности до-
рожного движения. Требуются 
также знания порядка оказания 
первой помощи пострадавшим 
в ДТП.

Из профессиональных навы-
ков, помимо умения управлять 
той или другой машиной, необхо-
димы еще навыки общения, в том 
числе в конфликтных ситуациях. 
А также умение работать с элек-

троникой и необходимым про-
граммным обеспечением. 

Впрочем, по мнению экспер-
тов, в этих требованиях не хвата-
ет еще нескольких пунктов. 
А именно: инспектор должен 
знать законодательство о профес-
сиональном обучении, а также 
помимо высшего, получить еще 
дополнительное образование. 
И это вполне логично, потому что 
откуда он возьмет все эти зна-
ния? 

Кто и как будет готовить тако-
го специалиста? Квалификацион-
ные требования не только ставят 
планку для специалиста, но и обо-
значают пути ее достижения. 

Надо сказать, что сейчас, 
в связи с вступлением в силу но-
вого регламента по приему экза-
менов, в экзаменационных по-
дразделениях была проведена ог-
ромная работа. Все инспекторы 
сдавали экзамены, в том числе по 
тем требованиям, которые предъ-
являются кандидатам в водители. 

Большинство сдало с первого 
раза. Хотя были и те, кто эти экза-
мены завалил. 

По сути, это шаг к подготовке 
именно профессиональных экза-
менаторов. При этом ГИБДД уже 
создает задел из кадров на эти 
должности. Если какой-либо ин-
спектор хочет стать экзаменато-
ром, он должен соответствовать 
всем указанным требованиям, 
сдать экзамен и тогда его поста-
вят в резерв. 

Как только в экзаменацион-
ном подразделении освободится 
соответствующая должность, 
именно из этого резерва туда 
и направят специалиста. Кстати, 
экзаменаторы должны будут еще 
и подтверждать свою квалифи-
кацию. 

Видео на сайте
rg.ru/art/1315931
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КОНФЛИКТ В Амстердаме 
начались слушания по 
скифским сокровищам, 
вывезенным из Крыма 

Музеи борются 
за золото 

Константин Волков

СУДЕБНЫЕ слушания по делу о возвращении «скиф-
ского золота» начались в Амстердаме. На первом заседа-
нии стороны изложили аргументы относительно того, 
что дальше делать с уникальной коллекцией из 2111 
предметов, которую вывезли в начале 2014 года для эк-
спонирования на выставке «Крым: золото и секреты Чер-
ного моря» в музее Алларда Пирсона при Университете 
Амстердама.

После воссоединения Крыма с Россией права на экспо-
наты предъявили как Россия, так и Украина. Поэтому Уни-
верситет Амстердама принял решение не возвращать кол-
лекцию, пока юристы не определят, кому она принадле-
жит. Слушания должны были пройти еще в ноябре 2015 
года, но их неоднократно переносили, поскольку Украина 
не могла четко сформулировать свою позицию в отноше-
нии принадлежности сокровищ. Российскую сторону 
представляют в том 
числе правоведы из 
Крыма. Именно 
крымские музеи по-
дали иск в ноябре 
2014 года в отноше-
нии Университета 
Амстердама. В числе 
музеев, отдавших эк-
спонаты на выставку 
в Голландию, Цен-
тральный музей Тав-
риды, Керченский 
историко-культур-
ный заповедник, Бах-
чисарайский историко-культурный заповедник и нацио-
нальный заповедник «Херсонес Таврический».

При этом экспонаты, привезенные на выставку из Ки-
евского музея, были возвращены Украине. Насколько дол-
го будут длиться нынешние слушания и сколько всего слу-
шаний понадобится, пока неясно. По словам адвоката, 
представляющего интересы крымских музеев Михеля ван 
Левена, музеи на момент организации выставок имели 
право действовать самостоятельно, а в договоре между 
музеем Алларда Пирсона и крымскими музеями прописа-
но обязательство передать все экспонаты назад после 
окончания выставки. «Политика не должна играть роль в 
урегулировании данного спора, — заявил Левин. — Реше-
ние необходимо искать в том правовом поле, которое 
было в тот момент, когда коллекция была одолжена».

Как отметила Анастасия Сивицкая, адвокат коллегии 
адвокатов «Мельницкий и Захаров», «дело очень непро-
стое, с юридической точки зрения неоднозначное и с 
большим политическим аспектом». Решение, по ее сло-
вам, суд намерен вынести до 14 декабря. Позиция россий-
ской стороны по нему выглядит логичной и обоснован-
ной, если уйти из политической плоскости в юридиче-
скую. В частности, музеи в Крыму были созданы Автоном-
ной Республикой Крым (АРК), а значит артефакты при-
надлежат ей.  На слушаниях в Амстердаме, в частности, 
выступил сотрудник национального заповедника «Херсо-
нес Таврический» Никита Храпунов. По его словам, 
«часть спорных вещей была найдена в период Российской 
империи, когда Украина не существовала политически. 
Другие находки были сделаны в первые десятилетия со-
ветской власти, когда Крым являлся частью России. Фи-
нансировали раскопки российские институты».

Петр Лихоманов

К
роме постановления о пре-
кращении безвизового ре-
жима с Россией в четверг 

Верховная рада рассмотрит два, 
на первый взгляд малозаметных 
дополнения к закону «О свободе 
совести и религиозных организа-
ций». Однако эти поправки раз-
вязывают руки духовно окор-
мляемым раскольническим Ки-
евским патриархатом (УПЦ КП) 
боевикам для формально закон-
ного захвата церквей, а значит, и 
началу горячей фазы межкон-
фессионального противостояния 
на Украине. 

Действительно, поправки вы-
годны исключительно УПЦ КП, 
все попытки которого добиться 
признания у мирового право-
славия, несмотря на старания и 
помощь президентов Ющенко и 
Порошенко, провалились. Буду-
чи не в состоянии обеспечить 
своей «майданой» церкви моно-
полию по законам церковным, в 
Киеве решили сделать это по за-
конам мирским. 

В пояснительной записке ав-
торы, среди которых оказался, 
например, и олигарх Сергей Та-
рута, утверждают: «В настоящее 
время конституционное право 
верующих граждан и созданных 
ими общин относительно свобод-
ного религиозного выбора за-
труднен, а иногда его невозмож-
но реализовать». А потому закон 
должен «обеспечить представи-
телей религиозных общин пра-
вом на свободную и беспрепятст-
венную смену подчиненности ре-
лигиозным центрам». В этой свя-
зи предлагается оценивать при-
надлежность человека к той или 
иной церкви по его «участию в 
жизни конкретной религиозной 

общины». Второе дополнение 
гласит, что религиозная община 
может сменить свою подчинен-
ность «путем регистрации новой 

редакции статута, принятой с со-
гласия большинства присутству-
ющих на собрании граждан, ко-
торые принадлежат к общине».

Иными словами, авторы счи-
тают, что украинцы еще не ра-
зобрались, к какой ветви пра-
вославия они относятся, и не 
могут считаться членами рели-
гиозных общин, если не участ-
вуют активно в их жизни. То 
есть человек, посещающий цер-
ковь только на Рождество и 
Пасху, по мнению украинских 
депутатов, настоящим прихо-
жанином не является. Опреде-
лять же, кому приход будет под-
чинен — самозваному «киевско-

му патриарху» Филарету, ми-
трополиту Киевскому Онуф-
рию или даже Папе Римскому, — 
должны именно активные чле-
ны общины.

Такую логику кроме как ие-
зуитской назвать сложно. За 
ширмой обещаний большей 
свободы религиозного самовы-
ражения Рада узаконит силовые 
захваты храмов и террор про-
тив православных священни-
ков, которым с момента образо-
вания УПЦ КП регулярно про-
мышляют хоть и малочислен-
ные, но гиперактивные, агрес-
сивные, а с недавних пор и воо-
руженные сторонники УПЦ КП. 
Схема применения закона про-
ста: десяток «активистов», пе-
реметнувшихся в угаре нацио-
налистической истерии к Фила-
рету, вполне способны органи-
зовать «собрание прихожан», 
на котором примут новый ста-
тут и переведут приход в подчи-
нение расстриге. Мнение и го-
лоса священника, а также менее 
«активных» прихожан, учтено 
не будет, либо к недовольным 
применят силу. Таким способом 
теоретически можно перепод-
чинить даже Киево-Печерскую 
лавру. Против поправок уже вы-
ступили представители УПЦ 
МП, Апостольской нунциатуры 
на Украине, а также Синод еван-
гелическо-лютеранских цер-
квей Украины. Так, католики 
видят опасность захвата своих 
приходов со стороны грекока-
толиков. А соперники лютеран — 
те же «боевики-прихожане» из 
УПЦ КП. 

Право Британия выведет военнослужащих из-под действия 
Европейской конвенции по правам человека

Лицензия на убийство
Екатерина Забродина

П
равительство Брита-
нии выступит с ини-
циативой, которую 
правозащитники на-
зывают не иначе как 

скандальной. Власти Альбиона 
предлагают отменить действие 
Европейской конвенции по пра-
вам человека  в отношении бри-
танских солдат, служивших в го-
рячих точках.  По мнению эк-
спертов, это приведет к полной 
безнаказанности военнослужа-
щих, а сама инициатива напоми-
нает о далеких колониальных 
временах. 

Выдержки из выступлений 
премьера Терезы Мэй и мини-
стра обороны Майкла Фэллона 
на съезде Консервативной пар-
тии попали в распоряжение газе-
ты Guardian. Они утверждают, 
что в последние годы сформиро-
валась целая «индустрия сутяж-
ничества», в рамках которой на-
лажена подача исков против сол-
дат, участвовавших в боевых 
действиях. «Наши вооруженные 
силы — лучшие в мире. Мы поло-
жим конец этим мелочным 
искам  против них в промышлен-
ных масштабах», — говорится в 
речи Мэй. На Даунинг-стрит, 10, 
ссылаются на положение Евро-
пейской конвенции по правам 
человека, допускающее времен-
ное отступление от ее норм в слу-
чае войны или чрезвычайной си-
туации.  Впрочем, юристы счита-
ют трактовку достаточно воль-
ной, тем более что даже в этих 
случаях никто не отменял запре-
та на пытки и другие основопо-
лагающие принципы в области 
прав человека. 

Не удивительно, что Лондон 
выступил против «мелочных 
исков»: с 2004 года разбиратель-
ства в ЕСПЧ  обошлись британ-
скому минобороны в сто миллио-
нов фунтов стерлингов. По 326 
случаям военное ведомство вы-
платило компенсации признан-
ным жертвам на сумму 20 милли-
онов. Кроме того, созданная  в 
2010 году специальная группа по 
расследованию военных престу-
плений на территории Ирака из-
учает более 1500 дел. И речь идет 
именно о таких тяжких престу-
плениях, как пытки или убийст-
ва.  Например, четверо солдат 
были признаны виновными в ги-
бели иракского подростка в 2003 
году, которого они «столкнули в 
воду».  Установлены случаи наси-
лия над заключенными. А в 2011 
году суд признал, что гражданин 
Ирака Баха Муса скончался в 
британской тюрьме в Басре в ре-
зультате 93 (!) нанесенных ему 
телесных повреждений. 

Еще в 2012 году Форин-офис 
объявил о намерении ограни-

чить юрисдикцию ЕСПЧ, кото-
рый «покушается» на националь-
ное законодательство. В связи с 
миграционным кризисом зани-
мавший премьерское кресло Дэ-
вид Кэмерон заявлял, что в буду-
щем Соединенное Королевство 
может полностью выйти из кон-
венции. А европейские юристы 
обвиняли островных парламен-
тариев в том, что они защищают 
«средневековое право». В связи с 
новой инициативой британского 
кабмина правозащитники гово-
рят о «двойных стандартах» и 
возвращении чуть ли не к коло-
ниальным временам, когда пре-
ступления солдат Британской 
империи оставались безнаказан-

ными.  «Горькая ирония заключа-
ется в том, что наше правительст-
во вело войны в Ираке и Афганис-
тане под знаменем прав челове-
ка, а теперь лоббирует отступле-
ния от Конвенции, — говорит ди-
ректор организации Liberty Мар-
та Спарриер. — Эти отступления 
защищают лишь тех людей в ми-
нобороны, которым есть что 
скрывать, а мы станем лицемера-
ми на международной арене».  
Опасения правозащитников раз-
деляют и некоторые ветераны бо-
евых действий, публично высту-
пившие против идеи Мэй. Крити-
ки проекта полагают, что демарш 
Лондона может стать примером и 
для других государств.

В Индии раскрасили слонов в знак дружбы с Лондоном перед приездом герцога и герцогини Кембриджских. Но при этом меньше ста лет назад британские войска убивали тысячи индийцев.

Священник УПЦ КП благославляет 
карательный батальон «Шахтерск» 
перед отправкой на Донбасс.

Акцент

 За ширмой обещаний боль-
шей свободы религиозного 
самовыражения Рада узако-
нит силовые захваты храмов

Акцент

 Власти Британии считают 
«мелочными» иски жертв 
военных преступлений 
к британским военным

Часть спорных 
вещей была найде-
на в период 
Российской импе-
рии, когда Украина 
не существовала

ФАКТЫ ИСТОРИИ

В 1922 году под властью Британской империи находилась пятая часть населения 

мира и четверть земного шара.  Как признают историки, на подконтрольных 

Лондону территориях происходили массовые убийства, голод, строились кон-

лагеря. Ни за одно из своих преступлений Британия не понесла ответственно-

сти. В Африке во время Второй англо-бурской войны (1899 — 1902) британцы со-

гнали примерно шестую часть буров в первые в мире специализированные ла-

геря. В числе узников были в основном женщины и дети. Около 30 тысяч погибли 

от голода и инфекционных заболеваний. Войска англичан разорили и сожгли ты-

сячи ферм, угнали скот, вывезли все продовольствие буров. В Индии в апреле 

1919 года британские военные расстреляли митингующих. Этот случай вошел в 

историю как самое жестокое подавление народного восстания. Жители индий-

ского города Амритсар вышли на демонстрацию против британского колони-

ального господства. По приказу бригадного генерала Реджинальда Дайера сол-

даты стреляли до тех пор, пока не кончились патроны. Тогда за считаные минуты 

погибли почти тысяча манифестантов. Генералу, приказавшему расстрелять ми-

тингующих, присвоили звание героя. На совести Британии и раздел Индии в 

1947 году. Более десяти миллионов человек были вынуждены покинуть родные 

дома и бежать на новые земли от вспыхнувших религиозных конфликтов. Коло-

ниальная политика Британии в Индии отличалась особой жестокостью. За пери-

од британского правления в стране  от голода умерли 25 миллионов индийцев, 

так как тонны пшеницы и другого продовольствия вывозились в Старый Свет. 

Первыми привлечь британское правительство к ответственности осмелились 

кенийцы. Несколько лет назад тысячи жителей Кении подали иск против британ-

цев о возмещении убытков на 200 миллионов фунтов стерлингов за жестокое 

подавление восстания «мау-мау» (1951 — 1960), в результате которого погибли 

от 20 до 100 тысяч человек. Кенийцы обвинили британские войска в том, что они 

помещали местных жителей в лагеря, где пытали и насиловали пленных. Однако 

официальный Лондон не обратил на претензии африканцев никакого внимания.

Подготовила Надежда Ермолаева

СПРАВКА «РГ»

Конвенция о защите прав человека и 

основных свобод (Европейская кон-

венция по правам человека) была под-

писана в Риме  4 ноября 1950 года и 

три года спустя вступила в силу.  

Участниками этого международного 

договора на сегодняшний день явля-

ются 47 стран — членов Совета Евро-

пы. Главный инструмент Конвенции — 

Страсбургский суд (ЕСПЧ), который 

рассматривает индивидуальные жа-

лобы граждан на нарушение ее поло-

жений, когда исчерпаны средства за-

щиты в национальных судах.

 Конвенция допускает ряд ограниче-

ний. Так, в случае войны или в «иных 

чрезвычайных обстоятельствах, угро-

жающих жизни нации» государство 

вправе отступить от положений кон-

венции, но «только в той степени, в ка-

кой это обусловлено чрезвычайно-

стью обстоятельств». Британия стала 

не первой страной, которая пошла на 

этот шаг. В июне 2015 года власти Ук-

раины вывели «зону АТО» на Донбас-

се из-под действия конвенции. О на-

мерении ввести ряд ограничений в об-

ласти прав человека объявили Фран-

ция после парижских терактов и Тур-

ция после попытки госпереворота.

СКАНДАЛ Украинские депутаты одобрят церковное рейдерство 

Рада узаконит захваты храмов 

Украину поразила 
эпидемия доносительства — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1307416
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ФАЛЬШИВКА 
Нападение на 
гуманитарный 
конвой 
под Алеппо  
могло быть
провокацией

ВЕЗЛИ 
МИНОМЕТЫ?

Константин Волков

НАПАДЕНИЕ на гуманитарный 
конвой ООН в Алеппо — хорошо 
подготовленная инсценировка. 
К такому выводу пришли неза-
висимые эксперты Международ-
ной группы поддержки Сирии 
(МГПС) после анализа фото- и 
видеоматериалов, опубликован-
ных в СМИ. 

В частности, эксперты отме-
чают, что пробоины в грузовиках 
якобы от осколков покрыты по 
краям ржавчиной, то есть появи-
лись довольно давно. Другой 
странный факт — дорожное по-
лотно осталось ровным и глад-
ким. Но если бы по конвою нане-
сли удар, асфальт был бы в выбо-
инах и воронках. Кабина одной из 
машин оказалась неповрежден-
ной, пострадал только груз. Кро-
ме того, стены окрестных домов 
почему то не повреждены оскол-
ками.

Более того, взрывная волна, по 
идее, должна была бы раскидать 
грузовики, но этого не произош-
ло. Наконец, вызывает вопросы и 
груз, который перевозил кон-
вой, — на съемке видно, что к од-
ному из грузовиков прикреплен 
странный прицеп, очень похожий 
на зачехленный миномет. Возни-
кает предположение, что конвой 
провозил под видом гуманитар-
ной помощи военную технику.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Нападение 
на полицейских 
в Брюсселе было терактом

Преступник 
вернулся 
из Сирии

Константин Волков

СРЕДА выдалась в Брюсселе тревожной. В результате на-
падения на патруль в брюссельской коммуне Скарбек двое 
полицейских получили ножевые ранения, у одного оказал-
ся перебит нос.

Пострадавших пришлось госпитализировать. К сча-
стью, раны оказались не опасными. Нападавшего задержа-
ли, при поимке он был ранен выстрелом в ногу. Злоумыш-
ленником оказался некий Хашим Д., 43 лет, гражданин 
Бельгии, недавно вернувшийся из Сирии. Подозреваемый 
стал оказывать сопротивление при попытке проверить его 
документы. Как позднее заявила прокуратура, нападение 
«может быть классифицировано как теракт».

Коммуна Скарбек — место проживания преимущест-
венно мусульманского населения, по большей части со-
стоящего из беженцев. Там жил и один из организаторов 
терактов в Париже, произошедших осенью 2015-го.

Нападение на стражей правопорядка случилось, когда 
значительная часть полиции была стянута к Северному и 
Южному вокзалам и к зданию прокуратуры в бельгийской 
столице из сообщения в полицию о заложенных бомбах. 

Полиция и армия тщательно все обыскали, но не обна-
ружили подозрительных предметов.

Ложная тревога привела к эвакуации людей, приоста-
новке поездов и общественного транспорта.

Полиции в Брюсселе приходится все труднее, особенно 
в населенных мигрантами районах вроде коммуны Скарбек.
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КНИГИ

Шестеро
в финале
«Русского
Букера»

ПО ЗИМНЕЙ 
ДОРОГЕ

Анастасия Скорондаева

В ЭТОМ году наша старейшая 
литературная премия «Русский 
Букер» будет чествовать лауреа-
та уже в 25 раз. Это давно уже 
один из ориентиров для читате-
лей: что стоит прочитать.

Объявление шорт-листа не 
начиналось долго. Москва стоя-
ла в пробке, в которой томились 
писатели, члены жюри. Наконец 
собрались. Из 24 претендентов 
на награду жюри отобрало в ко-
роткий список 6. Финалистами 
стали: Петр Алешковский — 
«Крепость», Сухбат Афлатуни — 
«Поклонение волхвов», Сергей 
Лебедев — «Люди августа», Алек-
сандр Мелихов — «И нет им воз-
даяния», Борис Минаев — «Мяг-
кая ткань» и Леонид Юзефович — 
«Зимняя дорога».

Председатель жюри поэтесса 
Олеся Николаева (кроме нее в 
жюри прозаик Алиса Ганиева, 
филолог Владимир Козлов и ви-
це-президент Российской библи-
отечной ассоциации Светлана 
Тарасова) отметила, что все эти 
романы «поднимают глубокие 
вопросы человеческого сущест-
вования и мира в целом...  Как 
правило, героев ожидает гибель, 
но они находят пути выхода из 
трясины человеческого зла».

Вопросы вызвала «Зимняя 
дорога» Юзефовича, рассказы-
вающая о событиях граждан-
ской войны 1920-х годов в Яку-
тии. Вопрос о жанре книги взвол-
нованно задала Елена Шубина, 
ее издатель. Жюри отстояло свой 
выбор. По словам Николаевой, 
это «настолько замечательно и 
качественно написано, что книга 
должна быть в коротком списке, 
она его украшает».

Имя лауреата юбилейного 
«Русского Буккера» узнаем 1 де-
кабря.

КОНКУРС

На премию
«Просвети-
тель» 
претендуют
восемь книг

ПЕСНИ 
ДРАКОНОВ

Анастасия Скорондаева

ПРЕМИЯ за научно-популяр-
ную литературу «Просветитель» 
определилась с коротким 
списком:в нем  восемь книг.

Роман Тименчик, председа-
тель жюри, литературовед, заме-
тил, что решающее свойство  
списка — он краток, но в этом 
году книги длинного списка, ни-
чем не хуже тех, что в финале.

Итак, на победу претендуют:
Гуманитарные науки: Алек-

сандр Аузан «Экономика всего. 
Как институты определяют нашу 
жизнь», Кирилл Бабаев, Алек-
сандра Архангельская «Что та-
кое Африка», Сергей Кавтарадзе 
«Анатомия архитектуры. Семь 
книг о логике, форме и смысле», 
Наталья Лебина «Мужчина и 
Женщина: тело, мода, культура. 
СССР — Оттепель».

Александр Гаврилов, эксперт 
конкурса, сказал, что жюри так-
же отмечает «подвиг заставив-
ших наговорить книгу» родст-
венников Аузана, так как сам он 
ее не писал, а его дети записали 
ее на диктофон.

Естественные науки: Влади-
мир Динец «Песни драконов. 
Любовь и приключения в мире 
крокодилов и прочих динозавро-
вых родственников», Борис Жу-
ков «Введение в поведение», Мо-
исей Каганов «Физика глазами 
физика», Александр Панчин 
«Сумма биотехнологии».

Также в этом сезоне будет 
вручен специальный приз 
«Просветитель просветителей». 
И достанется он Андрею Зорину 
— «Появление героя. Из истории 
русской эмоциональной культу-
ры конца XVIII — начала XIX 
века».

Объявление и чествование 
победителей премии «Просвети-
тель» состоится 16 ноября.

Лауреаты премии в номина-
циях «Гуманитарные науки» и 
«Естественные и точные науки» 
получат денежное вознагражде-
ние в размере 700 тысяч рублей, 
финалисты получат по 100 ты-
сяч рублей. Издателей книг лау-
реатов наградят денежным сер-
тификатом достоинством в 130 
тысяч рублей на продвижение 
книг на рынке. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ На следующей
неделе — 40 дней, как ушла
Новелла Матвеева

Мяч остается 
в небе

Дмитрий Шеваров

НОВЕЛЛА Матвеева родилась восемьдесят два года на-
зад, 7 октября 1934 года. Умерла в начале нынешнего 
сентября. На следующей неделе сорок дней. Почему-то 
чаще всего я бывал у Новеллы Николаевны в декабре или 
начале января. В этих коротких днях, притихших в ожи-
дании Рождества, есть что-то созвучное Матвеевой, ее 
уединению, ее отрешенности. Как хорошо было идти от 
метро к ее дому в Камергерском, заходить во двор, под-
нимать голову и гадать, где ее окно... Десять лет назад 
вышла первая книга прозы Матвеевой «Мяч, оставшийся 
в небе». Тогда я оставил ей листок с вопросами, а через 
три дня Новелла Николаевна позвонила и сказала, что 
ответы готовы. Они были опубликованы — но в сильно со-
кращенном виде. Так что сегодняшние фрагменты пу-
бликуются впервые.

О чем рассказала Новелла Матвеева:
  Еще своему отцу Николаю Николаевичу я обещала 

книгу под названием «Фамильный роман»… И только с 
середины 1990-х я наконец-то решилась начать. То есть 
решилась-то я давно, а главное — удосужилась. Так что 
«Мяч, оставшийся в небе» это всего лишь начальные гла-
вы довольно большого (по замыслу) романа.

  Для меня путевод-
ный свет — такие ав-
торы, как Виктор 
Гюго!.. Например, 
мне всегда нрави-
лась его интуитив-
ная установка: вся-
кую вещь рассма-
тривать с разных 
сторон. Помните? — в 
«Тружениках моря» его прямо-таки тысячестороннее 
описание волн у двух островов... Или — многосерийный 
портрет спрута! Кажется, это именно Гюго называли 
большим ребенком. Действительно: такая присталь-
ность, повторяемость; такое вот всестороннее рассма-
тривание всего на свете — это черта детства… Разве те-
перь мы озаботимся вопросом — какое лицо у мухи? Нас 
и во взрослой жизни могут заинтересовать иллюстрации 
в книгах. Но разве теперь мы станем изучать их часами — 
как мы с сестрой в детстве? Мне думается, что в рассказе 
о детстве усердная детализация неизбежна. Она идет от 
когда-то пытливого взгляда. Стремлюсь восстановить 
этот взгляд...

  Мы знаем, что искусство считается грехом 
(«искус», «искушение»). Ну, так вот и надо этому 
искушению в искусстве — противостоять! Своею сво-
бодной волей. Которая для того и дается свыше!.. И 
уверена, что задача поэта — уводить поэзию, так ска-
зать, от греха подальше! Не такая уж надрывная рабо-
та, но почему-то она почти никогда не делается. Так не 
отсюда ли и пошло суждение, что творчество — грех? 
Нет! Грех — он не в творчестве: грех — он в самом ху-
дожнике. Если он, художник, не только в сковываю-
щем быту — гадок, но и в свободном художестве — не 
раскаивается... Я не говорю о раскаянии в прямом 
смысле. Поэзия может быть мирской, вполне свет-
ской, но при этом все-таки чистой.

  Перечитывать я тоже люблю. Особенно классику… 
Например, знаю, что если он перестанет орудовать ино-
странными словами или канцеляризмами, то на русском 
языке ему не останется что сказать! Не знаю: может 
быть, я упускаю что-то дельное в новой литературе. Но 
страх разочарований велик; отвращение от новых лолит 
и дэнов браунов — велико, и это удерживает меня от озна-
комления с новыми книжками.

  Думаю, что поэт никому ничего не должен. (Если не 
занимал!) И, как говорится, «лучше быть богатым, но 
здоровым, чем бедным, но больным»… Богатство-небо-
гатство, но какой-то достаток и поэту необходим. Иначе 
— где же он возьмет силы для сочинительства?

А успех — он многолик. Он и вреден, и полезен, и ни-
чтожен, и велик! Как правило, вреден успех преждев-
ременный. Обращенный на малых детей. Или, лучше 
сказать, против детей. Успех, если заслужат, должен 
быть, конечно, и у них, но — не безумный, не чрезмер-
ный. Не такой, против которого разве только малень-
кому Моцарту устоять впору. Но ведь на то он был — 
Моцарт!

  У всех народов (и у нашего в том числе) есть какие-
нибудь баллады или длинные песни — почти непремен-
но трагического содержания. И вот такие-то… обычно с 
веселым видом! — пелись у нас в застольях. Я часто их 
слышала по соседству... История всех стран трудна, 
история Руси, может быть, всех труднее и не отсюда ли 
был у нас противоречивый обычай? Это смешение то-
ски и веселья! Но было совершенно замечательно, что 
люди вообще пели. И не только старинные песни, но и 
новые по тем временам. Даже на улице все время слы-
шались «Гвоздики алые», «Расцвела сирень-черемуха в 
саду», «Летят перелетные птицы», многое другое... И 
вот почему радиопередача Виктора Татарского «Встре-
ча с песней» так любима народом и так знаменита. В 
ней он воскрешает не только замечательнейшие песни 
— совсем не заслуживающие забвения! — но и то настро-
ение воскрешает, и то время нам возвращает, когда лю-
дям все еще как-то пелось! Теперь же — увы! — душа 
больше не поет. Да и петь ей — по новейшим «репертуа-
рам», собственно нечего.

Новелла Матвеева: Поэзия может быть мирской, вполне 
светской, но при этом все-таки чистой.

Думаю, что поэт 
никому ничего 
не должен. 
Если не занимал!

ТЕАТР Трудно ли после чеховских «Трех сестер» играть «Иллюзии» Ивана Вырыпаева

Не бояться любви
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

А
нна Алексахина, народная 
артистка России, в Театре 
им. Ленсовета — ведущая 

актриса, играет во множестве 
спектаклей. Роли яркие и замет-
ные. Теперь же — сыграла в петер-
бургской премьере антрепризно-
го спектакля «Иллюзии» по пьесе 
Ивана Вырыпаева (постановщик 
— польский режиссер Войцех Ур-
баньски). О чем и рассказала в 
интервью «РГ».

Спектакли Вырыпаева и Гриш-
ковца не все принимают, не счи-
тают то, что они делают, театром. 
Близок ли вам, актрисе академи-
ческого театра, театр Вырыпае-
ва?
АННА АЛЕКСАХИНА: Да, это не «игро-
вой» театр в привычном смы-
сле слова, но и такой способ су-
ществования, и такие тексты — 
это новый опыт. Правда, у меня 
есть роль в спектакле «Я боюсь 
любви» по пьесе Елены Исае-
вой, его поставила молодой ре-
жиссер Мария Романова, и эту 
работу я считаю поворотной 
для себя, что ли. Современный 
зритель, часто молодой чело-
век, иногда впервые пришед-
ший в театр, хочет, чтобы с ним 
говорили современным язы-
ком. И для меня Вырыпаев в 
этом направлении безусловный 
лидер. Мне интересно все, что 
он делает: читаю его тексты, 
смотрю спектакли в театре 
«Практика», замечательные 
картины — «Эйфория», «Кисло-
род», «Танец Дели», «Спасе-
ние». И текст «Иллюзий» — вол-

шебный, содержательный и по-
этичный, очень глубокий.

И ваша дочь — актриса «Студии 
театрального искусства» Сергея 
Женовача Катерина Васильева — 
играет в спектакле театра «Пра-
ктика» по пьесе Жоэля Помра 
«Золушка».
А Н Н А  А Л Е К СА Х И Н А :  Да, благодаря 
Ивану Вырыпаеву, в тот момент 
руководителя «Практики», этот 
спектакль родился и живет.

Войцех Урбаньски рассказал, 
как, встретившись с актерами, 
рассказал им о форме спектакля: 
они не будут «играть» роли, а бу-
дут рассказывать истории от 
себя. Актеры — среди них были и 
вы, и Сергей Мигицко — согласи-
лись на эксперимент. На репети-
циях не приходилось спорить с 
режиссером?
АННА АЛЕКСАХИНА: Очень трудно от-
казаться от привычного… В ка-
кой-то момент твой опыт стано-
вится твоей главной проблемой. 
В этом один из парадоксов актер-
ской профессии. Войцех — пре-
красный, удивительный, тонкий 
режиссер, образованный и ищу-
щий, умеющий отсечь лишнее. 
Столь лаконичная форма спекта-
кля сложилась буквально нака-
нуне премьеры. Это уникальное 
качество — отказаться от своих 
«драгоценных находок», редкое у 
режиссеров.

Здесь вы снова встретились в ра-
боте с Сергеем Мигицко, вашим 
партнером, коллегой по Театру 
Ленсовета. Не случайно?
АННА АЛЕКСАХИНА: Да, Мигицко — 
мой любимый партнер, мы сыг-

рали в дуэте во множестве спек-
таклей и в Театре Ленсовета, и в 
антрепризе.  И вот теперь «Иллю-
зии». К слову, продюсер «Иллю-
зий» Никита Владимиров — внук 
нашего учителя Игоря Петрови-
ча Владимирова. Это его диплом-
ный проект, и меня очень трону-
ло его приглашение участвовать 
в спектакле. В этом есть преемст-
венность и связь времен. Смотрю 
на них с Войтеком — два молодых, 
обаятельных мужчины, талан-
тливые, креативные, с прекра-
сными идеями — и думаю: еще не 
все потеряно ни для театра, ни 
для жизни, будущее есть.

А репетиции Бутусова, главного 
режиссера Театра Ленсовета, 
вам в радость?
АННА АЛЕКСАХИНА: С приходом Юрия 

Николаевича наш театр изме-
нился. Началась новая жизнь, 
пришла другая публика, мы 
ищем новый язык. Эти пять лет 
были сложными, но упоительны-
ми. Нечасто в работе бывают 
встречи не просто с режиссером, 
но с художником. А уж для моих 
студентов, которые в момент 
прихода Бутусова учились на 
втором курсе, это оказалось 
судьбоносным. Общение с Юри-
ем Николаевичем изменило их 
сознание. Они узнали и почувст-
вовали, что в театре возможно 
все, что нет никаких рамок, шор 
и потолка. Если ты талантлив, 
главное — правда, свобода и глу-
бина. Если ты открыт, то будешь 

понят. Это очень важно. Напри-
мер, идея присутствия в спекта-
кле «Кабаре Брехт» самого Брех-
та исходила от Сережи Волкова. 
Бутусов ее поддержал и вот ре-
зультат — «Золотая маска» за луч-
шую мужскую роль. Я тоже нео-
жиданно для себя попала в эту 
волну, сыграв Ольгу в спектакле 
«Три сестры». Очень сложная по 
способу работа для меня. Вдруг 
выходишь на какую-то новую ор-
биту, открываешь в себе то, о чем 
даже не подозревал. В прошлом 
сезоне у меня была еще работа в 
спектакле The Demons («Демо-
ны») по пьесе шведского драма-
турга Ларса Нурена, который по-
ставил молодой режиссер Денис 
Хуснияров. Выбрал пьесу Буту-
сов, и жизнь спектакля доказала, 
что он прав: есть огромный зри-
тельский интерес.

Как развиваются ваши выпуск-
ники?
АННА АЛЕКСАХИНА: Они вовсю рабо-
тают. Были заняты в эксперимен-
тальной режиссерской лаборато-
рии. Репетируют в спектакле по 
пьесе Шекспира «Сон в летнюю 
ночь» и в пьесе классика поль-
ской литературы Гомбровича 
«Венчание». Мюзикл «Странст-
вия Нильса» на музыку Максима 
Леонидова, где заняты ребята, 
стал лауреатом фестиваля «Арле-
кин» в нескольких номинациях, 
и Тоня Сонина получила приз за 
лучшую женскую роль. Бутусов 
дал им необыкновенную возмож-
ность остаться в труппе театра, 
но и те, кто уехал, работают по 
профессии — в Тольятти, Ижевс-
ке, Воронеже, Москве. В наше 
время это просто чудо.

В спектакле «Иллюзия» Анна 
Алексахина играет со своим люби-
мым партнером Сергеем Мигицко.

Выставка В Новом Манеже показывают русское искусство из Америки

Репетиция вечеринки

Жанна Васильева

Н
азвание выставки, 
п р и в е з е н н о й  и з 
Нью-Йорка в Мо-
скву, подчеркивает 
диапазон русского 

искусства, с которым работает 
галерея АВА — «От Боровиковско-
го до Кабакова».А между ними — 
три века истории отечественной 
живописи.

Но меньше всего этот проект 
— энергичное попурри из хитов 
истории российского искусства. 
Анатолий Беккерман, владелец 
АВА галереи, на вопрос о принци-
пе экспозиции, отвечает: «Это 
качество, редкость, важность ве-
щей. Мы хотели привезти те 
вещи, которые были бы открыти-
ем для российского зрителя. 90 
процентов вещей, представлен-
ных на выставке, никогда не ви-
дели в России». Галерея АВА,  спе-
циализирующаяся на русском 
искусстве, представила самые 
интересные приобретения и на-
ходки за последние несколько 
лет.

Среди этих раритетов, напри-
мер, триптих Александры Экс-
тер, написанный на досках ма-
слом, по-видимому, уже во фран-
цузский период жизни. Раздвиж-
ная ширма представляет сцены, в 
которых узнаваема экспрессив-
ная пластика античного театра. 
Сюжет отсылает к  авторским 
фантазиям на тему «Вакханок» 
Еврипида. Эта работа, ранее из-
вестная только по маленькому 

снимку в монографии о художни-
це, считалась потерянной. Ее воз-
вращение — премьера в России. 
То же можно сказать о картинах 
Давида Бурлюка, написанных в 
Японии в 1921—1922 годах, где 
художник жил, уехав после рево-
люции из России до отъезда в 
Америку. На выставке «Искусст-
во как профессия» в 2014 году в 
Б е л о м  з а л е  Г М И И  и м . 
А.С.Пушкина, галерея уже пред-
ставляла работу «японского» 
Бурлюка, где кубистический 
прием соединялся с восточной 
фактурой. На полотнах Бурлюка 
в Новом Манеже, японская экзо-
тика (вроде рикши в деревянных 
башмаках и тележкой с сеном на 
заснеженной сельской улице) 
встречается с живописной мане-
рой, заставляющей вспомнить 
Ван Гога. 

Не меньше, чем находками ра-
бот мастеров русского авангарда 
в их эмигрантский период, Ана-
толий Беккерман гордится по-
л от н о м  Н и к ол а я  Ул ья н о в а 
«Крестный ход», почти сто лет 

считавшимся утраченным. По-
следний раз картина была пока-
зана на выставке в Гранд Централ 
Палас в Нью-Йорке в 1924 году. 
Беккерман обнаружил эту рабо-
ту в каталоге одного из амери-
канских аукционов.

Ряд работ появились в коллек-
ции прямиком из музеев. Так, 
«Портрет Марии Хрущёвой» ки-
сти Дмитрия Кардовского, мало 
напоминающий известные рабо-
ты будущего академика, из ма-
стерской которого вышел и Сер-
гей Судейкин, и Василий Шухаев, 
и Александр Яковлев, и Борис 
Анисфельд, и Борис Григорьев, 
долгое время был в собрании Му-
зея Гуггенхайма. Написанный в 
1900 году он впечатляет контра-
стами пламенеющего фона и хо-
лодноватого отчужденного 
взгляда здоровенного белоснеж-
ного кота, которого героиня эле-
гантно прижимает к груди и ко-
торый явно выглядит вторым ге-
роем портрета, заставляющим 
подозревать чудеса символист-
ской трактовки в этом огненно-

бестелесном портрете дамы… 
Портрет одно время приписы-
вался Василию Кандинскому, 
еще одному известному русско-
му мюнхенцу. А поскольку аме-
риканские музеи пополняют кол-
лекции примерно так, как кол-
лекционеры: продавая одни ра-
боты и покупая другие, важные 
для их собрания, то в какой-то 
момент и картина Кардовского 
была выставлена на продажу, чем 
галерея АВА и воспользовалась.

Понятно, что зрители не прой-
дут мимо работ Боровиковского, 
Коровина, Гончаровой, Маков-
ского и Кустодиева… Тем более, 
что рисунок Бориса Кустодиева 
«Ночной праздник на Неве» 
(1920) — эскиз к работе в собра-
нии Русского музея, а небольшое 
живописное полотно Владимира 
Маковского «Вечеринка» — фак-
тически «репетиция» большой 
одноименной картины (ГТГ), од-
ной из ключевых для понимания 
не только «передвижников», но и 
революционного движения сту-
денчества в России. Но жаль, если 
не заметят неожиданных работ  
мастеров, например, жесткого, 
интравертного коллажа 1950-х 
годов Анатолия Шугрина. Или 
поразительного «Благовещения» 
(1931) Павла Челищева, симво-
листа, визионера, математика, 
картографа, художника, работав-
шего с Дягилевым и Баланчи-
ным… Евангельский сюжет у Че-
лищева предстает как мистиче-
ская встреча земного, тяжкого, 
как статуя, и повседневного, за-

тягивающего в рутину, как мяг-
кое кресло, и невыразимого, не-
сказанного. Не персонажи Еван-
гелия, но их образы, отсылающие 
к театральным аллюзиям и «ме-
тафизическому символизму 
Джорджо де Кирико, предстают 
как завораживающее видение-
загадка. О другом театральном 
художнике, оставшимся по эту 
сторону «железного занавеса», 
напомнит рельеф Петра Галадже-
ва, известного кинохудожника и 
режиссера, ученика и соратника 
Льва Кулешова, участвовавшего 
во многих легендарных театраль-
ных постановках начала 1920-х 
годов…

В отличие от выставки в ГМИИ 
им. А.С.Пушкина, где была пред-
ставлена личная коллекция Ана-
толия и Майи Беккерман, нынеш-
няя в «Новом Манеже» — знако-
мит зрителей с собранием их га-
лереи АВА. На вопрос, продаются 
ли работы, ее владелец отвечает 
однозначно: «Это не цель показа. 
Да, теоретически работы можно 
купить — но только в Америке. 
Здесь мы хотели просто показать 
неизвестные в России работы, 
чтобы люди пришли и получали 
удовольствие от искусства». На 
фоне отсутствия межмузейных 
обменов с США, трудно не оце-
нить этот жест, как любят выра-
жаются дипломаты, доброй воли, 
напоминающий о том, что у 
искусства нет границ.

Девяносто процентов полотен рус-
ской живописи представлены на 
выставке впервые в России.

Акцент

 Меньше всего этот проект — 
энергичное попурри 
из хитов истории
российского искусства

КСТАТИ
Голос Новеллы Матвеевой и посвященную ей песню Алек-
сандра Городницкого можно будет услышать во «Встрече с 
песней» по «Радио России» 8 октября в 21.07 по московско-
му времени.

Г
Р

И
Ш

А
 Г

А
Л

А
Н

Т
Н

Ы
Й

 /
 М

В
О

 «
М

А
Н

Е
Ж

»

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Ю
Л

И
Я

 К
У

Д
Р

Я
Ш

О
В

А



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 октября 2016 
четверг №225 (7093)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНКУРС В Москве выберут
лучшие работы реставраторов

Вернуть историю

Сергей Жуков

СРАЗУ два столичных вокзала — 
Казанский и Киевский — стали но-
минантами конкурса «Москов-
ская реставрация-2016». Всего от 
реставраторов и мастерских ор-
гкомитет в этом году получил ре-
кордные 73 заявки. Имена лауреа-
тов объявят в декабре.

Конкурс, по итогам которого 
называют лучших реставраторов 
и определяют лучшие отреставри-
рованные памятники архитекту-
ры и истории, проводится в ше-
стой раз. За эти годы в нем приня-
ли участие более 300 компаний 
и проектных организаций, а лауре-
атами стали 163 человека, трудив-
шихся на 95 объектах. Жюри кон-
курса, в состав которого входят 
лучшие реставраторы, искусство-
веды и представители профсооб-
щества, также вручило 23 спец-
премии. На этот раз поступило 
73 заявки — на пять больше, чем 
в прошлом году. «Это говорит 
о том, что, несмотря на экономи-
ческие проблемы, реставрацион-
ная отрасль живет и развивается, — 
пояснил глава департамента куль-
турного наследия Алексей Емелья-
нов. — Конкурс превратился не 
в разовое мероприятие, а в пло-
щадку обмена опытом для профес-
сионалов, где приятно и почетно 
побеждать». В списке номинан-
тов — памятники гражданской ар-
хитектуры и культового зодчест-
ва, городские усадьбы и промыш-
ленные здания. Все, по словам Еме-
льянова, как нельзя лучше отража-
ют специфику исторической Мос-
квы, поскольку относятся к раз-
ным периодам становления рос-
сийской столицы. На победу пре-
тендуют два железнодорожных во-
кзала — Казанский и Киевский, яв-
ляющиеся объектами культурного 
наследия. Всего же под охраной го-
сударства находятся шесть из де-
вяти городских вокзалов. В числе 
номинантов еще два объекта тран-

спортной инфраструктуры — стан-
ции метро «Киевская» (кольцевая 
и радиальная). Еще один знаковый 
участник — Особняк Зиминых, по-
строенный по проекту архитекто-
ра Юдицкого в конце XIX века. 
Двухэтажное здание с полуподва-
лом и антресолью на Дегтярном 
переулке реставрировали четыре 
года. Мастера привели в порядок 
изразцовые печи, живописные 
плафоны, парадную лестницу, вос-
становили исторические паркеты 
и мозаичный пол в зимнем саду. 

Борется за победу и уникаль-
ный горельеф «Советскому наро-
ду, знаменосцу мира, слава!». 
В 2014 году его обнаружили за 
фальшстеной Центрального па-
вильона ВДНХ, где панно было 
скрыто от глаз публики почти 
40 лет. Произведение площадью 
90 кв. м, на котором изображено 
более полутора тысяч советских 
граждан, в 1954 году команда 
скульпторов создала под руковод-
ством Евгения Вучетича. В конце 
60-х произведение спрятали из-за 
несоответствия новым требовани-
ям советской эстетики, а в 1990-х 
закрыли листами фанеры, чем 
и повредили горельеф. Реставрато-
рам пришлось приводить в поря-
док основу панно и восстанавли-
вать отколовшиеся фрагменты 
гипсовых фигур. Как рассказал 
Емельянов, далеко не все отрестав-
рированные памятники участву-
ют в конкурсе. Только по итогам 
этого года в столице, как ожидает-
ся, восстановят до 115 объектов 
культурного наследия, примерно 
60 из них — за счет частных инве-
сторов. 

ТОРГОВЛЯ На фестивальных площадках
за рыбой в центре Москвы — очереди 

Доктор иваси 
Ольга Игнатова 

Г
астрономический фести-
валь «Золотая осень», орга-
низованный столичными 

властями вместе с Минсельхозом 
России, завершается «Рыбной 
неделей».

Стартовала она еще в поне-
дельник, но на площадках фести-
валя с утра до позднего вечера 
по-прежнему ажиотажный спрос 
на морскую и речную продук-
цию. Всего в городе открылось 
14 площадок — все расположены 
в центре города. Самые боль-
шие — на Кузнецком Мосту, Но-
вом Арбате, Манежной площади 
и площади Революции. «Мы из 
Астрахани приехали, — рассказа-
ла «РГ» Ирина Зьянгирова, за-
мдиректора по сбыту астрахан-
ской рыболовной компании. — 
Там у нас своя ферма, где мы еди-
новременно выращиваем до ты-
сячи рыб осетровых пород. Есть 
большие белуги, от которых по-
лучаем икру. Вся наша рыба пи-

тается только мелкой рыбешкой, 
а не синтетическими кормами, 
поэтому за высокое качество от-
вечаем. Сами рыбу и коптим, 
и солим, делаем консервы, заго-
тавливаем икру. Продаем и све-
жую рыбу, но только дома, в Аст-
рахани. В Москву не повезли: до-
рога долгая, а рыбу нужно прода-
вать и есть сразу после вылова». 
По словам Зьянгировой, москви-
чи особенно охотно покупают 
икру. Причем довольно высокие 
цены (минимум за баночку кра-
сной 990 руб, а за 100 граммов 
черной — максимум 18 тысяч) по-
купателей не смущают. А за раз-
весной икрой кеты и кижуча по 
3200 руб за кг даже выстроилась 
внушительная очередь. 

Еще большая очередь стояла 
вчера на площади Революции за 
сельдью иваси. Когда-то не схо-
дившая с прилавков магазинов, 
эта селедка сейчас воспринимает-
ся как настоящий деликатес, хотя 
и стоит по сравнению с икрой и, 
например, крабами (от 2,5 тыся-

чи за килограмм) вполне демо-
кратично — 370 руб за кило. Дело 
в том, что в начале 90-х прошлого 
века из-за особенностей, связан-
ных с циклом миграции, иваси 
ушла из акватории российского 
Дальнего Востока. Вновь ее вылов 
начался только минувшим летом. 
Эта рыбка очень полезная, благо-
даря высокому содержанию жир-
ных кислот ее употребление 
в пищу стимулирует работу сер-
дечно -сосудистой системы. «Спа-
сает от инфаркта», — уверяли 
меня дамы из очереди. «Рыба пос-
тоянно заканчивается, приходит-
ся ждать, пока новую партию под-
везут, — вздыхали женщины. — 
А что делать? В магазине такой 
рыбы нет». 

Нынешний рыбный фести-
валь, напомнил глава столичного 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк, уже третий по 
счету. «На него привезли свою 
продукцию 20 предприятий из 
ведущих рыбопромысловых ре-
гионов России — от Дальнего Вос-
тока и Камчатки до Астрахани 
и Крыма, — рассказал он. — Всего 
продается свыше 100 сортов 
рыбы самого разного приготов-
ления — свежая, копченая, соле-
ная, вяленая, консервированная. 
Планируется реализовать более 
200 тонн продукции». Но, скорее 
всего, как было на «Сырных 
днях», которые радовали мо-
сквичей на прошлой неделе, при-
дется заказывать и подвозить 
еще продукцию. Так, сыровары 
сначала планировали продать 
50 тонн сыра, но этих запасов 
хватило лишь на три дня. При-
шлось еще десять тонн приво-
зить. «Москвичи любят рыбу, — 
говорит Немерюк. — Однако в ма-
газинах, действительно, пред-
ставлен ограниченный набор 
сортов. Будем с помощью таких 
фестивалей расширять ассорти-
мент».

В торговых шале можно найти более ста сортов рыбы. Продукцию привезли 
20 предприятий из разных регионов страны: от Камчатки до Крыма.

Ситуация Минприроды Тульской области требует снести 
60 самовольных построек в трех километрах от усадьбы Льва Толстого

Табор уходит в лес

Елена Шулепова, 
«Российская газета», 
Тульская область

Т
ульские власти продол-
жают наводить поря-
док с цыганским само-
строем. Региональное 
министерство природ-

ных ресурсов и экологии подало 
иск о сносе самовольных постро-
ек. На сей раз представители цы-
ганской диаспоры обосновались 
в заповедном Яснополянском 
лесу, построив комфортные дома 
среди столетних дубов. Впрочем, 
часть реликтового леса они успе-
ли уничтожить. 

В Ленинском районом суде 
уже состоялось предварительное 
судебное заседание по иску мин-
природы о сносе самовольных 
построек. Таким образом, эпи-
центр конфликта, связанного с 
цыганскими домами, теперь пе-
реместился из скандально из-
вестного Плеханово в поселок 
Косая Гора,  в местечко, называе-
мое Верхняя Стрекаловка. Здесь 
также уже несколько десятиле-
тий назад обосновался цыган-
ский табор. Впрочем, все осталь-
ное очень похоже: также само-
вольно построенные дома, к ко-
торым незаконно подведено 
электричество — провод протяну-

ли прямо по деревьям. Местные 
жители говорят, что из-за этого 
отбора у них постоянно падает 
напряжение. «Особенно тяжело 
зимой, — рассказал местный жи-
тель Виктор Бабичев. — Напряже-
ние падает до 150 вольт. Электри-
ки приезжают, обрезают прово-
да, а как только уедут, цыгане все 
опять восстанавливают». 

К слову, он единственный из 
жителей, кто решился назвать 
свою фамилию. Другие жалуются 
анонимно, поскольку боятся рас-
платы: мол, сожгут дом, потом 
ищи правду. По словам инспекто-
ра тульского минприроды Анд-
рея Кизиева, на территории леса 
незаконно возведено около ше-
стидесяти строений. «У них ника-
ких документов на строение и 
проживание нет. Подведены свет, 
газ, вода — тоже незаконно», — по-
яснил инспектор.

Но есть в Верхней Стрекалов-

ке и существенное отличие от си-
туации в Плеханово. Эти цыган-
ские дома построены на террито-
рии Яснополянского лесничест-
ва — до усадьбы Льва Толстого по 
прямой через лес всего три кило-
метра. Причем это настоящие ре-
ликтовые леса — растущим здесь 
дубам по сотни лет. Некогда эти 
леса были частью знаменитых 
Тульских засек — рубеж обороны 
от татарских набегов на Москов-
ское княжество. Так что срубить 
здесь даже одно дерево в сущно-
сти преступление. А сколько уже 
уничтожено для постройки до-
мов, никто не считал.     

— Этот участок не выводился 
из земель лесного фонда и  предо-
ставлялся в аренду ни для каких 
целей. То есть налицо самоволь-
ный захват. В связи с чем мы по-
дали исковые заявления о сносе 
построек и рекультивации участ-
ков земли лесного фонда, — поя-

снил позицию истца представи-
тель ведомства Павел Чекменев.

Цыгане самовольно захватили 
2,8 гектара земли. Эти незакон-
ные дома и хозяйственные по-
стройки в Яснополянском лесни-
честве чиновники минприроды 
обнаружили во время проверки. 
Теперь, как уточнила пресс-се-
кретарь судебного департамента 
Тульской области Ольга Дячук, 
«истец просит суд обязать ответ-
чиков в течение 14 дней с даты 
вступления решения суда в за-
конную силу снести самоволь-
ные постройки и привести участ-
ки в соответствие с лесным зако-
нодательством».

Но все же возникает вопрос: 
почему это нарушение лесного за-
конодательства тульские чинов-
ники увидели только сейчас? Цы-
гане-то там живут не один десяток 
лет! Кстати, волноваться табор на-
чал еще летом — в самый разгар со-
бытий по сносу самовольных по-
строек в Плеханово, когда комму-
нальщики пытались срезать у них 
газовые трубы. Тогда же адвокат, 
представляющий интересы косо-
горских цыган, Сергей Маланов-
ский сообщил, что их газоснабже-
ния лишили еще в 2004 году.  

— Вопрос об узаконивании по-
строек цыган возник еще в Со-
ветском Союзе — они обращались 

в местную администрацию, но 
были оставлены без внимания. 
Цыгане были уверены, что дома 
возведены на территории город-
ского поселения, однако оказа-
лось, что часть построек разме-
щена на землях лесного фонда, — 
рассказал защитник.

А теперь, как пояснил юрист, в 
территориальном управлении 
Росимущества им заявили, что 
этим вопросом должна зани-
маться местная администрация .  
Власти вроде бы готовы помочь 
разобраться в ситуации, но выя-
снилось, что это не в их компе-
тенции: по региональному зако-
ну вопросами землепользования 
занимается областное прави-
тельство. Возник замкнутый 
круг, когда местная администра-
ция фактически не распоряжает-
ся землей. А распоряжается этим 
участком, который не выделен из 
земель лесного фонда, министер-
ство экономического развития 
Тульской области. 

Теперь в перипетиях местного 
законотворчества предстоит раз-
бираться суду. Правда, ответчики 
на предварительные слушания 
не явились. В связи с этим суд от-
ложен на 20 октября 2016 года. 

Инспекторы минприроды обнару-
жили в лесу 60 вот таких незакон-
ных построек.

Акцент

 Цыганские дома построены 
на территории заповедного 
Яснополянского леса
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ТРАНСПОРТ Участок
«зеленой» ветки метро
закроют на ремонт

Входа нет

Сергей Жуков

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ участок Замоскворецкой линии метро 
в воскресенье, 9 октября, закроется на ремонт, сообщили 
в пресс-службе столичной подземки.

Ограничения связаны с проведением очередного «тех-
нологического окна» — уже тринадцатого по счету в этом 
году. Капремонт путей на центральном участке «зеленой» 
ветки метро займет целые сутки, поэтому движение пое-
здов между «Белорусской» и «Новокузнецкой» в ближай-
шее воскресенье полностью остановят. Таким образом, на 
весь день закроются три станции: «Маяковская», «Твер-
ская» и «Театральная». Составы будут курсировать только 
на отрезках «Речной вокзал» — «Белорусская» и «Новокуз-
нецкая» — «Алма-Атинская». Поэтому станции «Белорус-
ская» и «Новокузнецкая» на время ремонта станут конеч-
ными. С первой пассажиры смогут пересесть на одноимен-
ную станцию «кольца», а со второй — на «Третьяковскую» 
Калужско-Рижской и Калининской линий. Ограничения 
в метро снимут в понедельник, 10 октября, в 5.30 утра.

Напомню, центральные участки линий метро в дневное 
время закрывают с 2014 года. Проверкой и ремонтом пу-
тей специалисты сначала занимались по субботам. Однако 
вынужденные «выходные» порой приводили к столпотво-
рениям на кольцевых станциях метро. Поэтому в мае ад-
министрация подземки решила перенести «технологиче-
ские окна» на воскресенье. Всего на этот год запланирова-
но 20 таких окон, в ходе которых заменят 85 километров 
рельсового полотна.

Тем временем после жалоб горожан на станциях МЦК 
начали устанавливать таблички с указанием выхода к оста-
новкам и номерами ближайших автобусов, троллейбусов 
и трамваев. Первые указатели появились на самых попу-
лярных ТПУ: «Ростокино», «Площадь Гагарина» и «Влады-
кино». Вскоре новые таблички разместят на остальных.

СОБЫТИЕ В столице
открылся Московский
саммит Культурного
форума мировых городов

Все в «Гараж»

Любовь Проценко 

ВЧЕРА в Белом зале московской мэрии на Тверской, 
13, начал работу московский саммит Культурного форума 
мировых городов. Это своеобразный аналог «группы двад-
цати» в культурной сфере, созданный в 2012 году по ини-
циативе мэра Лондона. Для участия в нем прибыли около 
100 представителей из 21 города мира — Амстердама, 
Брюсселя, Буэнос-Айреса, Лондона, Мадрида, Парижа 
и других. 

— Я рад вас приветствовать в Москве. Спасибо за то, 
что выбрали наш город местом проведения форума, — 
обратился с приветствием к гостям мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Для нас это очень важно. Мы не только поде-
лимся своим опытом, но и, надеюсь, узнаем, что происхо-
дит в ваших городах. 

— Должен сказать, 
что последние деся-
тилетия изменили са-
мым серьезным 
образом тренды раз-
вития мировых горо-
дов, — продолжал 
мэр. — Если раньше 
города боролись за 
фабрики и заводы, то 
сегодня они борются 
за людей, которые приносят творчество, таланты, инве-
стиции, развитие городов. Еще не так давно нам рассказы-
вали о будущем, когда люди, погруженные в свои компью-
теры, сети, общаются на огромном расстоянии друг от 
друга, не выходя из домов, квартир… На самом деле все 
происходит с точностью до наоборот. Люди хотят общать-
ся, хотят жить в интересной творческой, культурной ат-
мосфере. Поэтому будущее невозможно представить без 
культуры, без качественной городской среды. 

Далее мэр поделился, как меняется Москва, имеющая 
огромное количество известных во всем мире культурных 
учреждений, таких как Большой театр, многие музеи, би-
блиотеки и по праву считающаяся одной из культурных 
столиц мира, как благоустраивает свои улицы, площади, 
парки, возвращая москвичам уличную жизнь. 

Как и принято по традиции саммита, после мэра слово 
было дано узнаваемому деятелю культуры. В Москве с ре-
чью к участникам саммита обратилась вдова писателя 
Александра Солженицына Наталия Солженицына. Она от-
метила еще одну важную роль мировых городов — храни-
лищ памяти о прошлом, без которой теряется связь поколе-
ний, а сами они превращаются просто в каменные массивы. 
Москва, куда вернулся писатель после изгнания, построила 
Дом Русского зарубежья, чтобы сберечь собранные им 
письма и воспоминания россиян, которых разбросала по 
миру революция 17-го. А сейчас столица, по словам Ната-
лии Солженицыной, строит вторую очередь этого дома. 

Саммит продлится по 7 октября. За это время делегаты 
увидят разную Москву. Площадками для их дискуссий 
и сессий форума оргкомитет выбрал Мироваренную пала-
ту Московского Кремля и Мультимедиа Арт Музей, ВДНХ 
и Культурный центр «ЗИЛ», Музей современного искусст-
ва «Гараж» и электротеатр «Станиславский», Дом Пашко-
ва и ГМИИ А.С. Пушкина... Традиционно все мероприятия 
саммита проходят в закрытом режиме, но для Москвы сде-
лано исключение: на дискуссию, которая пройдет в Куль-
турном центре «ЗИЛ», приглашаются все желающие. 

ПРОЕКТ 

Около
Кремля
построят
новую
гостиницу

ПЯТЬ
ВЕКОВ 
ОСТОЖЕНКИ

Сергей Бабкин

УНИКАЛЬНОЕ здание появит-
ся в исторической части Мос-
квы, буквально напротив храма 
Христа Спасителя. Трехэтаж-
ный дом на Остоженке, где жил 
русский живописец Василий Су-
риков, снесут и возведут заново. 
А над ним надстроят еще три 
яруса апартаментов, где смогут 
останавливаться состоятельные 
туристы.

Вчера этот смелый проект 
рассмотрел Архитектурный со-
вет Москвы. Инвестор выносил 
чертежи апартаментов на об-
суждение повторно: в марте его 
«завернули», поскольку здание 
выбивалось из облика Остожен-
ки. Замечания проектировщики 
учли, но проект все равно еще 
раз отправили на доработку. 
«Надо учитывать, что речь идет 
о самом знаковом месте в горо-
де, — прокомментировал реше-
ние главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. — Здание, о ко-
тором идет речь, находится в пе-
шей доступности от Кремля, на-
против храма Христа Спасите-
ля. Проект хорошо переработан, 
остались замечания по техниче-
ской части — их можно устра-
нить за несколько недель. Но 
в целом он получил положитель-
ную оценку».

Существующий трехэтаж-
ный дом № 6 на Остоженке при-
дется почти полностью разо-
брать, поскольку он в аварий-
ном состоянии. В реестр памят-
ников это невзрачное, с точки 
зрения архитекторов, здание не 
входит. Тем не менее, оно отно-
сится еще к началу XVIII века 
и давно стало неотъемлемой ча-
стью архитектурного облика 
улицы. Поэтому проектировщи-
ки решили воссоздать здание 
в первоначальном стиле, а три 
яруса надстроить в современ-
ной стилистике. Проект также 
предусматривает реставрацию 
и дома 4, расположенного по со-
седству, там разместятся ком-
мерческие помещения.

Вторую жизнь дадут и «Кра-
сным палатам» — так называют-
ся дома XVII века в стиле мо-
сковского барокко: они нахо-
дятся прямо во дворе будущей 
гостиницы. Более 300 лет назад 
здесь жили московские бояре 
Юшковы, потом — купцы и фа-
бриканты. В советское время 
здесь были уже обычные кварти-
ры, в 2000-е годы — ресторан, 
а сейчас, признаются проекти-
ровщики, в палатах «шикуют» 
московские бомжи. Инвестор 
отреставрирует исторический 
объект, а внутри разместит офи-
сы. Если, конечно, быстро устра-
нит все замечания архсовета. 

А на въезде в Москву со сто-
роны аэропорта Шереметьево 
другой инвестор запланировал 
строительство 13-этажного от-
еля с подземной парковкой. Раз-
местится он на Ленинградском 
шоссе, неподалеку от станции 
метро «Речной вокзал». Здесь 
уже есть двухэтажная гостини-
ца, а ее новый сосед разместит-
ся в зеленой зоне на берегу ка-
нала имени Москвы. Члены ар-
хсовета согласились, что место 
для строительства выбрано 
удачное. Здание выглядит сов-
ременно, особенно эффектно 
смотрится витражное остекле-
ние. Виды из номеров на Хим-
кинское водохранилище тоже 
будут замечательные. Во вну-
треннем дворе гостиницы пред-
полагается разбить сквер, кото-
рый должен быть общедоступ-
ным — так потребовал архсовет. 
«Имеет смысл разбить парк, 
сделать пешеходные и прогу-
лочные тропинки, более актив-
но вовлечь это пространство 
в активную городскую среду, 
вдохнуть в него жизнь», — счита-
ет Сергей Кузнецов.

Вторую жизнь
дадут «Красным 
палатам» —
домам XVII века 
в стиле московско-
го барокко.
Раньше в них
жили бояре 
Юшковы, а сейчас —
бомжи

Участники московского саммита обсуждают важнейший 
вопрос — о роли культуры в жизни современных городов.

Около 100 делега-
тов из 21 страны 
мира приехали 
в Москву на саммит

Имена лауреатов 
конкурса объявят 
в декабре 
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ПАРТНЕРСТВО Вьетнам 
получил льготный 
доступ на рынки ЕАЭС

Донг чести

Иван Беляков

В СРЕДУ вступило в силу соглашение о зоне свободной 
торговли (ЗСТ) между Евразийским экономическим со-
юзом (ЕАЭС) и Вьетнамом (СРВ).

Вступление в действие Соглашения о ЗСТ, согласно 
которому Вьетнам получает льготный доступ на рынки 
ведущих экономических стран на территории бывшего 
СССР, позволит ему приобретать товары по сниженным 
ставкам таможенных пошлин. Вьетнамские эксперты 
уверены, что в ближайшие годы отношения СРВ и стран 
— участниц ЕАЭС выйдут на качественно новый уровень, 
а товарооборот между ними значительно увеличится. 
Например, они с оптимизмом заверяют, что поставлен-
ная ранее руководством России и Вьетнама задача по до-
ведению годового объема торговли между двумя страна-
ми до 10 миллиардов долларов к 2020 году будет успеш-
но выполнена. Рубль и донг к партнерству готовы.  

В свою очередь, страны ЕАЭС также смогут продви-
гать свою продукцию на вьетнамский рынок на привиле-
гированных условиях. На большинство товарных пози-
ций соглашением предусмотрено существенное взаим-
ное снижение или обнуление 59 процентов ставок ввоз-
ных таможенных пошлин сразу после вступления в силу 
механизма и 30 процентов — через переходные периоды в 
5—10 лет.

СОСЕДИ Учителя СНГ 
напишут общий учебник

Русский 
как родной

Елена Новоселова

В ГОСУДАРСТВЕННОМ институте русского языка име-
ни Пушкина редкое событие: учителя стран СНГ собра-
лись там не для того, чтобы учиться, а для того, чтобы на-
учить. По инициативе Россотрудничества начинает ра-
ботать педагогическая мастерская, на которой будут вы-
работаны новые технологии и практики преподавания 
русского языка. Лучшие идеи объединят в книгу, кото-
рую посвятят Году образования и 25-летию СНГ. 
В работе над сборником примут участие 28 заслужен-
ных учителей, признанных методистов, победителей 
международных педагогических конкурсов. Тема нового 
учебника РКИ стала сейчас особенно актуальной, по-
скольку русский язык на пространстве СНГ не просто 
предмет. На этих уроках детей учат культуре, обществен-
ным знаниям, истории искусств, учат понимать мир во-
круг. «Традиционно в странах Содружества большой ин-
терес к изучению русского языка, и наша задача — содей-
ствовать в формировании новых подходов в его продви-
жении, которые учитывали бы современные потребно-
сти каждой страны», — прокомментировала значение пе-
дагогической мастерской руководитель Россотрудниче-
ства Любовь Глебова. 

Шок Во второй по значению тюрьме Франции
царит антисанитария

Граф 
Монте-Крысо

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

В
о французском отделе-
нии Международной 
обсерватории тюрем, 
обладающей консуль-
тативным статусом 

при ООН, пришли в ужас после 
того, как  провели  расследование 
во второй по значению тюрьме 
страны, находящейся в районе 
города Френ (департамент Валь-
де-Марн), что в десяти киломе-
трах к югу от Парижа.

Царящую там антисанита-
рию, условия содержания заклю-
ченных, как и те, в которых при-
ходится работать тамошнему 
персоналу, инспекторы назвали 
«катастрофическими». Они  по-
дали иск на французские власти с 
требованием в кратчайшие сро-
ки принять самые энергичные 
меры. 

Так что же конкретно обнару-
жили в тюрьме, построенной еще 
в конце позапрошлого века, где 
на 1300 «посадочных мест» при-
ходится  почти в два раза больше 
заключенных?

Огромное количество грызу-
нов  и в первую очередь  крыс. Их 
поголовье, как  рассказал пред-
ставитель профсоюза  сотрудни-

ков этого пенитенциарного заве-
дения Седрик Бойер,  с лихвой 
превышает число заключенных. 
Они находятся и бегают повсюду.  
В коридорах, камерах, тюремном 
дворе, на лестничных клетках. 

Совсем недавно коллега  про-
фсоюзника решил после смены 
прикорнуть в комнате, предназна-
ченной для отдыха персонала, но 
вскоре проснулся от того, что на 
него забрался огромный пасюк. 

Перед тем, как скрыться,  
обильно пометил  форменную 
одежду тюремщика.  Если «окро-
пленный» отделался легким ис-
пугом, то  контакт другого  над-
смотрщика с грызуном был куда 
менее мирным: крыса вонзила в 
него зубы. Пришлось срочно об-
ращаться к врачам. Но и это дале-
ко не все. 

Как  считает  Николя Фер-
ранд, один из руководителей  
организации, призванной про-
водить  общественный монито-
ринг мест тюремного заключе-
ния,  «их иск был в высшей сте-
пени своевременным». Дело в 
том, что   накануне они получи-
ли  из регионального агентства 
здравоохранения документ.

 В нем официально подтвер-
ждено, что два случая лептоспи-
роза, опасного инфекционного 
заболевания (поражает почки, 
печень, мышцы), выявленных 
среди заключенных, были спро-
воцированы нашествием грызу-
нов.

Помимо крыс, как установи-
ли инспекторы, тюремный кон-
тингент во Френе замучили кло-
пы. Вот что поведал один из за-

ключенных: «Их бесчисленное 
количество. Искусали всего — 
лицо,  шею, плечи, спину, руки и 
ноги».  Адвокат Мод Шлафман-
Амприно, которой часто прихо-
дится навещать по служебным 
делам тюрьму во Френе, расска-
зала  о том, что одному из ее 
клиентов  приходится спать 
сидя, положив голову на стол по 
той причине, что его  матрас 
буквально кишит клопами и с 
ними никак не удается спра-
виться. 

Если к этому добавить  орды 
тараканов, которые  кучно, осо-
бенно по ночам, покрывают сте-
ны камер, то картина получает-
ся прискорбная.  

С ситуацией во Френе обеща-
ет разобраться французское ми-
нистерство юстиции, в ведении 
которого находятся местные 
«арестантские дома», как здесь 
называют тюрьмы. А пока там  
правят бал крысы, тараканы и 
клопы.

Главными в тюрьме Френа стали 
не надзиратели, а крысы, тараканы 
и клопы.

Акцент

 Поголовье грызунов 
в тюрьме значительно 
превышает количество 
заключенных

Узнайте на сайте: женщине 
грозит 30 лет тюрьмы 
за ошибку в SMS
rg.ru/art/1310066
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 и п. 7.2 ст. 11 Федерального закона 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требо-
ваниями Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром добыча Надым» информиру-
ет общественность о начале процесса общественных обсуждений 
проектной документации:

«Скважины газовые эксплуатационные горизонтальные на 
пласты ТП1-5 (в морской части) Харасавэйского ГКМ» в составе 
стройки «Эксплуатационное бурение», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«Подземные резервуары для захоронения отходов бурения 
скважин газовых эксплуатационных и наблюдательных Хараса-
вэйского ГКМ» в составе стройки «Эксплуатационное бурение», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при строительстве, эксплуатации и выводе из эксплуата-
ции подземных резервуаров, а также рекультивации нарушенных 
земель.

Намечаемая деятельность:
строительство скважин газовых эксплуатационных № 2014 ку-

ста газовых скважин № 1, № 2036 куста газовых скважин № 3, 
№ 2167 куста газовых скважин № 16 Харасавэйского ГКМ;

строительство подземных резервуаров для захоронения отхо-
дов бурения скважин газовых эксплуатационных и наблюдатель-
ных Харасавэйского ГКМ.

Цель намечаемой деятельности:
эксплуатация сеноман-аптских отложений Харасавэйского 

ГКМ;
захоронение отходов бурения скважин газовых эксплуатацион-

ных и наблюдательных Харасавэйского ГКМ.
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-

ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Ямальский рай-
он.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Надым» (629730, ЯНАО, 
г. Надым, ул. Пионерская, д. 14, тел.: (3499) 56-77-00, e-mail: 
manager@nadym-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Разработчик документации на строительство подземных 
резервуаров: ООО «Газпром геотехнологии» (123290, Россия, 
г. Москва, улица 1-я Магистральная, д. 11/2, тел.: (499) 940-27-49, 
e-mail: mail@gazpromgeotech.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Ямаль-
ский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: (34996) 3-20-07, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2016 г. — январь 2017 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления будут представлены проекты Технических заданий 
на проведение ОВОС, которые будут доступны с 7 октября по 7 но-
ября 2016 года в общественных приемных по следующим адре-
сам:

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6А, 
Ямальское районное общественное движение коренных малочис-
ленных народов Севера «Ямал»;

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
Администрация муниципального образования Ямальский район, 
Управление по делам малочисленных народов Севера, 

а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявле-
ния»).

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности по вышеуказанным адресам будут размещены 
Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате 
и месте проведения общественных слушаний будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений окончательного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по реализации проекта «Хвостовое хозяйство и оборотное 
водоснабжение. Реконструкция объектов хвостового хозяйства 
и оборотного водоснабжения АО «Михеевский ГОК» в связи с 
увеличением интенсивности намыва хвостов при суммарной пе-
реработке 27.0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн обогатительной 
фабрики ООО «Инвест Развитие», без увеличения площади хвос-
тохранилища» и проектной документации «Хвостовое хозяйство 
и оборотное водоснабжение. Реконструкция объектов хвостового 
хозяйства и оборотного водоснабжения АО «Михеевский ГОК» в 
связи с увеличением интенсивности намыва хвостов при суммар-
ной переработке 27,0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн обогатитель-
ной фабрики ООО «Инвест Развитие», без увеличения площади 
хвостохранилища».

Цель намечаемой деятельности: планирование деятельности по 
размещению отходов при переработке на обогатительной фабрике 
ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» руды производительностью 9,0 млн 
тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ», 
454006, Россия, г. Челябинск, ул. Российская, д. 110, стр. 2, офис 
№ 001.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2016 г — IV квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области, Администрация Карталинского муниципального 
района Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

8 ноября 2016 года в 10.00 в актовом зале Администрации 
Варненского муниципального района по адресу: Челябинская об-
ласть, Варненский район, с. Варна, ул. Советская, 135;

8 ноября 2016 года в 15.00 в МУ «ЦКС Мичуринского сель-
ского поселения» по адресу: Челябинская область, Карталинский 
район, пос. Мичуринский, улица Садовая, д. 1А.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности по реализации проекта «Хвостовое 
хозяйство и оборотное водоснабжение. Реконструкция объектов 
хвостового хозяйства и оборотного водоснабжения АО «Михеев-
ский ГОК» в связи с увеличением интенсивности намыва хвостов 
при суммарной переработке 27.0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн 
обогатительной фабрики ООО «Инвест Развитие», без увеличения 
площади хвостохранилища» и проектной документации «Хвосто-
вое хозяйство и оборотное водоснабжение. Реконструкция объек-
тов хвостового хозяйства и оборотного водоснабжения АО «Михе-
евский ГОК» в связи с увеличением интенсивности намыва хвостов 
при суммарной переработке 27,0 млн тонн в год, в т.ч. 9 млн тонн 
обогатительной фабрики ООО «Инвест Развитие», без увеличения 
площади хвостохранилища», представить свои замечания и предло-
жения в письменной форме в журнале обращений в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего сообщения, по адресам:

1. Варненский МФЦ 
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с Варна, 
пер. Кооперативный, 31а.
 Режим работы: пн, ср, чт, пт с 8.00 до 18.00 без перерыва, 
вт с 8.00 до 20.00 без перерыва, сб с 9.00 до 12.00.
2. Администрация Карталинского муниципального района
 Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1. 
 Режим работы: пн — пт 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться 

к начальнику отдела охраны окружающей среды, охраны труда 
и промышленной безопасности ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» — 
Кудрявцевой Татьяне Александровне, тел.: 8-967-862-71-61,  
e-mail: kydryavceva_tatyana@investrazvitie.ru (время работы: пн — 
пт. с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» дополнительно уведомляет 
о том, что в связи с неблагоприятными метеоусловиями на терри-
тории сельского поселения Хатанга Красноярского края в период 
с 26.09.2016 г. по 28.09.2016 г. Администрация Таймырского Дол-
гано-Ненецкого муниципального района переносит дату проведе-
ния общественных обсуждений (слушаний) по вопросу рассмотре-
ния материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
на предмет возможности реализации проекта 09-894/16С1418 
«Поисково-оценочная скважина № 1П Журавлиной площади Вос-
точно-Таймырского лицензионного участка». Подготовительные 
работы» с 27.09.2016 на 14.10.2016.

Общественные обсуждения в форме слушаний проводятся 
14.10.2016 в 15.00 по адресу: Красноярский край, с. Хатанга, ул. Со-
ветская, д. 6-А, Муниципальное бюджетное учреждение культуры 
«Хатангский культурно-досуговый комплекс».

Контактная информация:
От заявителя: руководитель группы проектных работ проектно-

го офиса Проекта «Восточная Сибирь» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь» Шамсутдинов Рафис Талгатович, тел.: 8 (34667) 6-03-42.

От разработчика проекта: главный инженер проекта ООО 
«НИПИ «Нефтегазпроект» Маслов Юрий Викторович, тел.: 
8 (3452) 513-458.

От Администрации муниципального района: начальник отдела 
природных ресурсов Попова Людмила Павловна, тел.: (39191) 
5-77-06.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных слушаний по объекту АО «Апатит» 
«Восточный рудник. Коашвинский карьер. Дробильно-
транспортировочный комплекс с отвалообразованием вскрышных по-
род»:

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Россий-
ской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» АО «Апатит» сообща-
ет о проведении общественных обсуждений в форме общественных слу-
шаний проектной документации АО «Апатит» «Восточный рудник. Ко-
ашвинский карьер. Дробильно-транспортировочный комплекс с отва-
лообразованием вскрышных пород», включая материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 
деятельности, являющихся объектом экологической экспертизы.

Местоположение намечаемой деятельности:  РФ, Мурманская об-
ласть, г. Кировск с подведомственной территорией, территория Коаш-
винского карьера Восточного рудника (территория промышленной 
площадки АО «Апатит»).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса циклично-
поточной технологии (ЦПТ) для дробления вскрышных пород Коаш-
винского карьера с организацией отвала для размещения вскрышных 
пород. Дата и место проведения: 

7 ноября 2016 года в 11.00 по адресу: Мурманская обл., г. Кировск, пр. 
Ленина, д. 4а, конференц-зал Музейно-выставочного центра АО «Апа-
тит».

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения — 
администрация Кировского муниципального района Мурманской об-
ласти.

Заказчик общественного обсуждения — Акционерное общество 
«Апатит». Юридический и почтовый адрес: 184250, Мурманская об-
ласть, г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1.

Материалы ОВОС и проектной документации доступны для озна-
комления, подготовки замечаний и предложений:

-
ложенного по адресу: Мурманская область, г. Кировск, пр. Ленина, д. 4а, 
(график работы с 9.00 до 20.00).

Замечания и предложения по материалам ОВОС, проектной доку-
ментации от участников общественных обсуждений принимаются в те-
чение 30 дней с даты публикации настоящего сообщения в письменной 
форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, отчество, 
место жительства, телефон, место работы или учебы) по месту ознаком-
ления, а также могут быть направлены по адресу: 184250, Мурманская 
область, г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1, факс: (81531) 31-742 или по 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять участие 

общественности в процессе оценки воздействия на окружающую 
среду на этапе уведомления, предварительной оценки и составления 
технического задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Название намечаемой деятельности: «Линия по переработке 
отходов бурения Ванкорского нефтяного месторождения».

Цель: Основным назначением объекта проектирования «Линия 
по переработке отходов бурения Ванкорского нефтяного месторож-
дения» является переработка бурового шлама, образовавшегося при 
бурении скважин, по технологии производства керамзитового гра-
вия и песка (термическая обработка). Керамзитовый гравий (песок) 
используется в строительстве дорог и отсыпки площадок. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярс-
кий край, Туруханский  район, Ванкорское месторождение.

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: Юридический и фактический адрес: 660077, 

РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Добровольческой бри-
гады, д. 15. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с момента публикации данного сообщения по 
12.11.2016.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Туруханского района Красноярского 
края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обще-
ственной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения по 
12.11.2016.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Туру-
ханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенчес-
кая централизованная информационно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материалов 

по оценке воздействия на окружающую среду: с момента публи-
кации данного сообщения по 12.11.2016.

Место доступности предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Крас-
ноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, 
д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная ин-
формационно-библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 14.11.2016 в 
10.00.

Место проведения общественных слушаний: РФ, Краснояр-
ский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная инфор-
мационно-библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «МИХЕЕВСКИЙ ГОК» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», 

АО «Михеевский ГОК» извещает о проведении общественных об-
суждений окончательного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по реализации про-
екта «Михеевский горно-обогатительный комбинат. Открытый рудник 
производительностью 27 млн т» и проектной документации «Михеев-
ский горно-обогатительный комбинат. Открытый рудник производи-
тельностью 27 млн т».

Цель намечаемой деятельности: увеличение производительности по 
добыче и переработке медно-порфировых руд Михеевского месторож-
дения до 27 млн тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский муни-
ципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Михеевский горно-обогати-
тельный комбинат», 457218, Россия, Челябинская область, Варненский 
район, п. Красноармейский, Промышленная зона, владение 1, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: I квартал 2016 г. — IV квартал 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Варненского муниципального района Челябинской 
области, Администрация Карталинского муниципального района Че-
лябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Общественные слушания состоятся:
8 ноября 2016 года в 10.00 в актовом зале Администрации Вар-

ненского муниципального района по адресу: Челябинская область, 
Варненский район, с. Варна, ул. Советская, 135;

8 ноября 2016 года в 15.00 в МУ «ЦКС Мичуринского сельского 
поселения» по адресу: Челябинская область, Карталинский район, пос. 
Мичуринский, улица Садовая, д. 1А.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным ва-
риантом материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по реализации проекта «Михеевский горно-
обогатительный комбинат. Открытый рудник производительностью 
27 млн т» и проектной документацией «Михеевский горно-обогати-
тельный комбинат. Открытый рудник производительностью 27 млн т», 
представить свои замечания и предложения в письменной форме в 
журнале обращений в течение 30 дней с даты опубликования настоя-
щего сообщения по адресам:

1. Варненский МФЦ 
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с. Варна, пер. Коо-
перативный, 31а.
 Режим работы: пн, ср, чт, пт с 8.00 до 18.00 без перерыва, вт с 8.00 до 
20.00 без перерыва, сб с 9.00 до 12.00.
2. Администрация Карталинского муниципального района
 Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1. 
 Режим работы: пн — пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться
в АО «Михеевский ГОК», Челябинская область, Варненский район, 

п. Красноармейский, Промышленная зона, владение 1, строение 1, на-
чальник отдела охраны окружающей среды — Азарова Юлия Викто-
ровна, тел./факс: 8 (351-42) 3-10-02, e-mail: office@mgok.rcc-group.ru 
(время работы: пн — пт с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ УНИКС одержал 
вторую победу подряд
в Единой лиге

Порядок 
под щитом

Павел Зарудный

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате баскетбольной Единой 
лиги накануне состоялся один поединок. Входящий в чи-
сло фаворитов нынешнего турнира казанский УНИКС на 
выезде переиграл казахстанскую «Астану» — 84:68 
(26:16, 19:19, 22:14, 17:19).

В первой четверти казанцы смогли обеспечить себе 
задел в +10 очков, который сохранили до большого пере-
рыва. Далее баскетболисты УНИКСа грамотно сдержи-
вали атакующие порывы «Астаны» и наращивали преи-
мущество, что в итоге привело к очередной победе в се-
зоне. 

Самым результативным в составе казанцев стал Кит 
Лэнгфорд, набравший 20 очков, а форвард УНИКСа Кот-
ти Кларк первым в сезоне стал автором дабл-дабла — 
13+13. 

Главный тренер УНИКСа Евгений Пашутин довольно 
сдержанно подвел итоги поединка:

— Поздравляю свою команду с победой. В этом году 
«Астана» очень агрессивная, атлетичная и неуступчивая 
команда. Играет разные формы защиты, использует ак-
тивный прессинг. Первые две четверти мы старались 
адаптироваться, но в третьей четверти нашли ключи к 
победе, стали лучше защищаться, лучше контролиро-
вать мяч. При этом мы еще далеки от своей лучшей фор-
мы, впереди много работы.

В свою очередь, наставник «Астаны» Илиас Папатео-
дору признался, что сражаться на равных с УНИКСом 
его подопечным пока очень сложно:

— Мы знали, что сегодня будет сложно. Встречались 
две команды, у которых абсолютно разные цели в этой 
Лиге. Но мы были предельно мотивированы и готовы к 
бою. Конечно, у нас есть некоторые проблемы в нападе-
нии. Сейчас нужно восстановиться перед важным мат-
чем против ЦСКА.

К слову, армейцы, сегодня стартуют в Единой лиге го-
стевым поединком с красноярским «Енисеем».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Стали 
известны участники 
«Финала четырех» 
Кубка России

Разыграют 
хрусталь

Павел Петровский

НАКАНУНЕ завершился первый этап розыгрыша Кубка 
России по хоккею с мячом. Напомним, что в нынешнем 
сезоне команды Востока и Запада определяли квартет 
лучших команд по итогам однокругового турнира. 

Среди клубов Востока не было равных красноярско-
му «Енисею». Действующий чемпион страны провел 
первый этап очень уверенно и набрал в пяти матчах мак-
симальное количество очков — 15. Лучшим бомбардиром 
в составе краснояр-
цев стал Алмаз Мир-
газов, забивший во-
семь мячей. Кроме 
«Енисея» путевку в 
финальный этап по-
лучили игроки хаба-
ровского СКА-
«Нефтяник». 

На Западе не 
было равных улья-
новской «Волге», ко-
торая набрала 13 оч-
ков и столичному 
«Динамо» (11 бал-
лов). Таким образом,  28 октября в полуфинальных мат-
чах за хрустальный трофей встречаются «Волга» — СКА-
«Нефтяник» и «Енисей» — «Динамо». Место проведения 
матчей «Финала четырех» будет определено на конкур-
сной основе в соответствии с поданными заявками. День 
приезда команд — 27 октября. Финальный матч заплани-
рован на 30 октября.  Как сообщили в пресс-службе Фе-
дерации хоккея с мячом, если в матчах второго этапа по-
бедитель не будет определен в основное время игры, то 
назначаются два дополнительных тайма по 10 минут, до 
первого забитого гола. Если победителя матча не смогут 
выявить и в овертайме, то будет назначена послематче-
вая серия 12-метровых ударов.

Тем временем организаторы самого престижного 
международного клубного турнира — Кубка мира объя-
вили о трансляциях матчей из Сандвикена (турнир 
пройдет в Швеции с 13 по 16 октября этого года).

Увидеть лучшие клубы планеты в деле можно будет 
как с компьютера, так и с планшета на канале Междуна-
родной федерации бенди (FIB). Болельщик может опла-
тить как показ каждого матча в отдельности (по 59 швед-
ских крон каждый или 430 рублей) или приобрести па-
кет трансляций —  за 149 крон (или 1050 рублей).

ТЕННИС Мария Шарапова рассказала о своем противостоянии с Международной 
федерацией тенниса

Маша и медведи
Илья Соболев

Р
ешение Спортивного арби-
тражного суда Лозанны 
(CAS) сократить срок ди-

сквалификации российской тен-
нисистки Марии Шараповой 
остается одной из самых обсу-
ждаемых тем в мировом спорте.

В этом нет ничего удивитель-
ного, ведь, по сути, россиянка по-
казала, что даже в одиночку с си-
стемой можно и нужно бороться. 
Напомним, в марте Мария при-
зналась, что получила уведомле-
ние о положительном допинг-те-
сте. У спортсменки был обнару-
жен мельдоний, запрещенный с 
января этого года. В июне анти-
допинговый трибунал ITF при-
нял решение дисквалифициро-
вать Шарапову на четыре года, но 
россиянка со столь суровым вер-
диктом не согласилась, настаи-
вая на том, что ITF недостаточно 
хорошо проинформировала 
спортсменов о нововведениях.  С 
теннисисткой согласился CAS, 
который 4 октября вынес реше-
ние о сокращении срока наказа-
ния Шараповой с 24 до 15 меся-
цев. То есть на корт Маша сможет 
вернуться уже с 26 апреля 2017 
года. 

«Это очень чувствительный 
удар по репутации Международ-
ной федерации тенниса. CAS про-
демонстрировал, что решение 
ITF было полнейшей выдумкой», 
— подвел итог разбирательству 
адвокат спортсменки Джон Хэг-
герти. 

Теннисная федерация уже вы-
ступила с заявлением, в котором 
пообещала «пересмотреть про-
цесс оповещения спортсменов». 
Теперь очередь принести извине-
ния тем спортсменам и экспер-
там, которые с марта не упускали 

шанса поддеть и уколоть нашу 
спортсменку. 

О том, какой резонанс вызва-
ло дело Шараповой, говорит тот 
факт, что почти сразу после огла-
шения вердикта CAS теннисист-
ку пригласил к себе авторитет-
нейший американский журна-
лист и телеведущий Чарли Роуз. 
Обычно в гостях у него знамени-
тости из мира политики и искус-
ства. Спортсмены к Роузу загля-
дывают не так часто, хотя в сентя-
бре журналист беседовал с побе-
дителем Открытого чемпионата 
США швейцарцем Стэном Вав-
ринкой. 

Мария явилась в эфир в без-
упречном темно-синем платье с 
желтыми вставками из лилий. 
Отвечая на вопросы Роуза, Шара-
пова была в меру откровенна, не 
стеснялась рассказывать о своих 
переживаниях и критиковать 
Международную теннисную фе-
дерацию. — Чарли, они мне дали 
24 месяца, но хотели — четыре 
года. Когда я приехала в Лондон 
на слушание, передо мной был 
арбитраж, членов которого вы-
бирала сама ITF. То есть я высту-
пала перед людьми, назначенны-
ми моими противниками. Разве 
они были нейтральными? Я не 
уверена. CAS  был нейтральным и 
принял справедливое решение

— Вам не кажется, что вас хоте-
ли использовать для показатель-
ной «порки»?

— Не хотелось бы в это верить, 
но похоже, что так.

Одним из самых эмоциональ-
ных моментов интервью стал 
рассказ Шараповой о том, что 
она чувствовала  после пресс-
конференции, на которой тенни-
систка рассказала о провален-
ном допинг-тесте.

— После того, как я сделала 

свое заявление, я не спала всю 
ночь. Это была очень долгая ночь, 
как вы понимаете. И я записалась 
на велотренажеры на 8.30 утра. В 
7.45 я позвонила тренеру и сказа-
ла, что не приду. Он меня понял. 
Но в 8 утра я поднялась с кровати 
и решила, что надо идти. Тогда же 
я установила себе правило. Нуж-
но раздвигать границы и идти 
дальше. Я пошла на занятие и це-
лый час провела в полнейшем 

унынии. У меня не было сил. Это 
был один из самых длинных дней 
в моей жизни, но я прошла через 
это и задала тон своему телу, сво-
ему образу мыслей. Я тренирова-
лась для себя. В моей жизни ни-
когда не было слова «отказ». Я не 
верю в слово «нет». Я была ро-
ждена, чтобы быть воином!

Кто следит за соцсетями, зна-
ет, что, будучи отстраненной от 
тенниса, Маша не теряла време-
ни даром. В аккаунтах теннисист-
ки регулярно появлялись новые 
фото с концертов, стажировок, 
благотворительных вечеров и, 
конечно, тренировок.

— Я не думала о своей игре. Я 
была очень занята, почти не бы-
вала дома. Я много путешество-
вала и делала вещи, которыми не 
могла заниматься до сих пор. На-
пример, я понятия не имела, что 
такое выходные. А теперь я узна-
ла, что бывают суббота и воскре-
сенье, и я с нетерпением жду этих 
дней. Когда ты теннисист, твой 
мозг работает иначе, ведь суббо-
та и воскресенье — дни финалов 
на турнирах Большого шлема, 
ради которых ты только и работа-
ешь. Восприятие тренировок из-
менилось. Раньше я тренирова-
лась перед турнирами, а сейчас я 
это делала для себя. Это круто 
круто. Делать что-то для себя, для 
того, чтобы чувствовать себя хо-
рошо.

Кстати, угадайте, что сделала 
Шарапова после интервью? Пра-
вильно, при полном макияже от-
правилась на тренировку.

А теперь немного о перспекти-
вах Марии. На данный момент 
россиянка занимает 95-е место в 
рейтинге Женской теннисной ас-
соцации (WTA).  Однако за пре-
дыдущие 52 недели Шарапова по 
понятным причинам не набрала 
ни одного очка. Поэтому к От-
крытому чемпионату Франции 
рейтинга у россиянки не будет. 
Перед Уимблдоном ситуация 
улучшится не сильно. Впрочем, 
вряд ли организаторы обоих тур-
ниров пожалеют для Маши 
wildcard, учитывая ее популяр-
ность по всему миру.

Футбол Команда Станислава Черчесова со всей серьезностью 
готовится к матчу с Коста-Рикой

Сборной не до шуток

Артур Нанян 

С
борная России прове-
ла вторую по счету 
тренировку в рамках 
подготовки к контр-
ольной встрече про-

тив Коста-Рики. За исключением 
полузащитника «Зенита» Юрия 
Жиркова, получившего травму 
стопы, остальные 22 футболиста 
занимались в общей группе. В 
том числе залечившие неболь-
шие повреждения Олег Шатов, 
Артем Дзюба и Василий Березуц-
кий.

Проходят тренировки по стан-
дартной схеме: разминочные 
упражнения, работа с мячом, 
«квадраты» и двусторонние мат-
чи. Для прессы открыты первые 
20 минут, после чего занятие 
продолжается в закрытом режи-
ме. 

Еще перед дебютной встречей 
в сборной Черчесов отметил: для 
него нет товарищеских игр, есть 
контрольные. И к ним нужно от-
носиться со всей серьезностью. 

Даже к выбору состава Станис-
лав Саламович подходит скрупу-
лезно, внося изменения лишь 
при крайней необходимости. 
Определенный костяк у сборной 
должен быть уже сейчас, о чем, к 
слову, говорил сам Черчесов пе-
ред матчем с Ганой в начале сен-
тября.

Во встрече с Коста-Рикой, ко-
торая прилетела в Краснодар в 
сильнейшем составе, Черчесов 
ждет от своих футболистов толь-
ко победы. «Игра с Коста-Рикой — 
это контрольный матч. А за 
контрольные работы надо полу-

чать хорошие оценки. Результат 
всегда имеет большое значение. 
Мы представляем сборную, и 
должны достойно делать это. 
Нужно выложиться по максиму-
му и выиграть у сильного сопер-
ника. Они далеко прошли на чем-
пионате мира. Мы это знаем и 
держим в голове», — отметил Чер-
чесов.

Отдельно Черчесов коснулся 
темы использования в одной 
связке Федора Смолова и Артема 
Дзюбы. Как известно, Смолов 
пропустит матч с Коста-Рикой 
из-за травмы, полученной им в 

игре за «Краснодар» в Лиге Евро-
пы против «Ниццы». Ну а в пер-
вых двух встречах Черчесова у 
руля национальной команды 
против Турции и Ганы, в которых 
Смолов выходил в стартовом со-
ставе, травмирован был Дзюба. 
Выходит, два самых результатив-
ных российских нападающих в 
Премьер-лиге смогут сыграть 
вместе лишь в декабре, когда Рос-
сия встретится с Молдавией и 
Македонией.

— Когда есть сбор, хочется по-
смотреть нюансы, возможности 
команды. Никто не говорил, что 
они бы вышли и сыграли в паре. К 
сожалению, у Смолова травма. 
Еще нет окончательного диагно-
за. Надеемся, ничего серьезного 
нет. Главное, чтобы он побыстрее 
восстановился, а остальные свя-
зи будем налаживать, — расска-
зал Черчесов.

В свою очередь защитник «Зе-
нита» Игорь Смольников отме-
тил, что он не ожидал такой те-
плой погоды в Краснодаре. В от-
личие от столицы, где в эти дни 

пасмурно и льет дождь, в Красно-
даре днем столбик термометра не 
опускается ниже 20 градусов.

— Здорово, что здесь такая те-
плая погода. Если честно, это 
немного непривычно. Рад нахо-
диться в сборной, здесь всегда 
приятная атмосфера. Слежу ли я 
за Коста-Рикой? Не особенно. 
Футболистов оттуда не знаю. 
Хотя... Помню, что там играет 
Ельцин Техеда! А так у нас еще 
будет возможность изучить их, — 
подчеркнул Смольников.

— Из Коста-Рики знаю только 
Наваса и Ельцина. Приятно ли 
будет забивать вратарю мадрид-
ского «Реала»? Да всегда приятно 
забивать. Неважно кому, любому 
голкиперу. Мы все с нетерпением 
ждем этого матча и надеемся 
только на победу. Тем более что 
будем играть на новом стадионе 
в Краснодаре, — отметил в свою 
очередь форвард «Рубина» Мак-
сим Канунников. 

В игре с Коста-Рикой российская 
сборная может одержать вторую 
победу подряд при Черчесове.

Надеемся, что после возвращения 
на корт Марию Шарапову (на фото) 
ждут новые победы.

Акцент

 Станислав Черчесов: Игра 
с Коста-Рикой — это контроль-
ная работа. А за нее нужно 
получать хорошие оценки

На первом этапе 
Кубка России дейст-
вующий чемпион 
страны — «Енисей» 
одержал пять побед 
в пяти матчах

Игроки казанского УНИКСа продолжают набирать очки
в регулярном чемпионате Единой лиги.

НОВОСТИ

Во время матча
КХЛ на арене 
погас свет

НОЧНОЙ 
ХОККЕЙ

Сергей Сокольский

КУРЬЕЗ произошел вчера на 
екатеринбургской арене «Ура-
лец», где местный «Автомоби-
лист» принимал тольяттинскую 
«Ладу».

Команды показывали обою-
доострый, искрометный хоккей, 
вот освещение, видимо, и не вы-
держало. При счете 3:3 на 57-й 
минуте форвард гостей Андрей 
Иванов вывел «Ладу» вперед, и 
аккурат после этого чаша арены 
ледовой арены оказалась во 
тьме.

Неполадку устраняли больше 
15 минут. Вынужденная пауза 
хозяевам не помогла: команда из 
Тольятти спокойно отбила атаки 
соперника и довела автомобиль-
ное дерби до победы — 4:3.

Вчера же «Ак Барс» на выезде 
уверенно разобрался с астанин-
ским «Барысом» — 4:0. Еще одна 
гостевая победа была зафикси-
рована в Ханты-Мансийске, где 
местная «Югра» также всухую 
уступила нижнекамскому «Не-
фтехимику» — 0:2.

Наконец, встреча в Хельсин-
ки между финским «Йокеритом» 
и московским «Динамо» завер-
шилась уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Месси
вернется 
на поле 
19 октября

ЛЕО ВЗЯЛ
ПАУЗУ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ «Барселоны» 
и капитан сборной Аргентины 
Лионель Месси вернется в строй 
после травмы 19 октября. Ожи-
дается, что Месси сможет сыг-
рать в матче третьего тура груп-
пового этапа Лиги чемпионов на 
домашнем стадионе каталонцев 
«Камп Ноу». Об этом информи-
рует издание Sport. 

Вчера Месси провел первое 
индивидуальное занятие после 
травмы приводящей мышцы, по-
лученной им 21 сентября в до-
машней встрече «Барселоны» 
против мадридского «Атлетико» 
(1:1) в рамках чемпионата Испа-
нии. Зарубежные СМИ полагают, 
что Месси мог бы помочь «сине-
гранатовым» 15 октября в матче 
восьмого тура чемпионата стра-
ны против «Депортиво», но Лио-
нель решил взять небольшую па-
узу, чтобы точно выйти на поле с 
«Манчестер Сити».

Напомним, из-за поврежде-
ния Месси пропустит игры сбор-
ной Аргентины в рамках отбо-
рочного турнира чемпионата 
мира 2018 года на выезде против 
Перу (7 октября) и дома с Параг-
ваем (12 октября).  

Трефилов 
обновляет 
чемпионскую 
сборную 
по гандболу

НЕ ЗОЛОТАЯ 
МОЛОДЕЖЬ 

Артур Нанян

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
гандболу, выигравшая золотые 
медали на Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро, начала подготовку к 
первому постолимпийскому 
турниру, «Золотой лиге» в Да-
нии.

Главный тренер команды Ев-
гений Трефилов вызвал на сбор 
21 человека. Из них «золото» в 
Бразилии ковали только восемь 
девушек. Это вратарь Виктория 
Калинина, полевые игроки Анна 
Вяхирева, Анна Сень, Владлена 
Бобровникова, Виктория Жи-
линскайте, Екатерина Ильина, 
Дарья Дмитриева и Марина Су-
дакова.

Отсутствие остальных объя-
сняется разными причинами: 
кто-то уже закончил междуна-
родную карьеру, кто-то лечится 
от травмы, а кто-то не прошел в 
сборную по спортивному прин-
ципу.

Зато вызов получили лидеры 
молодежных и юниорских сбор-
ных, а также опытнейшая Люд-
мила Постнова, пропустившая 
Игры-2016 из-за травмы.
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